
К банкоматам 
подобрали 
ключи
Похитители 
воспользовались 
помощью посредников

В апреле резко участились ата-
ки злоумышленников на банко-
маты с целью хищения средств. 
Если в 2017 году, по данным ЦБ, 
был зафиксирован 21 такой ин-
цидент, то только за последний 
месяц, по данным источников 

”Ъ“, правоохранители получили 
информацию примерно о 10 ата-
ках. Злоумышленники использу-
ют проверенную схему, процесс 
поставлен на поток за счет при-
влечения низкоквалифициро-
ванных сообщников. В ЦБ о мас-
совых атаках на банкоматы либо 
не знают, либо предпочитают не 
волновать рынок. Банкиры же на-
стаивают, что для них критически 
важны нюансы атак для эффек-
тивной защиты.

О том, что в апреле активизиро-
вались злоумышленники, похища-
ющие средства из банкоматов с ис-
пользованием технологии BlackBox, 

”
Ъ“ рассказали источники в правоох-

ранительных органах и подтверди-
ли участники рынка. «BlackBox осно-
вана на подключении стороннего 
устройства к диспенсеру — устрой-
ству для выдачи денег,— поясняет ве-
дущий антивирусный эксперт 

”
Лабо-

ратории Касперского“ Сергей Голова-
нов.— Такое устройство подключают 
либо через просверленное отверстие 
в банкомате, либо используют ключи 
инженеров для открытия сервисной 
части банкомата, где находится ком-
пьютер». «В течение последнего ме-
сяца подобные атаки на банкоматы 
идут через день, действуют злоумыш-
ленники в Москве и области,— рас-
сказывает собеседник 

”
Ъ“ в правоох-

ранительных органах.— Объем одно-
го хищения составляет 2–5 млн руб., 
за помощью в правоохранительные 
органы обратились уже три банка».

Сравнение этих данных с офици-
альной статистикой ЦБ, которую ве-
дет специализированное подразделе-
ние по кибербезопасности ФинЦЕРТ, 
вызывает серьезные вопросы. Так, за 
весь 2017 год, по данным ФинЦЕРТ, 
банки сообщили лишь о 21 инциден-
те, связанном с покушением на хище-
ние денег из банкоматов. Правоохра-
нители, по словам источников 

”
Ъ“, 

только за апрель получили информа-
цию примерно о 10 атаках.
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Какая-то фармакологика в этом есть
Совет федерации нашел противопоказания для думского законопроекта

Совет федерации (СФ) 
продемонстрировал вче-
ра готовность активно 
включиться в работу над 
законопроектом об от-
ветных действиях на «не-
дружественные действия 
США», который 13 апреля 
внесли в Госдуму спикер 
нижней палаты Вячеслав 
Володин и лидеры четы-
рех думских фракций. 
 Комитет СФ по социаль-
ной политике раскрити-
ковал предусмотренный 
проектом запрет на ввоз 
лекарств. В СФ намере-
ны 3 мая направить в Ду-
му свое заключение с за-
мечаниями профильных 
комитетов, причем не 
только по вопросу о ле-
карствах. Глава комитета 
Валерий Рязанский ска-
зал ”Ъ“, что «нет никакой 
необходимости торопить-
ся: лекарства — не яблоки 
и не картошка». В Госду-
ме считают, что сенато-
ры «таким образом хотят 
принять участие в форми-
ровании внешнеполити-
ческой повестки».

Комитет СФ по социаль-
ной политике в своем за-
ключении на думский зако-
нопроект об ответных дей-
ствиях на «недружествен-
ные действия США» и дру-
гих государств не поддер-
жал содержащийся в нем за-
прет на ввоз лекарств произ-
водства США «или иных го-
сударств». Проект 13 апреля 
внесли спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин и лидеры че-
тырех фракций. В заключе-
нии комитета СФ отмечает-
ся, что депутатские предло-
жения могут привести либо 

к росту цен на лекарства, ли-
бо к «рискам необеспечения 
граждан РФ необходимы-
ми лекарственными препа-
ратами в связи с отказом от 
ввоза в Россию препаратов, 
аналоги которых не произ-
водятся на территории стра-
ны». Члены СФ призывают 
перед введением ограниче-
ний проанализировать со-
стояние рынка, а ограниче-
ния на ввоз лекарств называ-
ют «несвоевременными», так 
как из-за запрета могут «под-

вергаться опасности жизнь 
и здоровье пациентов».

Председатель комитета 
СФ по социальной полити-
ке Валерий Рязанский ска-
зал 

”
Ъ“, что «с лекарствен-

ными препаратами нуж-
но поступать очень аккурат-
но и ни в коем случае не на-
вредить». «Это очень тонкая 
материя, многие лекарст-
ва предназначены для лече-
ния редких, орфанных забо-
леваний. Здесь нет никакой 
необходимости торопиться: 

лекарства — не яблоки и не 
картошка, списки нужно об-
суждать»,— подчеркнул он.

Первый зампред фрак-
ции «Единой России» в Гос-
думе Андрей Исаев заявил, 
что в заключении, которое 
утвердил комитет СФ, «нет 
требования исключить эту 
норму (о запрете на ввоз 
лекарственных средств из 
США, если их аналоги про-
изводятся в РФ.— 

”
Ъ“)». «Там 

говорится, что эта мера яв-
ляется несвоевременной 
и ее нужно исполнять с осто-
рожностью. Однако из зако-
нопроекта не следует, что 

эта норма является нормой 
прямого действия,— сказал 

”
Ъ“ господин Исаев.— Мы 

не можем поименовать все 
лекарства, которые будут 
ограничены для ввоза в РФ, 
в законе. Решение о запрете 
тех или иных лекарств при-
нимает правительство». По 
его словам, когда проблема 
касается такой темы, как ле-
карства, «в обществе возни-
кает обеспокоенность», по-
этому после первого чтения 
(намечено на середину мая) 
по этому вопросу пройдут 
парламентские слушания, 
сказал единоросс.

Вчера же в СФ прошло 
в закрытом режиме расши-
ренное заседание комите-
та по экономполитике, в ко-
тором участвовали предста-
вители всех комитетов СФ, 
кроме комитета по регла-
менту. На обсуждение пред-
ложенных Госдумой мер 
пришли и представители 
заинтересованных мини-
стерств и ведомств.

Все комитеты СФ, рас-
смотрев проект накануне, 
рекомендовали принять 
его «в общем» с учетом их 
предложений. Так, комитет 
по конституционному зако-
нодательству отметил, что 
«меры по запрету лекарст-
венных препаратов, стра-
ной происхождения кото-
рых являются США и (или) 
иные иностранные государ-
ства, не должны ограничи-
вать доступ на российский 
рынок лекарственных пре-
паратов адекватной стои-
мости, исходя из их важно-
сти для жизни и здоровья 
граждан, иных конституци-
онно значимых публичных 
интересов».

Комитет также рекомен-
довал уточнить «используе-
мое в законопроекте поня-
тие 

”
экономические санк-

ции“». Представители ми-
нистерств также высказали 
свои замечания к законопро-
екту, причем не только по ча-
сти лекарств. В итоге глава 
комитета по экономполити-
ке Дмитрий Мезенцев пред-
ложил всем ведомствам при-
слать в СФ свои предложе-
ния в письменном виде, что-
бы передать их в Госдуму.
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Торгцентры отдохнут
Массовые проверки привели к закрытию 
развлекательных объектов 

Начавшаяся на фоне трагедии в ТЦ «Зим-
няя вишня» в Кемерово волна проверок 
соблюдения мер пожарной безопасно-
сти в торговых центрах обернулась за-
крытием крупных объектов и детских 
учреждений в Москве и регионах. Выяв-
ленные нарушения могут дорого обой-
тись операторам и собственникам объ-
ектов: убытки за каждый день простоя 
могут превышать 2 млн руб.

Как сообщили 
”
Ъ“ в прокуратуре Мо-

сквы, в результате проверки 250 торговых 
комплексов было возбуждено 1 тыс. ад-
министративных производств и направ-
лено более 400 предписаний. «По десяти 
объектам в суды направлены заявления 
о приостановлении работы»,— уточнили 
в ведомстве, добавив, что в каждом слу-
чае прокуроры просят приостановить де-
ятельность торгцентра до рассмотрения 
заявления по существу. Так, сейчас для по-
сетителей закрыт детский комплекс «Пер-
сей» у станции метро «Семеновская». Во 
вторник по решению Хамовнического 
суда была ограничена работа Усачевско-
го рынка. Директор по развитию Gremm 
Group (управляет объектом) Артем Букин 

пояснил 
”
Ъ“, что речь идет о незначитель-

ных нарушениях: «В течение нескольких 
дней они будут устранены».

Решение о массовых проверках торговых 
и развлекательных объектов в России было 
принято после трагедии в кемеровском торг-
центре «Зимняя вишня», где пожар стал при-
чиной гибели 60 человек (официальные дан-
ные городской администрации на 21 апре-
ля). Спустя сутки Генпрокуратура заявила 
о начале рейдов совместно с МЧС. В МЧС Рос-
сии на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Работа некоторых торговых объектов 
остановилась и в других регионах. В Ниж-
нем Новгороде судебные приставы закры-
ли «Звезду» в Автозаводском районе: здесь 
были выявлены неисправности пожарной 
сигнализации, оповещения, дымоудале-
ния и тушения. В Новочеркасске (Ростов-
ская область) приостановил свою работу 
караоке-клуб в ТЦ «Баклановский»: в учре-
ждении не работала система оповещения 
об эвакуации. В Ростове-на-Дону несколько 
недель не работал развлекательный центр 
для детей «Джоуль парк».
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Доказательство 
от пожарного
Что показало Кемерово самим пожарным

Случившийся ровно месяц назад по-
жар в Кемерово продемонстрировал, 
что в Федеральной противопожарной 
службе и в МЧС в целом серьезные про-
блемы. Пожарные и даже чиновники 
министерства говорят, что служба дег-
радирует. Специальный корреспондент 

”Ъ“ Владимир Соловьев разбирался, 
в каком состоянии находится система 
пожарной охраны.

Дым над «Зимней вишней» 29-летняя 
учительница математики Юлия Евдокимо-
ва увидела в окно. Она говорила с сестрой 
по мобильному телефону, но связь засбоила 
и прервалась. Юлия еще раз набрала номер 
и выглянула на улицу из кухни. Из ее кварти-
ры на третьем этаже дома 39а на проспекте 
Ленина хорошо видна та часть торгового цен-
тра, в которой размещались кинотеатр и дет-
ская развлекательная зона. Дым поднимался 
над крышей здания и валил из окон. Юлия 
оборвала разговор и обратилась к мужу: «Ка-
жется, пожар». Он тоже посмотрел в сторону 
«Зимней вишни» и кивнул: «Давай звонить».

Звонок Юлии Евдокимовой оперативный 
дежурный Единой дежурно-диспетчерской 

службы Кемерово Сергей Фирсов принял 
в 16:03:34. Это время будет зафиксировано 
в официальной справке о тушении страшно-
го кемеровского пожара с пометкой «первое 
сообщение». Потом будут другие звонки, но 
именно обращение Юлии Евдокимовой под-
нимет пожарных по тревоге.

Сергей Фирсов поинтересовался, точно 
ли дымится торговый центр, а не чадит тру-
ба бани «Зимняя вишня», которая стоит поза-
ди одноименного ТЦ. Юлия сказала, что дым 
идет из окон центра. «Выезжаем»,— заверил 
диспетчер.

Пожарный крах
В 16:05 кемеровские пожарные отделения по-
лучили команду ехать к «Зимней вишне» на 
пожар второго ранга сложности. Через 16 ми-
нут ранг повысят до третьего (всего их пять).

Первой на штабном автомобиле в 16:09 
прибыла смена территориальной службы 
пожаротушения — три человека, включая 
водителя, во главе с подполковником Анд-
реем Бурсиным.
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Как стало известно ”Ъ“, владель-
цы электронных торговых пло-
щадок (ЭТП) активно борются 
против «картелизации» и «моно-
полизации» рынка накануне об-
ещанного Минфином к 1 июля 
 отбора пула универсальных ЭТП. 
Помимо торгов госзаказом и за-
купок госкомпаний Минэконо-
мики предлагает передать ото-
бранным площадкам полномочия 
по продаже имущества в рамках 
банкротств, жалуются первому 
вице-премьеру Игорю Шувало-
ву 45 операторов. Между тем ли-
дировавший в сфере госзакупок 
Сбербанк-АСТ теряет свои пози-
ции, а его конкуренты ведут пере-
говоры по переделу этого рынка.

Владельцы электронных площа-
док, входящие в три саморегулируе-
мые организации (СРО), обратились 
к первому вице-премьеру Игорю Шу-
валову, бизнес-омбудсмену Борису 
Титову и главе РСПП Александру Шо-

хину с просьбой защитить торги по 
реализации имущества банкротов от 
новой инициативы Минэкономики. 
Ведомство хочет передать право ор-
ганизации торгов в рамках банкрот-
ства операторам, аккредитованным 
для госзакупок по закону 44-ФЗ. Сей-
час таких площадок шесть. К 1 июля, 
когда рынок госзакупок будет пол-
ностью цифровизован, Минфин об-
ещает отобрать площадки заново — 
требования к ним уже определены, 
но еще не приняты правительством.

Операторы «банкротных» торгов 
отмечают, что инициатива Минэко-
номики уже вносилась в правитель-
ство в 2017 году в борьбе с «площад-
ками-однодневками», но идея проти-
воречит Концепции саморегулиро-
вания, утвержденной в 2015 году Бе-
лым домом. Год назад операторы уже 
докладывали Ларисе Брычевой, на-
чальнику Главного правового управ-
ления президента (неофициально 
согласовывает законопроекты от 

имени Кремля), а также самому Мин-
экономики, что СРО на рынке прода-
жи имущества банкротов успешно 
функционируют (45 членов, 37 опе-
раторов работают на рынке более че-
тырех лет, объем торгов с 2011 года 
составил 1,2 трлн руб.). В письме Иго-
рю Шувалову отмечается, что пло-
щадки работают за счет частных ин-
вестиций и ограничение их числа с 
заменой саморегулирования адми-
нистративным регулированием на-
рушит их права и вынудит государ-
ство компенсировать ущерб и уста-
навливать экономически обосно-
ванные тарифы. Создание СРО уже 
стоило ЭТП 0,5 млрд руб., не считая 
средств, перечисленных в компенса-
ционные фонды. Операторы также 
отмечают, что требования Минфина 
рассчитаны на закупки, а не на торги 
имуществом, и противоречат закону 
о таких торгах, а инициатива Мин-
экономики приведет к «картелиза-
ции» и «монополизации» рынка.

Тем временем на рынке госзаку-
пок (1,3 трлн руб. в апреле) зафик-
сировано перераспределение ли-
дирующих позиций между игрока-
ми. По данным Единой информа-
ционной системы (ЕИС) закупок, 
считающийся крупнейшим опера-
тор Сбербанк-АСТ оказался на тре-
тьем месте по объему размещен-
ных заказов (с долей 25,5%), уступив 
лидерство «РТС-Тендеру» (30,85%) и 
АО ЕЭТП (26,93%). При этом на долю 
Сбербанк-АСТ приходится почти 
половина размещенных лотов гос-
закупок (45,25%), далее идут «РТС-
Тендер» (29,14%) и АО НЭТП (19,38%) 
группы «Фабрикант». Сбербанк-
АСТ пытается разными способами 
укрепить свои позиции. В частно-
сти, ЭТП наряду с «Ростехом» пре-
тендует на монополию в организа-
ции госзакупок и закупок госкомпа-
ний, которые правительство обеща-
ет засекретить из-за санкций. Кроме 
того, именно Сбербанк-АСТ, по све-

дениям участников рынка, лобби-
рует проект по банкротствам и но-
вый механизм платы ЭТП за счет по-
бедителей торгов (5 тыс. руб. за каж-
дый лот).

Другие же операторы госзакупок 
и закупок госкомпаний активизиро-
вали переговоры по переделу струк-
туры собственности площадок. По 
данным 

”
Ъ“, ФАС недавно разреши-

ла ЭТП Газпромбанка приобрести 
группу «Фабрикант», в которую кро-
ме НЭТП входит ЭТП «Фабрикант» 
(специализируется на закупках го-
скомпаний, как и сама ЭТП Газпро-
мбанка). В свою очередь, ЭТП «B2B-
Сenter», по словам ее представите-
лей, также ведет переговоры с Газ-
промбанком о выкупе у него после 
сделки с «Фабрикантом» одноимен-
ной площадки (банк это не коммен-
тирует) и планирует приобрести 
еще несколько игроков.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Спор у банкротного имущества
Электронные торговые площадки делят рынок закупок и продаж в ожидании реформы

Как стало известно ”Ъ“, «Опо-
ра России» обратилась к пре-
мьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву с просьбой поддержать 
малый бизнес в споре с Минфи-
ном по поводу расчета страхо-
вых взносов для индивидуальных 
предпринимателей на упро-
щенной системе налогообложе-
ния. «Опора» полагает, что взно-
сы следует платить с прибыли, 
Минфин — с доходов. Ведомст-
во утверждает, что размер плате-
жей не должен быть увязан с ре-
зультатом предпринимательской 
деятельности «индивидуалов», 
отмечая, что расходы государст-
ва на пенсии этой категории гра-
ждан сейчас превышают суммы 
уплачиваемых ими взносов.

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин направил Дмитрию Мед-

ведеву письмо (есть у 
”
Ъ“), в кото-

ром организация оспаривает пози-
цию Минфина и просит главу прави-
тельства поддержать предложенные 
предпринимателями поправки к На-
логовому кодексу.

Речь идет об уплаты взносов в 
Пенсионный фонд индивидуаль-
ными предпринимателями, приме-
няющими упрощенную систему на-
логообложения. 12 февраля 2018 го-
да Минфин выпустил письмо №03–
15–07/8369, в котором указал на не-
обходимость расчета взносов исхо-
дя из размера полученного «упро-
щенцами» дохода, а не прибыли. По-
ясним, сейчас при доходе ИП за год 
до 300 тыс. руб. он уплачивает фик-
сированный платеж в Пенсионный 
фонд (в 2018 году он равен 26,5 тыс. 
руб.). Если доход выше этого порога, 
то кроме фиксированного платежа 

уплачивается 1% с дохода (с выруч-
ки). По мнению «Опоры», под дохо-
дом здесь надо понимать прибыль, 
то есть доходы за вычетом расходов. 
При таком варианте сумма взносов 
становится меньшей, а в случае от-
сутствия прибыли — и нулевой (в 
части превышения порога в 300 тыс. 
руб.). Минфиновская трактовка нор-
мы НК о доходах приводит к тому, 
что предпринимателям начисляют-
ся соцвзносы, которые «существен-
но превышают полученный пред-
принимателями уровень прибыли», 
отмечает «Опора».

В конце февраля ассоциация в 
письме просила заместителя главы 
Минфина Илью Трунина обратить 
внимание на спорную норму кодек-
са, предлагая решить эту проблему, 
но получила отказ. Минфин указал, 
что в НК речь идет именно о дохо-

дах. Кроме того, определение стра-
ховых взносов не связано с режи-
мом налогообложения «индивиду-
ала» («упрощенка», ЕНВД, патент). С 
учетом этого, а также понимая, что 
не все ИП на «упрощенке» ведут учет 
расходов, Минфин указывает, что 
«формирование пенсионных прав, 
которые зависят от уплаты страхо-
вых взносов, не должно увязывать-
ся с конечным результатом пред-
принимательской деятельности». 
В письме ведомство также напоми-
нает, что сейчас Пенсионный фонд 
тратит на пенсии предпринимате-
лям, не являющимся работодателя-
ми, существенно больше денег, чем 
поступает от этой категории в виде 
взносов на обязательное пенсион-
ное страхование.

В «Опоре» логику Минфина счи-
тают ошибочной и ссылаются на ре-

шение Конституционного суда от 
30 ноября 2016 года, по которому 
под доходом при исчислении стра-
ховых взносов необходимо пони-
мать чистую прибыль, образующу-
юся после вычета из дохода всех по-
несенных расходов. В ассоциации 
цитируют фразу КС о том, что «сум-
ма страховых взносов не может пре-
вышать сумму заработанных ИП де-
нежных средств в отчетном периоде, 
поскольку в противном случае пред-
приниматель фактически неправо-
мерно лишается собственности». 
Илья Трунин в ответном письме 
«Опоре» парирует, что названное по-
становление КС касается только ин-
дивидуальных предпринимателей, 
уплачивающих НДФЛ, но не пользо-
вателей налоговых спецрежимов.

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Малому бизнесу доходы дороже прибыли
Предприниматели и Минфин ищут базу для страховых взносов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 73,3

тысячи рублей составила в России средняя заработная плата врачей в бюджетных медицинских 
организациях по итогам первого квартала 2018 года, сообщил Росстат. За три месяца средняя зарплата врачей 
выросла сразу на 16,9 тыс. руб. (в конце 2017 года составляла 56,4 тыс. руб.). Лидерами по размеру зарплаты 
стали Чукотский автономный округ (176,6 тыс. руб. в месяц), Ямало-Ненецкий автономный округ (175,6 тыс. руб.) 
и Магаданская область (138 тыс. руб.). Москва заняла четвертое место со средней зарплатой врача-бюджет-
ника 136,4 тыс. руб. Меньше всего платят медикам на Северном Кавказе — наименьшие размеры зарплат за-
фиксированы в Кабардино-Балкарии (40,9 тыс.), Ингушетии (41,9 тыс. руб.) и Дагестане (42,5 тыс. руб.).

ИНВЕСТИЦИИ

Венчурный рынок  
растет  
на входах в проекты

Объем инвестиций на российском 
венчурном рынке в 2017 году 
увеличился до $729 млн с $229 млн 
в 2016-м, подсчитали в анали-
тической компании RB Partners. 
Эти расчеты учитывают сделки 
по выходу из инвестиций (продажа 
доли в проекте), без них объем вло-
жений составил $301 млн. Большую 
часть этих денег получили проекты 
с применением блокчейн-технологий 
($68,9 млн), по созданию IT-плат-
форм ($56,3 млн) и в недвижимости 
($41 млн). Далее следуют сервисы 
доставки ($21,1 млн), проекты 
на транспорте ($16 млн), в биотехе 
($15,9 млн) и медицине ($14 млн). 
Интересно, что в софтверные про-
екты, а также в проекты в области 
рекламы и маркетинга инвесторы 
вложили лишь $12 млн и $8 млн 
соответственно.

Рост вложений наблюдается 
в основном на ранних стадиях про-
ектов. На стадии «посев» во втором 

полугодии 2017-го было инвес-
тировано $70 млн против $6 млн 
за такой же период 2016-го, на 
стадии «стартап» — $48 млн против 
$10 млн. На остальных этапах проек-
тов объемы вложений сократились. 
Суммарно объем инвестиций во вто-
ром полугодии вырос с $283 млн 
до $330 млн, число сделок — с 126 
до 184. Число выходов из инвес-
тиций выросло с 5 до 11, их объем 
снизился с $153 млн до $109 млн.

Частные фонды за прошлый год 
вложили $97,93 млн. В основном они 
инвестировали в софт- и интернет-
проекты (в сегменте B2B («бизнес 
для бизнеса») было совершено 39 
сделок на $43,5 млн, в сегменте B2C 
«(бизнес для потребителя») — 100 
сделок на $209,9 млн. Фонды избега-
ют вложений в биотех, однако усили-
вается их внимание к промышленным 
технологиям, сказано в исследо-
вании. Корпорации инвестировали 
$60,89 млн, почти все эти средства 
были направлены в софт и интернет 
в B2C. Смешанная группа инвесторов 
была основным инвестором в биотех 
(около $16 млн), остальные средства 
из $95,8 млн направлены в софт- 
и интернет-проекты. «Бизнес-ангелы» 
вложили $16 млн, госфонды — еще 
$1,57 млн.

Партнер RB Partners Арсений 
Даббах отмечает, что состояние 
рынка в прошлом году определяли 
те же инвесторы, что и в последние 
три-пять лет, однако в этом году 
могут активизироваться новые 
крупные игроки. На рынок уже 
выходят «Роскосмос» и «Ростех», 
появились и новые частные ком-
пании, говорит эксперт. Это мо-
жет поддержать спрос на рынке 
выходов из инвестиций, который 
пока испытывает недостаток 
покупателей.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВЕНЧУРНОГО РЫНКА РФ
ИСТОЧНИК: RB PARTNERS.
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Итоги деятельности Росаккреди-
тации в 2017 году и планы разви-
тия на 2018 год накануне подвели 
на коллегии ведомства. Помимо 
дальнейшего расширения меж-
дународного сотрудничества и 
поддержки экспортеров служ-
ба планирует сосредоточиться на 
очистке рынка от недобросовест-
ных игроков, внедрении «умного 
контроля» и цифровизации.

По словам главы Минэкономики 
Максима Орешкина, национальная 
система аккредитации за семь лет 
была создана практически с нуля. 
«Не было речи о том, чтобы залатать 
какие-то дыры, это комплексное из-
менение нормативной системы»,— 
отметил он. Одним из главных ито-
гов работы службы министр назвал 
уменьшение доли дешевой некаче-
ственной продукции из-за рубежа, 
произведенной с нарушениями тре-
бований, и уход от монополизма на 
рынке услуг оценки соответствия. 
В то же время задача зачистки рын-
ка от недобросовестных игроков по-
ка не решена. За пять лет количест-
во органов по сертификации сокра-
тилось на 40%, а испытательных ла-
бораторий — на 35%, но только в 2017 
году и в первом квартале 2018 года в 
результате контрольных мероприя-
тий отменены 2,5 тыс. сертификатов.

По словам главы Росаккредитации 
Алексея Херсонцева, из 1047 действу-
ющих органов по сертификации 695 

включены в реестры ЕАЭС, но лишь 
51% из них действительно выдает 
сертификаты, остальные являются 
«спящими» или заточены под реги-
страцию деклараций. По мнению го-

сподина Херсонцева, нужно ограни-
чить деятельность этих организаций 
только сертификацией, выводя де-
кларирование за ее рамки, и ужесто-
чать критерии аккредитации, чтобы 
исключить получение ее «про запас».

Одним из ключевых событий 
2017 года было названо присоедине-
ние Росаккредитации к договорен-
ности о взаимном признании Ме-
ждународной организации по ак-
кредитации лабораторий (ILAC), об-
легчающее экспортерам продвиже-
ние товаров на зарубежных рынках 

(см. 
”
Ъ“ от 1 ноября 2017 года). Как 

отметил Алексей Херсонцев, рабо-
та ведомства с Российским экспорт-
ным центром помогла сформулиро-
вать повестку в этом направлении. 
Дальнейшие планы Росаккредита-
ции предусматривают, в частности, 
работу с Международным форумом 
аккредитации халяльной продук-
ции (IHAF) и Центром аккредитации 
стран Персидского залива (GAC) для 
продвижения российской сельхоз-
продукции на арабские рынки. Кро-
ме того, приоритетный проект пра-
вительства «Системные меры разви-
тия международной кооперации и 
экспорта» предполагает создание ко-
ординационного центра по реализа-
ции принципов GLP (стандарт надле-
жащей деятельности лабораторий) в 
сотрудничестве с ОЭСР. Подтвержде-
ние статуса лабораторий РФ (сейчас 
таких три) органами аккредитации 
стран ОЭСР позволяет им получать 
заказы из-за рубежа. В рамках ЕАЭС 
сотрудничеству должно способство-
вать создание совета руководителей 
органов по сертификации союза — 
решение уже принято советом ЕЭК.

Повысить эффективность ра-
боты службы в 2018 году должно 
внедрение риск-ориентированно-
го подхода — это позволит перей-
ти от тотальных проверок к работе 
в зонах максимального риска. При 
этом, по словам Максима Ореш-
кина, Росаккредитация — один из 

«первопроходцев» реформы контр-
оля и надзора, первой из органов 
власти она вскоре внедрит индика-
торы риска, утвержденные Минэко-
номики. В рамках «умного контр-
оля» будет расширена и профилак-
тика, включая уведомление участ-
ников рынка (в первую очередь тор-
говых сетей) о репутационных ри-
сках при сотрудничестве с недобро-
совестными лабораториями.

По словам господина Херсонце-
ва, приоритетами в 2018 году будут 
переход на полностью электронное 
взаимодействие с участниками рын-
ка, запуск реестра решений об ак-
кредитации (отказ от бумажных атте-
статов), внедрение программ двой-
ной сертификации для экспорта и 
переход к перечням критических 
несоответствий. Кроме того, отме-
тил глава Росаккредитации, есть ряд 
сложных решений, которых в ведом-
стве «побаиваются, но которые надо 
просто взять и принять»,— это созда-
ние реестра иностранных изготови-
телей (куда они будут сами вносить 
сведения об уполномоченных пред-
ставителях в РФ) и реестра экспертов 
по сертификации (откуда они будут 
исключаться за «любые девиантные 
действия»), а также общее ужесто-
чение критериев аккредитации — 
укрупнение лабораторий, создание 
специализированных пулов и повы-
шение прослеживаемости.

Надежда Краснушкина

Сертификатам возвращают репутацию
Росаккредитация сосредоточится на зачистке рынка и поддержке экспорта

73,3

30

40

50

60

70

80

Средняя заработная плата врачей 
в бюджетном секторе (тыс. руб.)

I–IIII–XIII–IX
2017 2018

I–VI

Глава Минэкономики  
Максим Орешкин (слева) 
признал, что Росаккреди-
тация под руководством 
Алексея Херсонцева зара-
ботала, но недобросовест-
ные участники с рынка  
еще не ушли   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Судебное решение по граждан-
скому или административному 
спору можно пересмотреть в те-
чение полугода, если выяснится, 
что Верховный суд (ВС) изменил 
трактовку нормы закона, на осно-
вании которой судьи принимали 
решения. Поправки к Гражданско-
процессуальному кодексу (ГПК) и 
Кодексу об административном су-
допроизводстве (КоАС) внесло в 
Госдуму правительство, выполнив 
предписание Конституционного 
суда (КС). При этом правительст-
во устанавливает шестимесячный 
срок для пересмотра судебных 
решений, а также подчеркивает, 
что новые судебные решения «не 
могут ухудшать положения гра-
ждан, организаций и иных лиц».

Правительство внесло в Госдуму за-
конопроект, в котором прописывает-
ся, в каких случаях и в какие сроки су-
ды общей юрисдикции могут пере-
сматривать собственные решения, 
если ВС изменил позицию в отноше-
нии нормы закона, на основании ко-
торой выносился вердикт. Речь идет 
о гражданском и административном 
судопроизводстве, в практике кото-
рых КС обнаружил противоречия с 
нормами Конституции. Поводом для 
разбирательства в КС послужили об-
ращения нескольких граждан. К при-
меру, жительница Вологды Людми-
ла Смирнова в октябре 2014 года при 
посредничестве городского прокуро-
ра выиграла суд у областного отделе-
ния Фонда социального страхования 
(ФСС), который не предоставил ей по-
лагающейся путевки в санаторий. Ре-
шение горсуд Вологды принимал на 
основании закона «О государствен-
ной социальной помощи», его право-
ту подтвердили апелляционная и кас-
сационная инстанции. Однако в сен-
тябре 2015 года тот же горсуд отменил 
свое решение в связи с изменением 
позиции ВС по отношению к норме 
закона «О государственной социаль-
ной помощи». Схожая судебная исто-
рия сложилась еще у одного жителя 
Вологды и у пятерых шахтеров Кузбас-
са, их жалобы КС рассматривал вме-
сте, так как все они касались одной и 
той же ст. 392 Гражданско-процессу-
ального кодекса (ГПК).

ВС регулярно обобщает судебную 
практику, пленум или президиум 
ВС своим постановлением дает реко-
мендации судьям. В случае с законом 
о соцпомощи рекомендации ВС на-
столько поменяли практику судебно-
го разбирательства, что вологодский 
ФСС смог добиться пересмотра и от-

мены проигрышного для себя реше-
ния суда. КС не возражал против пере-
смотра судебных решений на основа-
нии рекомендаций ВС, но напомнил 
судам о том, что Конституция не до-
пускает обратной силы для норм, ко-
торые ухудшают положение слабой 
стороны в спорах с властями. В поста-
новлении от 17 октября 2017 года КС 
предписал законодателям внести со-
ответствующие поправки в ГПК.

Правительство, исполняя реше-
ние КС, предложило поправки к ГПК 
и КоАС, согласно которым пересмотр 
судебных решений возможен только 
в том случае, если ВС в своем поста-
новлении прямо указывает «на то, что 
сформулированная в нем правовая 
позиция имеет обратную силу при-
менительно к делам со схожими фак-
тическими обстоятельствами». При 

этом новый судебный акт «не может 
ухудшать положения граждан, орга-
низаций и иных лиц», не допускается 
также «обратное взыскание с граждан 
денежных средств или иного имуще-
ства», говорится в проекте, а заявле-
ние о пересмотре можно подать в те-
чение шести месяцев после появле-
ния рекомендаций ВС.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай от-
мечает, что шестимесячный срок для 
пересмотра по новым обстоятельст-
вам вводится по аналогии с поряд-
ком, установленным в Арбитражном 
процессуальном кодексе. При этом 
«самым фантазийным», по его сло-
вам, является пересмотр на основа-
нии постановлений президиума ВС 
экономических споров и граждан-
ских дел. По данным сайта Верхов-
ного суда, после его реорганизации в 
2014 году президиум ВС вынес по эко-
номическим спорам всего четыре по-
становления в 2016 году и ни одно-
го — в 2017 и 2018 годах. По граждан-
ским делам президиум ВС вынес два 
постановления в 2015 году, восемь — 

в 2016-м, ни одного — в 2017-м и од-
но — в 2018-м. При этом «оговорок о 
возможности пересмотра не содержа-
лось ни в одном постановлении пле-
нума или президиума ВС с августа 
2014 года», добавил господин Тай.

Необходимость всякий раз писать 
в постановлениях ВС, что его право-
вая позиция получает обратную си-
лу, была реализована еще в практи-
ке Высшего арбитражного суда (ВАС), 
сказала 

”
Ъ“ глава аналитической 

службы юрфирмы «Инфралекс» Оль-
га Плешанова, отметив, что прези-
диум ВАС применял в таких случаях 
стандартные формулировки. «В пе-
реходный период могут возникнуть 
проблемы с обязательностью таких 
формулировок. В одних постановле-
ниях ВС будет указано на обратную 
силу, в других — нет, но постепен-
но практику утрясут»,— считает она. 
Важным эксперт назвала запрет ухуд-
шать положение граждан и ограни-
ченный срок пересмотра.

Виктор Хамраев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Глава комиссии по защите госсу-
веренитета РФ Андрей Климов со-
общил, что СФ планирует 3 мая на-
править в Госдуму заключение всех 
профильных комитетов на законо-
проект. Он отметил, что в СФ обсу-
ждаются поправки к проекту зако-
на и «их очень много — нужно всё 
тщательно взвесить». Но в концеп-
туальном плане сенаторы согласны 
с предлагаемыми мерами, подчерк-
нул господин Климов.

По словам члена комитета по эко-
номполитике Вячеслава Тимченко, 
в заключении профильного коми-
тета СФ будет предложено «исклю-
чить из законопроекта пункт 15 о за-
прещении или ограничении 

”
ввоза 

на территорию РФ лекарственных 
средств или лекарственных пре-
паратов, произведенных в США и 
(или) иных иностранных государ-
ствах, по перечню таких средств и 
препаратов, определяемому прави-
тельством РФ, за исключением тех, 
аналоги которых не производят-
ся в России“». Как пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Тимченко, есть опасение, 
что «под этот пункт могут попасть 
производимые в США составляю-
щие лекарств, которые использу-
ются на совместных предприяти-
ях в России». «Если нельзя обойтись 
без импорта, то запрета не будет»,— 
отметил он. Регулировать импорт 
лекарств, по его словам, можно со-
гласно пункту 16 закона, где гово-
рится о том, что «запрет или ограни-
чение ввоза на территорию РФ лю-
бых иных товаров, произведенных 
в США и (или) иных иностранных 

государствах, производится по пе-
речню, определяемому правитель-
ством РФ».

Источник 
”
Ъ“ в Госдуме полага-

ет, что сенаторы, которые до сих 
пор к инициативе не присоедини-
лись (депутаты Госдумы из фрак-
ции «Единая Россия» подписались 
под законопроектом в массовом по-
рядке), «теперь таким образом хотят 
принять участие в формировании 
внешнеполитической повестки и 
обозначить свое отношение к де-
путатской инициативе». Ранее экс-
перты объясняли, что «правитель-
ству не требуется специального за-
кона, чтобы принимать решения в 
отношении недружественных дей-
ствий». Еще в 2006 году был при-
нят закон «О специальных эконо-
мических мерах», наделяющий пре-
зидента и правительство полномо-
чиями применять ответные меры, 
в том числе «на недружественное 
действие иностранного государст-
ва». Ссылаясь на нормы этого зако-
на, Владимир Путин в 2014 году под-
писал указ о запрете ввоза в РФ про-
довольствия из ряда стран.

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что единой государствен-
ной позиции по контрсанкциям нет. 
«Законопроект, который внесли в 
Госдуму, рамочный. СФ имеет воз-
можность оппонировать Госдуме, ка-
ждая палата пытается показать свою 
самость. Госдума заняла более кон-
сервативную позицию, а СФ пользу-
ется шансом показать себя сторон-
ником популярных мер, потому что 
запрет ввоза лекарств — мера непо-
пулярная»,— говорит эксперт.

Отдел политики

Как стало известно ”Ъ“, в Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ) поступил меморандум Цент-
ра защиты прав СМИ, представляющего владель-
цев запрещенного интернет-портала «Ежедневный 
журнал» (ЕЖ) в коммуницированном деле о блоки-
ровке сайтов «Каспаров.ру», «Грани.ру», «ЕЖ.ру», 
«Роскомсвобода» и Worldview of Russian Civilization 
в 2014 году. Эти ресурсы первыми попали под при-
менение «закона Лугового» о блокировке за раз-
мещение призывов к участию в несогласованных 
публичных мероприятиях. Минюст считает меры 
соответствующими Европейской конвенции.

Центр защиты прав СМИ представляет ООО «Меди-
афокус» — первого обратившегося в ЕСПЧ заявителя, 
которому принадлежал «ЕЖ.ру». Его жалобу ЕСПЧ ком-
муницировал в августе прошлого года, объединив ее в 
сентябре с жалобами Гарри Каспарова («Каспаров.ру»), а 
также владельцев сайтов «Грани.ру», «Роскомсвобода» и 
Worldview of Russian Civilization. Все они были заблоки-
рованы Роскомнадзором по требованию Генпрокурату-
ры в начале 2014 года за призывы к участию в несогла-
сованных массовых акциях на основании вступившей 
в силу 1 февраля 2014 года поправки к закону «Об ин-
формации» (так называемый закон Лугового). Генпроку-
ратура сочла незаконной публикацию в ЕЖ раздела «Бо-
лотное дело» с сообщениями об акциях в поддержку фи-
гурантов, а для блокировки сайта «Каспаров.ру» пово-
дом послужили призывы против национализации соб-
ственности в Крыму. Суды двух инстанций жалобы зая-
вителей отклонили.

ЕСПЧ направил РФ вопросы о том, была ли нарушена 
гарантирующая свободу слова ст. 10 Европейской кон-
венции, предусматривает ли закон массовую блокиров-
ку сайтов. Кроме того, ЕСПЧ интересовало, могли ли зая-
вители представить судам свои доводы и добиться пере-
смотра по существу вынесенных ими решений о блоки-
ровке сайтов, как того требуют ст. 10 и ст. 13 Конвенции 
(гарантия эффективного средства правовой защиты).

В феврале Минюст сообщил ЕСПЧ, что в таких делах 
юридически «значимым обстоятельством является сам 
факт распространения на сайте» запрещенных призы-
вов. Подтверждения судом того, что это были именно 
«призывы», достаточно для признания блокировки за-
конной, заявил Минюст. При этом Минюст ссылается на 
отказное определение Конституционного суда 2014 года 
по делу Владимира Харитонова (также обратившегося в 
ЕСПЧ). Он жаловался, что блокировка одного сайта при-
водит к ограничению доступа по тому же сетевому адре-
су и к разрешенным сайтам. КС дело не рассматривал, но 

указал, что в таких проблемах виноваты не власти, а про-
вайдеры, с которыми заявители должны разбираться са-
мостоятельно. Минюст подчеркнул, что способ ограни-
чения доступа к сайту также выбирают не власти, а опе-
ратор связи, но неопределенности в этом не усмотрел, а 
оспоренные в ЕСПЧ меры счел «пропорциональными и 
необходимыми». Гарантии правовой защиты заявители, 
по мнению Минюста, не исчерпали, поскольку не обжа-
ловали отказные решения судов в кассации.

Центр защиты прав СМИ в ответном меморандуме со-
общил ЕСПЧ, что открытый в 2017 году редакцией ЕЖ 
новый портал общественно-политической информации 
www.ej2015.ru заблокирован на основании требования 
Генпрокуратуры 2014 года, которым был запрещен до-
ступ к любым ресурсам ЕЖ в случае переноса запрещен-
ной информации на другие сайты или создания их «зер-
кал». Владелец домена новый сайт «зеркалом» не считает, 
архив публикаций ЕЖ до 2014 года на нем не размещен. 
Вчера Таганский райсуд начал рассматривать жалобу зая-
вителя на эту блокировку, но заседание отложено на май.

В меморандуме заявителя говорится, что такие «гло-
бальные и неизбирательные» ограничения свободы 
слова и информации, как блокировка всего интернет-
ресурса вместо ограничения доступа к конкретным 
сведениям, не соответствуют критериям Европейской 
конвенции и Пакта о международных и политических 
правах ООН. По мнению заявителей, блокировка без 
объяснения причин и указания на конкретные текс-
ты нарушила права редакции сайта и его авторов, су-
дебные решения вынесены с нарушением требований 
Конвенции к установлению фактов злоупотребления 
свободой слова, а регламентирующие блокировку за-
коны не соответствуют критериям ЕСПЧ и КС. При этом 
заявитель отмечает, что Генпрокуратура конкретные 
тексты в своих требованиях не указывала, что приво-
дит к «вечной блокировке», обновленные ресурсы про-
куратура перед блокировкой не проверяет. Суды рас-
сматривают дела формально и без должной мотивиров-
ки решений, а неограниченные властные полномочия 
прокуратуры противоречат принципам верховенства 
права, говорится в меморандуме.

«Это дело — первое, на котором отрабатывался 
”
за-

кон Лугового“, и очень важно, какую позицию выскажет 
ЕСПЧ. Сейчас непрозрачная процедура по этому закону 
используется очень активно, выбивая огромные блоки 
информации и сайтов как политическая кувалда»,— ска-
зала 

”
Ъ“ глава Центра защиты прав СМИ Галина Арапова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Закон Лугового»  
перечитают в Европейском суде
Центр защиты СМИ направил в Страсбург  
разъяснения по блокировке сайтов

Судам запретят ухудшать  
положение граждан
Правительство корректирует практику пересмотра судебных решений

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
В  Ч Е М  С О В Е Т  Ф Е Д Е Р А Ц И И  
Н Е  С О Г Л А Ш А Л С Я  С  Г О С Д У М О Й

30 марта 2007 года Совет федерации отклонил разработанный и принятый Госдумой закон 
о Знамени Победы, определявший новый вид флага. Сенаторы были недовольны 
отсутствием символов серпа и молота, а также белой пятиконечной звездой 
на новом флаге. По заявлению сенатора Николая Рыжкова, во времена Великой Отечествен-
ной войны советские люди воевали совсем под другим знаменем — красным полотнищем 
с изображением серпа и молота.

22 июня 2009 года Совет федерации отклонил закон о штрафах за использование 
шипованных шин летом и летних шин зимой. Как посчитали сенаторы, документ 
не в полной мере отражал особенности климата в России и не учитывал длитель-
ность зимнего периода на Крайнем Севере или возможность резких заморозков на Северном 
Кавказе или в Краснодарском крае.

29 ноября 2017 года Совет федерации отклонил закон о запрете рекламы на пла-
тежных квитанциях за услуги ЖКХ. На заседании верхней палаты спикер СФ Валентина 
Матвиенко раскритиковала закон: «Неужели законом страны нужно такую чушь 
регулировать?»

26 декабря 2017 года Совет федерации отклонил принятый депутатами закон о запрете 
контактной притравки животных. Сенаторы посчитали, что введение запрета на прямой 
контакт охотничьих собак с животными может навредить охотничьей отрасли. В итоге 
закон был принят, но с формулировкой, что подготовка охотничьих собак возможна «способами, 
не допускающими жестокого обращения с животными и причинения им физического вреда», 
а если ограничена их свобода движения, то «используются ограждающие конструкции».

Евгений Федуненко

Какая-то фармакологика 
в этом есть
с1

Пленум Верховного суда 
по-прежнему вправе ме-
нять трактовку любого за-
кона, но теперь всякий раз 
должен указывать, имеет 
ли она обратную силу 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Андрей Бурсин, ставший руково-
дителем тушения пожара №1, сфор-
мировал звено газодымозащитни-
ков из себя и подчиненного, и они 
пошли в разведку на горящий чет-
вертый этаж.

Звено газодымозащитников, чье 
предназначение — спасать людей, 
должно состоять не из двух, а ми-
нимум из трех, а лучше из четырех-
пяти человек. Один — навигатор: 
в условиях нулевой видимости и в 
непригодной для дыхания среде он 
ведет звено и отвечает за то, чтобы 
все вышли живыми. Но больше со-
трудников у Андрея Бурсина не бы-
ло. На четвертом этаже они оказа-
лись в темноте. Все заполнил чер-
ный густой и ядовитый дым. Ма-
слянистые хлопья залепляли ма-
ски, сквозь которые и без того ни-
чего нельзя было разглядеть. По ра-
ции Андрей Бурсин передал всем 
следующим на пожар отделениям, 
чтобы они уже в пути готовили зве-
нья газодымозащитников. Это эко-
номило примерно минуту.

В поисках пострадавших звено 
попало в тренажерный зал. Не обна-
ружив посетителей, пожарные дви-
нулись к выходу для замены балло-
нов с воздухом. Баллон рассчитан на 
час, но при сложном пожаре и высо-
кой физической нагрузке кислород 
кончается минут за двадцать.

После Андрея Бурсина, говорит-
ся в справке (есть в распоряжении 

”
Ъ“), машины подъезжали к «Зим-

ней вишне» одна за другой. Хроно-
метраж прибытия первых отделе-
ний выглядит так: 16:10, 16:11, 16:12, 
16:13, 16:14, 16:15, 16:17.

На тот момент пожарные не зна-
ли, сколько людей в самой опасной 
зоне и где они. До прибытия подра-
зделений никто из представителей 
администрации ТЦ никого с четвер-
того этажа не выводил. Посетите-
лей не оповестили о пожаре, и лю-
ди эвакуировались самостоятельно. 
Кроме тех, кто был в кинозале: они 
поняли, что происходит, когда дым 
проник внутрь. О том, что в киноте-
атре находятся дети, пожарным со-
общали очевидцы.

Отделение пожарной части №5 
приехало к «Зимней вишне» в 16:10. 
Но и это звено из трех газодымоза-
щитников в кинозал не попало. До-
браться туда, где позже найдут тела, 
мешали дым, сложная планировка 
и высокая температура. Звену при-
шлось вернуться: кончался воздух.

Расчеты экспертов Всероссийско-
го научно-исследовательского ин-
ститута противопожарной оборо-
ны МЧС России потом покажут, что 
уже на девятой минуте развития по-
жара, который начался примерно в 
15:58, температура в горевшем поме-
щении на высоте 1,7 м — уровень го-
ловы среднего человека — составля-
ла +343 °C. Это значит, что передви-
гаться там можно было ползком или 
на четвереньках.

В эту температуру вползли три га-
зодымозащитника из кемеровской 
пожарной части №2. Вел их началь-
ник караула старший лейтенант Сер-
гей Генин, прибывший в 16:11.

У входа в торговый центр про-
изошел инцидент, из-за которого 
Сергей Генин 13 апреля отправит-
ся под арест. Первым, кого он с со-
служивцами Александром Малы-
шенко и Антоном Бридовым встре-
тил у ТЦ, был Александр Ананьев. 
В кинозале остались его дочери — 
одиннадцатилетние Майя и Ксе-
ния и пятилетняя Валерия. Алек-
сандр Ананьев сообщил, что знает 
кратчайший путь к людям, и выз-
вался его показать. Тут к пожарным 
подошел охранник ТЦ и рассказал 
о другом маршруте. Сергей Генин 
пошел по нему, но он привел спаса-
телей к заблокированному эвакуа-
ционному выходу у детской игро-
вой зоны, где началось возгорание. 
Звено уперлось в закрытую метал-
лическую дверь, спустилось вниз 
и проникло на четвертый этаж че-
рез один из двух открытых выходов 
(всего их было шесть). У эскалатора 
пожарные услышали хрип и нащу-
пали лежавшего без сознания Ми-
хаила Трусова. Он сумел выбрать-
ся из кинозала, где погибли 37 че-
ловек (первоначально сообщалось 
о 41 жертве), в том числе две доче-
ри Михаила.

Сергей Генин надел на Михаила 
Трусова подключенное к своему бал-
лону дыхательное устройство, и зве-
но поползло к выходу, волоча по по-
лу пострадавшего. В 16:28 они выта-
щили его на свежий воздух под писк 
сигнала, извещавшего, что кислород 
на исходе. Пожарные предполагают, 
что именно близость эскалатора спа-
сла жизнь Михаилу Трусову: через 
проем в полу с третьего этажа подни-
мался относительно чистый воздух, 
и мужчина мог дышать.

Позже следователи и Александр 
Ананьев скажут, что Сергей Генин 
ориентировал звено на очаг возго-
рания, а не на кинозалы. Следствен-
ный комитет обвинит начальника 

караула в преступной халатности, 
повлекшей гибель 37 человек, а ке-
меровский суд санкционирует его 
арест. Коллеги Сергея Генина гово-
рят, что идти к очагу опытный нач-
кар не мог: без средств тушения по-
жара это бессмысленно, а их у его 
звена не было, поскольку они шли 
на четвертый этаж не бороться с ог-
нем, а искать людей. Кроме того, ука-
зывают пожарные, взаимодейство-
вать с представителями объекта, ко-
торым в этом случае был охранник, 
пожарным предписывает п. 69 бое-
вого устава.

Вместе с Сергеем Гениным по чет-
вертому этажу на ощупь, ориентиру-
ясь по стенам, ползали и другие зве-
нья по три человека в каждом. Об их 
работе в официальном описании по-
жара однотипные сведения. В 16:13 
поднялось звено специализирован-
ной пожарно-спасательной части: 
«Продвижение затруднено сложной 
планировкой, плотным задымлени-
ем и высокой температурой, по сра-
батыванию звукового сигнала выхо-
дят для замены баллонов». В 16:14 
поднимается звено пожарно-спаса-
тельной части №1 и опять: «Заходят 
в гардероб, в игровую, проверяют ка-
фе, по срабатыванию звукового сиг-
нала выходят для замены баллонов. 
Внутри плотное задымление и высо-
кая температура».

Начиная с 16:34 температура 
сильно осложняла продвижение 
спасателей вглубь. В 16:35 по рации 
передали сообщение: у окна четвер-
того этажа обнаружено пять погиб-
ших. Это было то окно, в которое 
погибающий отец успел выбросить 
одиннадцатилетнего сына и тем са-
мым сохранил ему жизнь.

Пытаясь спастись и привлечь к 
себе внимание, люди били стекла 
в здании. «Из-за этого повышенное 
давление продуктов горения в по-
мещениях четвертого этажа мгно-
венно начало перемещаться и вы-
ходить в сторону более низкого ат-
мосферного давления за огражде-
ние здания»,— говорится в справке 
о пожаре.

Начальник первого отряда Феде-
ральной противопожарной служ-
бы по Кемеровской области пол-
ковник Сергей Яковлев объясняет 
проще: «Когда окно открыто, тяга 
идет из окна. И внутри начинается 
ад. Плюс вентиляция, которая при 

пожаре должна отключаться, все, 
как в трубу, гнала».

Другую братскую могилу найдут 
у одного из ближайших к кинозалам 
заблокированных выходов: нагро-
мождение 18 тел детей и взрослых. И 
повисший на ручке так и не открыв-
шейся двери мужчина. Все они за-
дохнулись. Еще 37 погибли в одном 
из трех кинозалов. Спасти удалось 
20 человек. После 17:20 газодымоза-
щитников, пытавшихся найти жи-
вых, стали отзывать из-за угрозы об-
рушения конструкций и взрыва га-
за, который вскоре произошел, тут 
же увеличив площадь пожара.

Сейчас эксперты говорят, что 
спасение запертых на четвертом 
этаже было бы чудом уже к 16:20. 
«На десятой минуте после возгора-
ния там уже была предельная кон-
центрация опасных факторов пожа-
ра. Настолько токсичный смог, что 
человек после двух-трех глотков па-
дает,— говорит инженер пожарной 
безопасности Александр Подгруш-
ный.— Вместо кислорода вы полу-
чаете карбоксигемоглобин и циа-
ниды. После потери сознания орга-
низм может жить еще минут десять. 
Потом углекислый газ полностью 
замещает кислород. Горело бы там 
дерево и натуральные ткани — это 
одна история, а современный дым 
убивает быстро».

Александр Подгрушный с его сви-
сающими подковой усами похож на 
пожарного со снимков времен Рос-
сийской Империи. Не хватает толь-
ко медной каски. В пожарной охране 
работал с 1977 года. До 2009 года за-
ведовал кафедрой пожарной такти-
ки в Академии Государственной про-
тивопожарной службы МЧС. Его имя 
известно пожарным по всей стране.

На ноутбуке Александр Подгруш-
ный показывает эксперимент: аме-
риканские пожарные одновремен-
но поджигают две почти одинако-
вые комнаты. В одной мебель и от-
делка из натуральных материалов, 
в другой — из пластика и синтети-
ки. Первая превращается в пекло че-
рез полчаса. Вторая к третьей мину-
те заполняется ядовитым черным 
дымом, а на четвертой это уже до-
менная печь.

С момента возгорания в «Зимней 
вишне» в 15:58 до звонка Юлии Ев-
докимовой в 16:03:34 прошло боль-
ше пяти минут.

Слабое звено
В критическое для спасения время, 
то есть примерно с 16:09 и до 16:30, 
в «Зимней вишне» работали 25 га-
зодымозащитников. Девять звень-
ев, в семи из которых было по три 
пожарных и в двух — по два. К бал-
лону кроме дыхательного аппара-
та пожарного при необходимости 
подключают спасательное устрой-
ство, через которое дышит и постра-
давший.

Это не значит, что один газоды-
мозащитник способен вынести од-
ного человека. Это возможно, если 
спасаемый передвигается сам. В 
«Зимней вишне» к приезду пожар-
ных этого преимущества уже не бы-
ло. Звено могло вытащить макси-
мум одного обездвиженного чело-
века. Александр Подгрушный го-
ворит, что для спасения 60 человек, 
с учетом того что спасаемого воло-
кут по полу, газодымозащитников 
должно быть вдвое больше постра-
давших.

Адекватное для спасения число 
сил и средств у «Зимней вишни» 
сконцентрировалось только после 
17:00.

По штатному расписанию пожар-
ных на одной автоцистерне должно 
быть семь: водитель, который оста-
ется у машины и управляет меха-
низмами на цистерне, и шесть газо-
дымозащитников. В частях Кемеро-
во на одной цистерне максимум че-
тыре человека, включая водителя.

«Со штатом и оснащением пол-
ная задница. Один за двоих работу 
делает»,— говорит кемеровский по-
жарный, просивший не упоминать 
его имени. По его словам, в части 
Сергея Генина караул состоит из од-
ной цистерны, на которой водитель 
и три газодымозащитника, и авто-
лестницы с водителем и еще одним 
пожарным. Должно же быть две ци-
стерны, на каждой из которых по 
семь человек с водителем плюс ав-
толестница — один водитель и один 
газодымозащитник. Всего в карауле 
должно быть 17 человек, если счи-
тать диспетчера. А их семь.

«Получается, на «Зимнюю вишню» 
поехали шесть человек вместо сем-
надцати. Это сказывается на эффек-
тивности,— заключает собеседник 

”
Ъ“ и добавляет: — 78% пожарных ма-

шин в Кемерово старше 13 лет. В та-
ком возрасте технику списывают. Но 

у нас есть машины, которым 30 лет. 
Сергей Генин ехал на пожар на авто-
цистерне 1988 года выпуска. Совре-
менной и новой техники нет».

Еще одна проблема — пожарно-
тактические занятия. Во время засе-
дания суда, на котором арестовали 
Сергея Генина, его спросили, прово-
дил ли он в «Зимней вишне» обуче-
ние с сотрудниками. Сергей Генин 
ответил: «Проводили классно-груп-
повые занятия, не выезжая на объ-
ект». Тушение пожара в ТЦ отраба-
тывали в части на классной доске. 
Кемеровские пожарные говорят, 
что классная работа заменила пра-
ктику пару лет назад.

«Раньше занятия были только с 
выездами на объект,— рассказыва-
ет кемеровский пожарный.— Сей-
час в связи с экономией горюче-
смазочных материалов (ГСМ) толь-
ко один караул выезжает на объект, 
а остальные в классе занимаются. 
На практике не отрабатывают, нога-
ми по объекту не ходят. А надо ви-
деть же, где там и что. Где гидранты, 
где выходы. Большинство пожар-
ных свои объекты только на схеме 
и видели».

Схема приложена к плану туше-
ния пожара, который составляется 
на каждый объект вроде ТЦ. В слу-
чае с «Зимней вишней» документ 
на 74 страницах датирован 2015 го-
дом. Планировка четвертого этажа 
в нем сильно отличается от той, в 
которую 25 марта попадут пожар-
ные: добавились кафе, тренажер-
ный зал, гардеробы. Каждое изме-
нение планировки усложняет ори-
ентирование в нулевой видимости. 
Сергей Генин, как и другие пожар-
ные, изучал план тушения. Но та-
ких в его части 86.

Пожарные говорят, что экономят 
ГСМ с 2015 года. И если раньше на 
одну часть в месяц отпускалось 5–8 
тонн топлива, то сейчас на весь ке-
меровский отряд положено 5 тонн 
солярки и столько же бензина.

Практические занятия уступили 
место «классной работе» практиче-
ски везде за пределами МКАД. «Бо-
гатые колхозы типа Москвы и Пите-
ра обеспечивают и содержат пожар-
ных неплохо,— объясняет началь-
ник пожарного караула, совмещаю-
щий работу в Москве и Московской 
области.— В бедных колхозах ужас».

Экономят в МЧС и на боевой спе-
цодежде, не так давно срок ее служ-
бы продлили до четырех лет. «Реаль-
но она служит полтора года. Если 
я тушу активно, она за это время в 
лохмотья превращается. Плюс то, 
что дают, отечественное, не выдер-
живает никакой критики. Европей-
скую, американскую боевую одеж-
ду покупаем, eBay (интернет-аукци-
он.— 

”
Ъ“) нас снабжает. Каски поку-

паем, сапоги, краги»,— говорит под-
московный пожарный. Его кеме-
ровский коллега описал снабжение 
идентично: «Боевка теперь четыре 
года служит. Такого раньше не было. 
Качество хреновое, неудобная, как 
медвежий тулуп,— XIX век. Я списы-
ваю боевки на пожары, чтобы оде-
вать своих. Шлемы отечественные 
плохие. Люди заказывают через ин-
тернет немецкие Drager».

Высокопоставленный чиновник 
из МЧС, говоривший на условиях 
анонимности, подтверждает: «Обес-
печение, вещевки, боевки — всю-
ду проблемы. Меньше ГСМ выдают, 
перестали изучать объекты, прово-
дить учения и пожарно-тактические 
занятия. А рядовой должен в месяц 
три таких занятия проводить. Но 
они в классах все изучают. Они — 
теоретики».

Пожарная служба при смерти, 
ставит диагноз чиновник.

Огонь критики
В среде пожарных и даже в цент-
ральном аппарате МЧС фактиче-
ски оформилась оппозиция мини-
стру Владимиру Пучкову. Его оппо-
ненты занимают довольно высокие 
посты в министерстве. Правда, с от-
крытой критикой пока не выступа-
ют. Но не бездействуют.

В минувшую пятницу телеканал 
«Россия 24» показал программу Ни-
киты Михалкова «Бесогон» под на-
званием «Сколько еще должно сго-
реть людей?». Автор критиковал ми-
нистра 46 минут. В эфире режиссер 
практически целиком зачитал бро-
шюру «Эмчеэсовская правда», из-
данную в конце 2017 года. Ее под-
готовила глава общественной орга-
низации «Диалог», активистка «На-
ционально-освободительного дви-
жения» Светлана Вислобокова. Ни-
кита Михалков ее имени не упоми-
нал, а подавал факты как информа-
цию от сотрудников МЧС.

На обложке брошюры анонс: 
«Как безнаказанно дезинформиро-
вать президента и всего за пять лет 
разрушить МЧС». Это относительно 
краткий пересказ более объемно-
го документа — «Доклада о состоя-
нии дел в МЧС на 13 октября 2017 
года». Светлана Вислобокова ска-
зала 

”
Ъ“, что и его готовила она. Су-

дя по содержанию доклада, помога-

ли ей люди, разбирающиеся в пред-
мете и имеющие доступ к внутрен-
ним документам МЧС. Она этого и 
не скрывает: «Материалы помогали 
готовить эксперты-профессионалы, 
это и уволенные из МЧС, обраща-
лись с запросами и к действующим 
сотрудникам». Светлана Вислобоко-
ва не обижена на Никиту Михалко-
ва за то, что он на нее не сослался, 
для нее важно «остановить безнака-
занность».

128-страничный доклад посвя-
щен «последствиям несистемных 
преобразований», «дискредитации 
президента и правительства», «фор-
мированию латентного протестно-
го электората в лице сотрудников 
ведомства и членов их семей».

Министру инкриминируют «не-
продуманное сокращение государ-
ственного пожарного надзора», 
«дестабилизацию системы проти-
вопожарной службы», «введение в 
заблуждение президента по вопро-
су эффективности функционирова-
ния системы МЧС», «неэффектив-
ные расходы» и многое другое.

В докладе говорится и о массо-
вых сокращениях в ведомстве, на-
чавшихся после появившейся в 
2015 году задолженности по зар-
платам в размере 3,7 млрд руб. Ее 
якобы закрыли, перекинув деньги 
из других статей. Затем в системе 
МЧС начались сокращения: уволи-
ли 59,8 тыс. человек. Число сотруд-
ников пожарного надзора умень-
шилось почти наполовину: вместо 
21 110 стало 10 752 человек. На ва-
кантные должности никого не при-
нимают, а тех, кому исполнилось 45 
лет, увольняют.

Собеседники 
”
Ъ“ из числа пожар-

ных и сотрудников МЧС подтвер-
ждают факты из доклада. «Все так,— 
говорит высокопоставленный со-
трудник МЧС.— Не выплатили по-
чти 4 млрд зарплат, и стали людей 
сокращать».

«45-летних увольняют. Это опыт-
ные люди, которым говорят: иди-
те на пенсию. Новых не набира-
ют,— объясняет московский пожар-
ный.— Перемещения по горизонта-
ли запрещены внутренним прика-
зом. Вот решу я в Краснодар из Мо-
сквы переехать и продолжить там 
службу в пожарной охране, а нель-
зя. Если уволюсь, назад не возьмут, 
потому что нет набора — оптимиза-
ция. Эти сокращения приводят к не-
комплекту караулов».

В докладе указывается, что МЧС 
манипулирует статистикой: число 
пожаров занижается переводом их 
в загорание, которое пожаром не 
считается.

«У нас есть особенности взятия 
пожаров на учет. Пишут: горел му-
сор. А этот мусор у меня четыре ци-
стерны 14 часов тушили. Из моих 
163 пожаров за прошлый год на учет 
взяли 51. Остальные проходят в от-
четах как горевший мусор и загора-
ния. Мы пишем донесение о пожа-
ре, а дальше оно трансформируется. 
Нам говорят: пишите 

”
загорание“, 

пишите 
”
мусор“. И уходит пожар му-

сором»,— сетует один из пожарных. 
Чиновник МЧС подтверждает: «Ста-
тистика фальшивая. Пожары прев-
ратили в загорания мусора, а мусор 
не берется в статистический учет».

Собеседники 
”

Ъ“ утверждают, 
что скрывают и смертность. «Догова-
риваются с судмедэкспертами, и те 
пишут, что причина смерти не уста-
новлена. А это значит, что мы смерть 
на себя не принимаем»,— утвержда-
ет источник в МЧС.

Пожарный рассказывает о дру-
гом способе: «В советской пожарной 
охране, если человек умирал через 
90 дней после пожара, то считался 
погибшим при пожаре. Теперь толь-
ко явные признаки воздействия ог-
ня должны быть. Перевожу на рус-
ский: загорелась квартира, человек 
прыгнул с седьмого этажа. Все, он не 
считается погибшим при пожаре — 
он же от удара об асфальт умер».

Он приводит еще один пример: 
«Вытаскиваешь человека из горя-
щей квартиры. Он без признаков 
жизни. Тебе запрещают передавать, 
что это труп. Ты его обязан быстро 
сплавить в скорую помощь. У тебя 
в эфире проходит, что это постра-
давший. То есть в эфире — ложь. Те-
бе говорят: ты не врач, ты смерть 
не можешь констатировать». Алек-
сандр Подгрушный говорит, что 
знает о манипуляциях: «Ругают по-
жарных, если есть жертвы. Дана не-
гласная команда, чтобы статистика 
была лучше». 

”
Ъ“ запросил в МЧС информа-

цию о положенной и фактической 
численности сотрудников, а также 
статистику по пожарам и загорани-
ям. На момент публикации этого ма-
териала ответ на него получен не 
был: в управление организации ин-
формирования населения МЧС 

”
Ъ“ 

сообщили, что он готовится. Работа-
ют там, сообщил сотрудник управле-
ния, и над комментарием по поводу 
программы Никиты Михалкова.

Владимир Соловьев,  
Москва—Кемерово

Доказательство от пожарного
с1

Пожарным часто приходится покупать снаряжение на свои: то, что выдается,  
не слишком хорошего качества   ФОТО СЕРГЕЯ ГАВРИЛЕНКО

Помещение, построенное с использованием современных материалов, превращается в душегубку  
в течение пяти минут   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Судебная коллегия Мосгорсуда 
отказала в удовлетворении апел-
ляционной жалобы на приговор 
экс-директору Библиотеки укра-
инской литературы Наталье Ша-
риной. Ее обвиняли в разжигании 
ненависти к русским и растрате. 
Госпожа Шарина и ее защитники 
на суде заявили, что следователи 
должны были возбуждать не уго-
ловное, а административное про-
изводство по экстремизму.

Вчера в Мосгорсуде экс-дирек-
тор Библиотеки украинской лите-
ратуры Наталья Шарина воспользо-
валась правом выступить с послед-
ним словом — в первой инстанции 
она ограничилась участием в прени-
ях. Госпожа Шарина сообщила суду, 
что главным в ее деле является обви-
нение в экстремизме, а растрату ей 
вменили в довесок. Напомним, со-
гласно обвинению, Наталья Шарина 
использовала свое служебное поло-
жение для возбуждения ненависти 
и вражды к группе «русские» (п. «б» 
ч. 2 ст. 282 УК РФ). Для этого она при-
обрела книги на украинском языке 
и поместила их для публичного до-
ступа. А позже, когда госпоже Шари-
ной уже было предъявлено обвине-
ние, она воспользовалась помощью 
адвоката, нанятого защищать би-
блиотеку, и взяла в штат библиоте-
ки двух юристов, которые, как счи-
тает следствие, не работали, а лишь 
получали зарплату (растрата, ч. 3, 
ч. 4 ст. 160 УК РФ). Мещанский район-
ный суд приговорил ее к четырем го-
дам условно, хотя прокурор просил 
пять лет лишения свободы.

На должность директора библио-
теки госпожу Шарину пригласил де-
партамент культуры Москвы в 2007 
году, после ряда антиукраинских ак-
ций под стенами учреждения. Она 
должна была нормализовать обста-
новку и не допустить повода для кон-
фликтов. В суде госпожа Шарина со-
общила, что библиотека делала все, 
чтобы соблюсти закон. Была прове-
дена инвентаризация, разработана 
методичка работы с новыми и про-
блемными книгами. После включе-
ния украинских книг в список экс-
тремистской литературы их снима-
ли с полок и убирали в спецхран. По 
словам госпожи Шариной, следова-

тели два раза приходили в библи-
отеку с обысками и проверками — 
в 2010 и 2013 году, но не находили 
состава преступления. «Тогда нас ку-
рировал второй отдел МИД России, 
был куратор — сотрудник ФСБ,— со-
общила Наталья Шарина.— Какое 
тут нарушение закона могло быть?»

Госпожа Шарина и ее защитники 
указали суду, что следователи долж-
ны были возбудить не уголовное, 
а административное производст-
во. «После 2010 года проверки были 
в библиотеках по всей России. Если 
находили нарушения, то давали ме-
сяц на их исправление, в против-
ном случае — административное де-
ло и штраф. Но почему-то только для 
украинской библиотеки возбуди-
ли уголовное дело»,— сказала Ната-
лья Шарина. «Следствие не нашло 
доказательств, что директор делала 
что-либо, чтобы экстремистская ли-
тература оказалась в открытом до-
ступе. Значит, Шариной вменяется 
бездействие, а бездействие не явля-
ется составом преступления по ста-
тье 282»,— считает адвокат, руково-
дитель правозащитной группы «Ко-
манда 29» Иван Павлов.

Тем не менее судебная колле-
гия оставила в силе приговор Ме-
щанского районного суда и отказа-
ла в удовлетворении жалобы. После 
приговора господин Павлов напом-
нил, что это решение было огла-
шено еще в минувшую пятницу 
пресс-службой Мосгорсуда. «Мож-
но сказать, угадали»,— пояснил за-
щитник. На суде адвокаты просили 
вызвать руководителя пресс-служ-
бы и выяснить, откуда ему стало из-
вестно, какое решение примут су-
дьи, но председательствующий су-
дебной коллегии отказала. В свою 
очередь пресс-секретарь Мосгорсу-
да Ульяна Солопова сообщила «Ин-
терфаксу», что 20 апреля имела ме-
сто техническая ошибка сотрудни-
ка пресс-службы: «Один из сотруд-
ников пресс-службы перепутал су-
дебные заседания и сообщил не-
скольким СМИ информацию, от-
носящуюся к рассмотрению дру-
гой жалобы. Данному сотруднику 
уже вынесено строгое предупре-
ждение».

«Мы будем обжаловать решение 
суда. Есть еще кассационная и над-
зорная инстанция. Также уже завтра 
можно подавать жалобу в Европей-
ский суд по правам человека»,— со-
общил 

”
Ъ“ господин Павлов после 

суда. «Я продолжу добиваться спра-
ведливости»,— пообещала госпожа 
Шарина.

Анастасия Курилова

У бывшего директора 
библиотеки нашлось 
последнее слово
Мосгорсуд оставил в силе приговор  
Наталье ШаринойПравозащитная организация «Ко-

митет против пыток» подготови-
ла доклад о ситуации с правами 
человека в местах лишения сво-
боды для Комитета против пыток 
(КПП) ООН. На основе этого до-
кумента в ООН составят вопросы 
к России, которые будут заданы 
через три месяца на рассмотре-
нии официального доклада на-
шей страны о выполнении Кон-
венции против пыток и других 
бесчеловечных видов обращения 
и наказания. Правозащитники 
предлагают ООН спросить Рос-
сию о практике психологической 
помощи жертвам пыток и потре-
бовать введения в Уголовный ко-
декс РФ отдельной статьи для 
бесчеловечного обращения.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближай-

шие дни КПП ООН получит доклад 
правозащитников о ситуации с жес-
токим обращением с людьми в Рос-
сии. Он будет использован для под-
готовки к 64-й сессии комитета. Го-
сударства, ратифицировавшие кон-
венцию, один раз в четыре года пред-
ставляют доклад, а члены комитета 
составляют свое мнение, изучая аль-
тернативные доклады НКО и прессу, 
чтобы затем поставить вопросы пе-
ред делегацией страны. Доклад от 
правозащитной организации «Коми-
тет против пыток» является ответом 
на официальный отчет — шестой 
по счету, направленный российски-
ми властями в ООН в конце 2016 го-
да (доступен на сайте КПП ООН). Сес-
сия комитета пройдет с 23 июля по 
10 августа этого года. В составе рос-
сийской делегации будут по одно-
му представителю от МВД, Минюста, 
СКР, Генпрокуратуры, ФСИН, МИДа 
и других ведомств России.

В своем докладе правозащитни-
ки констатируют, что ситуация с пыт-
ками в стране могла бы быть лучше, 
если бы российские власти приняли 
ряд мер, в том числе выполнили тре-
бования конвенции, которая была 
ратифицирована еще в 1987 году Со-
ветским Союзом. «Я присутствовал 

на рассмотрении четырех докладов 
РФ в КПП ООН. Все эти 20 лет ООН го-
ворит, что Россия не выполнила тре-
бования конвенции и не кримина-
лизировала пытки,— пояснил 

”
Ъ“ 

председатель 
”
Комитета против пы-

ток“ Игорь Каляпин.— Представите-
ли российской делегации уходят от 
ответа: говорят, что у нас другое зако-
нодательство, что есть ст. 117 УК РФ 
(истязание). Но она не имеет к пыт-
кам никакого отношения». В докладе 
указывается, что ст. 117 не применя-
ется в отношении должностных лиц, 
ст. 302 УК РФ (принуждение к даче по-
казаний) действует только в отноше-
нии следователей и дознавателей, 
а ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий) содержит упо-
минание о пытках лишь в третьей ча-
сти. «Реальная картина привлечения 
государством к ответственности ви-
новных в применении пыток и иных 
видов жестокого обращения отсутст-
вует»,— делают вывод правозащитни-
ки. Они предлагают КПП ООН потре-
бовать от России введения в УК РФ от-
дельной статьи за пытки.

Правозащитники называют в до-
кладе основные проблемы. Трудно 
фиксировать доказательства приме-
нения пыток в местах лишения сво-
боды, так как членам общественной 
наблюдательной комиссии не дают 
пользоваться фотоаппаратами и ви-
део. Заявления о пытках не рассле-
дуются годами, следователи могут 
по десять раз отказывать в возбужде-
нии уголовных дел. В отделах СКР по 
расследованию преступлений, совер-
шенных правоохранительными орга-
нами, работают всего по три человека 
на федеральный округ. Компенсации 
морального вреда в России в несколь-
ко раз меньше, чем назначаемые Ев-
ропейским судом по правам челове-
ка (ЕСПЧ). Кроме того, в докладе го-
ворится об отказах в расследовании 
фактов исчезновения людей на Се-
верном Кавказе и нападений на пра-
возащитников в этом же регионе.

На некоторых пунктах из офи-
циального доклада России правоза-

щитники остановились подробно — 
в частности, предложили КПП ООН 
задать вопрос российской делегации, 
как именно оказывается психиатри-
ческая и психологическая помощь 
пострадавшим от пыток, о существо-
вании которой заявлено в отчете. «Ни 
по одному из нескольких десятков 
уголовных дел, которые вел 

”
Коми-

тет против пыток“, пострадавшим от 
пыток не выдавалось направлений на 
оказание такой помощи»,— подчер-
кивают правозащитники. Также они 
предложили спросить, почему госу-
дарство выплачивает суммы, прису-
жденные пострадавшим ЕСПЧ, но не 
исполняет постановлений суда об эф-
фективном расследовании.

«Конечно, от работы КПП ООН 
нельзя ждать быстрых изменений 
в России, но за 20 лет есть измене-
ния к лучшему. Сейчас на два поряд-
ка больше приговоров, чем 10 лет на-
зад. Полицейские уже не чувствуют 
себя неприкасаемыми. Но это резуль-
тат не только наших докладов в ООН, 
но и нашей правозащитной рабо-
ты в стране»,— говорит господин Ка-
ляпин. Альтернативный доклад мо-
жет направить в ООН любая неправи-
тельственная организация. Срок по-
дачи — до 23 июня. Сейчас над сво-
им докладом работает коалиция из 
более чем десяти правозащитных ор-
ганизаций. «В отличие от предыду-
щих докладов, когда Россия отчиты-
валась по всем пунктам конвенции, 
шестой доклад состоял из ответов на 
вопросы, поставленные КПП ООН. 
Мы в своем отчете тоже ориентируем-
ся на вопросы комитета и комменти-
руем ответы России»,— пояснила 

”
Ъ“ 

руководитель правозащитного фонда 
«Общественный вердикт» Наталья Та-
убина, координирующая подготовку 
доклада. В коалицию входят ПЦ «Ме-
мориал», движение «За права челове-
ка», благотворительный фонд «Русь 
сидящая», «ОВД-инфо», Независимая 
психиатрическая ассоциация России 
и другие. Свой доклад они закончат 
в начале июня.

Анастасия Курилова

Виновным в пытках  
просят дать срок
Российские правозащитники подготовили для ООН 
доклад о бесчеловечном обращении и наказании

К О Н Т Е К С Т Ф И Г У Р А Н Т Ы  Д Е Л А  « С Е Т И »  З А Я В И Л И  О  П Ы Т К А Х

Самым громким делом, по которому правозащитники обвиняют 
спецслужбы в применении пыток, остается так называемое дело 
организации «Сеть», по которому арестованы фигуранты из Санкт-
Петербурга, Пензы и других регионов. Практически все они заявляли 
при встречах с правозащитниками или родственниками о применяв-
шихся к ним пытках. Ряд арестованных в связи с этим отказались от 
якобы выбитых у них признательных показаний, а другие решили не 
жаловаться на пытки и заключили сделки со следствием. Наличие 
телесных повреждений, в том числе с применением электрошоке-
ра, зафиксировано членами ОНК и медицинскими документами. 
Однако СКР отказался возбудить уголовное дело о пытках в отно-
шении сотрудников ФСБ по заявлению обвиняемого по делу «Сети» 
программиста Виктора Филинкова и не принял к рассмотрению 
заявление свидетеля по тому же делу Ильи Капустина о применении 
к нему пыток (господин Капустин попросил политическое убежище 
в Финляндии). Адвокат Виталий Черкасов, защищающий Виктора 
Филинкова, в жалобах в прокуратуру настаивает, что того подвергали 
также психологическому давлению, лишив до официального задержа-
ния в течение около 30 часов сна, пищи и воды. После ареста Виктор 
Филинков заявил об угрозах со стороны оперативных сотрудников 

ФСБ, что в СИЗО его могут изнасиловать или убить сокамерники. Пе-
тербургское УФСБ сообщало, что выводы ОНК о применении к Вик-
тору Филинкову незаконных действий «подтверждения не нашли».

Адвокат Ольга Кривонос направила жалобу в президентский 
Совет по правам человека о «пыточных условиях» в СИЗО-6 в Лено-
бласти, куда перевели из более благополучного СИЗО в Петербурге 
ее подзащитного, промышленного альпиниста из Петербурга Юлия 
Бояршинова, якобы реализовав угрозу ухудшить его положение из-за 
отказа давать показания в соответствии с 51-й статьей Конституции. 
Он помещен в камеру на 130 человек, где есть только 116 спальных 
мест и на человека приходится 2 кв. м. Соседство с сокамерниками, 
в том числе ранее осужденными за насильственные преступления, 
угрожает его жизни и здоровью, заявила адвокат. О пытках расска-
зали и объединившиеся в «Родительскую сеть» матери обвиняемых: 
по словам матери Дмитрия Пчелинцева, ее сыну угрожали инсцени-
ровать и показать родственникам видеозапись с его самоубийством, 
мать Армана Сагынбаева заявила, что к нему применяли пытки при 
перевозке из Петербурга в Пензу, а ей следователь угрожал прекра-
щением передачи сыну необходимых лекарств. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, в Мо-
скве возбуждено уголовное дело 
о попытке хищения 150 млн руб. 
у известного мурманского пред-
принимателя Юрия Тузова, нахо-
дящегося в СИЗО по обвинению 
в организации похищения чело-
века. Бизнесмену, отрицающе-
му свою вину, прямо в «Бутырке» 
предложили через доверенных 
лиц заплатить более €2 млн за пе-
ревод на домашний арест. Сейчас 
ведется розыск злоумышленни-
ков, а также выясняется, действи-
тельно ли они имели связи в пра-
воохранительных органах.

По данным 
”
Ъ“, скандальное уго-

ловное дело, в котором пока фигури-
руют «неустановленные следствием 
лица», было возбуждено следователя-
ми Главного следственного управле-
ния Следственного комитета России 
(ГСУ СКР) по Москве. Поводом для не-
го стало обращение в СКР доверен-
ного лица известного рыбопромыш-
ленника Юрия Тузова. Как утвержда-
ют близкие к его окружению источ-
ники, к предпринимателю в СИЗО 
обратилась сотрудница СКР, участво-
вавшая в расследовании его дела. Она 
пояснила, что может изменить ему 
меру пресечения на домашний арест 
за 150 млн руб., написав сумму на 
листке бумаги. По утверждению зая-
вителя, в случае отказа арестанту об-
ещали добавить обвинение в вымо-
гательстве (ст. 163 УК РФ). Позже адво-
катам и доверенным лицам Юрия Ту-
зова поступило еще несколько пред-

ложений, причем суммы варьирова-
лись от $2 млн до 800 млн руб. За эти 
деньги ему обещали снятие обви-
нения, покровительство высокопо-
ставленных сотрудников спецслужб 
и т. д. В противном случае угрожали 
приговором на срок до 20 лет, а также 
привлечением как соучастника пре-
ступления сына бизнесмена Никиты.

Переговоры с вымогателями шли 
под контролем следователей ГСУ СКР 
и оперативников ФСБ. Один из глава-
рей злоумышленников, представляв-
шийся Константином, неоднократно 
звонил, согласовывая условия сдел-
ки. Стороны сошлись на 150 млн руб., 
но Константин потребовал перевести 
сумму в евро, что вызвало новый ви-
ток переговоров, так как курс менял-
ся, а вымогатель не хотел потерять ни 
цента. У гостиницы Holiday Inn на Ру-
саковской улице злоумышленнику 
передали «куклу», имитирующую бо-
лее €2,1 млн, после чего на него на-
дели наручники. Однако оказалось, 
что задержанный уроженец Абхазии 
лишь курьер, нанятый за 10 тыс. руб. 
чтобы перевезти сумку. Позвонив-
ший после этого Константин пообе-
щал прострелить заявителю голову.

ГСУ СКР квалифицировало дей-
ствия неизвестных как попытку 
особо крупного мошенничества 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) — сейчас 
их разыскивают. Следователь, при-
ходившая в СИЗО, уволилась. Если 
версия о причастности правоохра-
нителей к преступлению подтвер-
дится, то речь, по словам собесед-

ников 
”
Ъ“, уже может идти о возбу-

ждении дела о вымогательстве взят-
ки (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Проблемы господина Тузова свя-
заны с векселем на 400 млн руб., вы-
пущенным одной из его компаний. 
К оплате его предъявило ООО «Лод-
жистикс-Москва», гендиректором 
которого является Павел Сурин. Го-
сподин Тузов, усомнившийся в том, 
что ООО законно получило вексель, 
платить по нему отказался. Стороны 
обратились с встречными исками 
в арбитраж. Пока шло разбиратель-
ство, в июне 2017 года группа кавказ-
цев похитила в Москве господина Су-
рина, заставив под угрозами ножами 
отказаться от требований. Похитите-
лей впоследствии задержали. Один 
из них, ранее неоднократно судимый 
за разбои уроженец Чечни Ваха Инга-
ев, не только признался в преступле-
нии, но и назвал его организатором 
Юрия Тузова. Последний заявил, что 
не имеет никакого отношения к по-
хищению, а его адвокаты предъяви-
ли документы из «Аэрофлота» о том, 
что в момент, когда якобы происхо-
дила встреча организатора преступ-
ления с исполнителями, Юрий Тузов 
находился в воздухе, а не в Москве. 
Тем не менее с санкции Хамовниче-
ского райсуда в конце прошлого го-
да бизнесмен был арестован по обви-
нению в организации похищения че-
ловека (ст. 126 УК РФ). В арбитражном 
споре из-за векселя компания аре-
станта победила.

Сергей Сергеев

За домашний арест просили евро, 
а получили «куклу»
Рыбный король пострадал от мошенников в СИЗО

Как стало известно ”Ъ“, Прес-
ненский райсуд Москвы аре-
стовал бывшего директора 
 департамента развития реги-
онов Внешэкономбанка Ильги-
за Валитова, обвиняемого в зло-
употреблении должностными 
полномочиями. По версии Сле-
дственного комитета России 
(СКР), Ильгиз Валитов вместе 
с сообщниками искусственно 
создал условия для банкротства 
ООО «Заречье-2», которое вело 
строительство элитного жило-
го комплекса (ЖК) в Подмоско-
вье, в результате чего ВЭБ по-
терял выданные этой компании 
кредитные средства на сум-
му $117,2 млн. Для предъяв-
ления Ильгизу Валитову об-
винения и его ареста бывший 
высокопоставленный сотрудник 
ВЭБа был доставлен в Москву из 
колонии, в которой он отбывает 
срок за ранее совершенное мо-
шенничество.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 35 
и ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочия-
ми в составе организованной груп-
пы, повлекшее тяжкие последст-
вия) в отношении Ильгиза Валито-
ва 2-е управление по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СКР по 
Москве возбудило в конце марта 
этого года. В основу расследования 
легла давняя история со строитель-
ством компанией «Заречье-2» элит-
ного жилого комплекса в Одинцов-
ском районе Подмосковья, непо-
далеку от инновационного центра 
«Сколково».

По данным следствия, Ильгиз Ва-
литов, будучи директором депар-
тамента развития регионов ВЭБа, 
являлся ответственным со сторо-
ны банка за заключение в 2006 го-
ду кредитного договора с ООО «За-
речье-2». Договором предусматрива-
лось выделение ООО на строитель-
ство ЖК $117,2 млн. Однако в авгу-

сте 2009 года, говорится в деле, Иль-
гиз Валитов, вступив в преступный 
сговор «с неустанов ленными лица-
ми, в том числе из числа руковод-
ства Внешэкономбанка», под пред-
логом установления банковско-
го контроля за расходованием кре-
дитных средств на строительст-
во потребовал от ООО «Заречье-Се-
тунь», владевшего ООО «Заречье-2», 
внесения изменений в кредитный 
договор. В результате в состав со-
учредителей «Заречья-2» была вклю-
чена подконтрольная Ильгизу Вали-
тову зарегистрированная на Кип-
ре ZouZout Holding Ltd. Фирма вне-
сла в уставный капитал 3,2 млн руб. 
и получила 15% долей компании-
застройщика. Этот шаг, по версии 
следствия, был нужен госпо дину 
Валитову и его сообщникам для то-
го, чтобы продавливать нужные им 
решения по работе ООО «Заречье-2». 
Как установило следствие, в конце 
октября 2010 года гендиректор ООО 
«Заречье-Сетунь» Георгий Мазин 
своим решением включил ZouZout 
Holding в соучре дители компании-
заст ройщика. В результате, по вер-
сии следствия, в период с сентября 
2010 года по ноябрь 2012 года пред-
ставителям ZouZout Holding и Иль-
гизу Валитову своими управленче-
скими решениями удалось факти-
чески парализовать строительство 
и работу самой строительной фир-
мы. Кре диторская задолженность 
«Заречья-2» перед Внешэкономбан-
ком росла, и фирма не могла ее по-
гасить. В октябре 2012 года пред-
ставители ВЭБа обратились в Ар-
битражный суд Московской обла-
сти, ООО «Заречеье-2» было обан-
крочено, а его имущество аресто-
вано. ВЭБу был причинен ущерб на 
$117,2 млн, сейчас следствие уста-
навливает, куда были направлены 
кредитные средства.

Стоит напомнить, что ранее в хи-
щении этих средств обвинялся быв-
ший глава ВАК при Минобрнауки 

Феликс Шамхалов. Он был привле-
чен к ответственности после того, 
как в ГУЭБиПК МВД обратился тог-
дашний председатель ВЭБа Влади-
мир Дмитриев. Тогда следствие  счи-
тало, что полученные от Внешэконо-
мбанка деньги были потрачены не 
на строительство, а на приобрете-
ние векселей, которые затем пере-
продавались, а вырученные за них 
деньги обналичивались. Феликсу 
Шамхалову и его предполагаемым 
сообщникам вменялось причине-
ние ущерба на 350 млн руб., одна-
ко по итогам трехлетнего рассле-
дования правоохранители пришли 
к выводу, что состава преступления 
в действиях господина Шамхалова 
не было. В марте 2016 года дело в от-
ношении него было прекращено, 
обвиняемому возвратили аресто-
ванное имущества и предоставили 
право на реабилитацию.

Ильгизу Валитову в рамках но-
вого уголовного дела уже предъ-
явлено обвинение. Для этого его 
привезли в столицу из колонии, 
в которой он отбывает срок за особо 
крупное мошенничество. В октябре 
2016 года Шахтинский городской 
суд Ростовской области признал 
его виновным в хищении 49% до-
лей ООО «Металл-Дон» и ООО «Ир-
дон», которые он затем за $100 тыс. 
продал бывшему члену совета ди-
ректоров «Газпрома», экс-министру 
имущественных отношений РФ Фа-
риту Газизуллину. Полностью при-
знавший свою вину и заключив-
ший досудебное соглашение быв-
ший топ-менеджер ВЭБа был при-
говорен в особом порядке к четы-
рем годам колонии и штрафу в раз-
мере 500 тыс. руб.

В рамках нового дела Ильгиз Ва-
литов свою вину не признал, а от 
дачи показаний отказался, сослав-
шись на ст. 51 Конституции, позво-
ляющую не свидетельствовать про-
тив себя и своих родственников.

Юрий Сенаторов

Кредит ВЭБа привел следствие 
в колонию
В причинении ущерба Внешэкономбанку  
обвинили осужденного бывшего топ-менеджера

Наталья Шарина напом-
нила, что шла на работу 
в Библиотеку украинской 
литературы, чтобы снять 
напряженность, а не раз-
жечь ненависть 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Америка и Франция нашли  
общий атлантический язык
Эмманюэль Макрон и Дональд Трамп  
укрепляют отношения между США и Европой 

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон продолжает свой 
первый государственный визит 
в США, кульминацией которо-
го станет его намеченное на се-
годня выступление в Конгрес-
се США. Встречи и переговоры 
в Вашингтоне во многом опреде-
лят вектор будущих отношений 
США с европейскими союзника-
ми: президент Макрон приехал 
в Вашингтон говорить от имени 
не только Франции, но и Евро-
пы.  Среди наиболее острых про-
блем — выработка общей пози-
ции по иранской ядерной сделке, 
вызывающей возражения До-
нальда Трампа, а также согласо-
вание единого подхода Запада 
к политике по отношению к Рос-
сии, которую Эмманюэль Макрон 
посетит уже в мае этого года.

Визит президента Макрона в США 
приурочен к 250-летию установле-
ния отношений между США и Фран-
цией и имеет высший статус — го-
сударственного визита. В пятницу 
вслед за французским лидером с ви-
зитом в Вашингтон прибудет кан-
цлер Германии Ангела Меркель — 
неформальный лидер ЕС и ближай-
ший партнер Эмманюэля Макрона 
в Европе.

Таким образом, в преддверии 
44-го саммита стран G7, который 
7–8 июня пройдет в канадском го-
роде Ла-Мальбе с участием Дональда 
Трампа, Эмманюэля Макрона и Ан-
гелы Меркель, встречи и перегово-
ры этой недели станут решающим 
мозговым штурмом лидеров евро-
атлантического мира, пытающихся 
снять существующие между ними 
разногласия.

Главная задача — выработать об-
щую позицию по ключевым между-
народным кризисам и конфликтам — 
Ирану, Северной Корее, Сирии, Укра-
ине, а также отношениям с Россией.

Программа пребывания Эмма-
нюэля Макрона в США оказалась не 
только предельно насыщенной, но 
и наполненной символикой, при-
званной доказать, что с англосаксон-
ским миром Францию многое связы-
вает, а не разъединяет. 

«Сто лет назад американские сол-
даты сражались во Франции, в Бе-
ло, чтобы защитить нашу незави-
симость. Этот дуб (мой подарок До-
нальду Трампу) будет напоминани-
ем в самом сердце Белого дома об 
этой связи, которая нас объединя-
ет»,— написал Эмманюэль Макрон 
в Twitter, комментируя церемонию 
посадки на лужайке Белого дома спе-
циально привезенного из Франции 
саженца дуба. Вооруженные лопата-
ми лидеры двух стран старательно 
демонстрировали перед телекаме-
рами способность к совместной ра-
боте под одобрительными взорами 
своих супруг.

Впрочем, накануне переговоров 
Дональда Трампа и Эмманюэля Ма-
крона в Париже дали понять: диа-
лог будет непростым. Официаль-
ный представитель правительства 
Франции Бенжамен Гриво уточнил, 
что нынешние отношения меж-
ду странами позволяют говорить 

«о разных вещах: как хороших, так 
и не очень». Он сделал акцент на 
том, что Эмманюэль Макрон прие-
хал в США вести диалог от имени не 
только Франции, но и всей Европы. 

В повестку саммита были вклю-
чены вопросы, связанные с иран-
ской ядерной программой, Сирией 
и Ближним Востоком, а также про-
блемы климата и международной 
торговли. Если по Сирии позиции 
сторон во многом совпадают, под-
тверждением чего служат недавние 
ракетные удары США, Великобрита-
нии и Франции, то по многим другим 
проблемам они заметно расходятся.

Так, Франция пытается сохранить 
выработанное с другими членами 
«шестерки» международных посред-
ников ядерное соглашение июля 
2015 года с Ираном, пересмотра ко-
торого добивается Дональд Трамп. 
Решение Дональда Трампа о призна-
нии Иерусалима столицей Израи-
ля и переносе посольства США так-
же идет вразрез с дипломатически-
ми усилиями Франции, в частности, 
с решениями прошедшей в январе 
2017 года в Париже конференции по 
Ближнему Востоку (Израиль этот фо-
рум проигнорировал). Кроме того, 
Дональд Трамп пытается стать «мо-
гильщиком» Парижского соглаше-
ния по климату 2015 года — одного 
из достижений французской дипло-
матии последних лет.

Еще одна группа вопросов, вы-
зывающих разногласия, касается 
международной торговли и санк-
ционной политики в отношении 
России. Франция и ее европейские 
партнеры отвергают протекцио-
низм Дональда Трампа и не спешат 
присоединяться к новым амери-
канским санкциям против Москвы, 
которые грозят серьезно ударить по 
интересам европейского бизнеса. 

Несмотря на публичную демон-
страцию «личной химии» двух ли-
деров, позволившей вчера Дональ-
ду Трампу заключить французско-
го гостя в объятия и расцеловать 
его в обе щеки, поиск компромис-
са шел с трудом. Дональд Трамп 
назвал Совместный всеобъемлю-
щий план действий (СВПД) по Ира-
ну «ужасной» сделкой, позволяю-
щей Тегерану проводить ракетные 
испытания. 

В свою очередь, накануне пере-
говоров в Белом доме в интервью 
телеканалу Fox News Эмманюэль 
Макрон предупредил, что никако-
го плана Б как альтернативы СВПД 
не существует. «Либо все, либо ни-
чего. Европейские лидеры должны 
подтолкнуть президента Трампа 
не просто остаться в ядерной сдел-
ке, но, что более важно, добропоря-
дочно ее выполнять»,— сформули-
ровал позицию Тегерана глава МИД 
Ирана Джавад Зариф.

Между тем немецкая газета Sued-
deutsche Zeitung сообщает о том, что 
дипломаты Франции, Германии и Ве-
ликобритании согласовали с амери-
канскими коллегами условия согла-
сия США не отказываться от участия 
в СВПД. Как следует из ее сообщения, 
в совместном заявлении западные 
страны объявят о намерении доби-
ваться от Ирана уступок по четырем 
пунктам, касающимся даты оконча-
ния ядерной сделки, полномочий ра-
ботающих в Иране инспекторов МА-
ГАТЭ, ракетной программы Тегерана, 
а также зон влияния Ирана в Йемене, 
Ираке, Сирии и Ливане.

По итогам вчерашних перегово-
ров Эмманюэль Макрон заявил о го-
товности работать над новым согла-
шением по Ирану, выразив надежду, 
что к этой работе присоединятся 
партнеры из региона, Европы, а так-
же Турции и России.

«Взаимодействие с Лондоном 
и Вашингтоном — один из стол-
пов, на который опирается внеш-
няя политика Франции еще со вре-
мен Первой мировой войны»,— на-
помнил 

”
Ъ“ директор Французско-

го института международных от-
ношений (IFRI) Тома Гомар. «Неза-
висимо от дебатов вокруг избра-
ния Дональда Трампа, он на четы-
ре года стал президентом ведущей 
мировой державы, союзника Фран-
ции. Налаживать взаимоотношения 
с ним надо так же, как и с Си Цзинь-
пином и Владимиром Путиным»,— 
продолжает эксперт. При этом, хо-
тя и Париж, и Вашингтон обвиня-
ют Москву в «агрессивной внешней 
политике, вмешательстве в выбо-
ры за рубежом и непоследователь-
ной позиции по химоружию в Си-
рии, Франция больше заинтересо-
вана в сохранении диалога с Мо-
сквой»,— пояснил 

”
Ъ“ Тома Гомар.

«Для Макрона очень важен успех 
на американском направлении не 
только в связи с внешнеполитиче-
скими интересами, но и учитывая 
неоднозначную программу внутри-
политических реформ. Ключевые 
вопросы — иранская ядерная про-
грамма, Парижское соглашение по 
климату и протекционистские ме-
ры США, прежде всего в отношении 
Китая. Поэтому визит Эмманюэля 
Макрона в США определит и содер-
жание его предстоящих в мае пере-
говоров в России. Накануне поезд-
ки в интервью Fox News президент 
Макрон высказался о диалоге с Мо-
сквой если не позитивно, то акку-
ратно»,— напомнил 

”
Ъ“ руководи-

тель Центра французских исследо-
ваний Института Европы РАН Юрий 
Рубинский. При этом эксперт обра-
щает внимание на то, что предстоя-
щий визит Ангелы Меркель в США 
ниже по протоколу. «Это сознатель-
ный жест со стороны Дональда Трам-
па, который не раз неодобрительно 
высказывался о политике Берлина. 
В этих условиях президент Макрон 
может претендовать на роль уполно-
моченного представителя Евросою-
за в отношениях с США»,— пояснил 

”
Ъ“ Юрий Рубинский.

Сергей Строкань,  
Галина Дудина

Несмотря на публичную демонстрацию Дональдом Трампом 
и Эмманюэлем Макроном «личной химии», поиск компромисса 
давался им нелегко  ФОТО REUTERS

ШОС сплотили США и террористы
Сергей Лавров с коллегами пообщались в Пекине

Шанхайская организация сотруд-
ничества (ШОС) готовится в июне 
впервые провести саммит в об-
новленном составе с главами Ин-
дии и Пакистана. Для подготовки 
мероприятия в Пекин прибыл гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров, об-
судивший с коллегами по ШОС 
повестку предстоящего самми-
та. Несмотря на то что на притир-
ку Исламабада и Дели к осталь-
ным членам организации может 
уйти три-четыре года, их интег-
рация проходит лучше, чем ожи-
далось. Взаимодействие вну-
три ШОС свидетельствует о том, 
что помимо разногласий у чле-
нов этой организации сохраня-
ются общие интересы: антитер-
рористическая деятельность 
в Афганистане, урегулирова-
ние в Сирии и борьба против на-
ркотрафика. С подробностями 
из Пекина — корреспондент ”Ъ“ 
Михаил Коростиков.

Основной темой вчерашней 
встречи министров стала подготов-
ка саммита ШОС, который прой-
дет 9–10 июня в китайском Цин-
дао. К подписанию готовятся более 
20 многосторонних документов, 
предложенных всеми сторонами, 
но, как заметил в беседе с 

”
Ъ“ зна-

комый с ходом переговоров источ-

ник, «хорошо будет, если до подпи-
сания доживут две трети».

В число основных документов, 
которые участники саммита на-
мерены подписать в Циндао, вхо-
дят «Программа сотрудничества по 
борьбе с терроризмом, сепаратиз-
мом и экстремизмом на 2019–2021 
годы», «План действий по выпол-
нению договора о дружбе, сотруд-
ничестве и добрососедстве членов 
ШОС на 2018–2022 годы», «Антинар-
котическая стратегия ШОС», «Сов-
местное обращение глав государств 
к молодежи» и «Программа дейст-
вий по предупреждению вовлече-
ния молодежи в деятельность де-
структивных структур».

Июньский саммит станет пер-
вым, в котором полноценное учас-
тие в качестве членов ШОС при-
мут главы Индии и Пакистана. С их 
вступлением были связаны серьез-
ные опасения: Исламабад и Дели 
имеют неурегулированный терри-
ториальный спор и находятся в от-
кровенно враждебных отношениях 
по целому ряду позиций. Незадолго 
до вступления в ШОС в прошлом го-
ду премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди назвал Пакистан «рассад-
ником терроризма». Если бы две 
страны продолжили вести себя та-
ким же образом и внутри ШОС, это 

бы парализовало организацию. Не 
все гладко и между Пекином и Дели: 
несколько журналистов из Индии 
независимо друг от друга спросили 
корреспондента 

”
Ъ“, «не боится ли 

Москва стать сателлитом Китая».
Впрочем, по словам собеседни-

ков 
”
Ъ“ в Москве, процесс притир-

ки новых членов идет легче, чем 
предполагалось, хотя и не без про-
блем. Во внешнеполитических ве-
домствах Индии и Пакистана пока 
не хватает кадров, хорошо знако-
мых с повесткой ШОС, из-за этого 
постоянно случаются недопонима-
ния и накладки.

Все собеседники 
”
Ъ“ назвали од-

ной из наиболее раздражающих 
проблем лингвистическую: офици-
альными языками ШОС являются 
русский и китайский, но оба новых 
члена куда комфортнее чувствуют 
себя с английским. Переводческой 
службы в ШОС нет, по факту доку-
ментооборот всегда велся на рус-
ском (китайцы традиционно при-
сылали в организацию русистов), 
и представители Индии и Пакиста-
на за свой счет вынуждены искать 
переводчиков, которые делают для 
них неофициальный английский 
вариант.

По мнению собеседников 
”

Ъ“, 
«рано или поздно это может пло-

хо кончиться»: фактически в Де-
ли и Исламабад поступают два раз-
ных английских варианта докумен-
тов, и разночтения в переводе могут 
привести к разнице в понимании 
сути принятых решений. В целом 
же процесс окончательной адапта-
ции новых членов может занять, по 
мнению собеседников 

”
Ъ“, «три-че-

тыре года», и на это время о расши-
рении организации, скорее всего, 
можно забыть. Очередь на вступле-
ние в ШОС тем временем не умень-
шается. В настоящий момент наибо-
лее интенсивная дискуссия ведется 
по кандидатурам Монголии и Ира-
на (Тегеран добивается членства 
в ШОС с 2008 года). Выразили жела-
ние попасть в организацию Турция 
и Афганистан, хотя в первом случае 
этому очевидно мешает членство 
в НАТО, а во втором — присутствие 
на территории иностранных войск.

Министры обсудили также ситуа-
цию в Сирии, Иране и КНДР. По Си-
рии стороны согласовали единое за-
явление, в котором призвали к по-
литическому урегулированию кон-
фликта в соответствии с нормами 
международного права и недопу-
стимости применения силы по от-
ношению к суверенным государст-
вам. Много внимания в этот раз бы-
ло уделено ситуации в Афганиста-

не. Сергей Лавров заявил, что «ак-
тивность террористов 

”
Исламско-

го государства“ (ИГ, запрещено 
в РФ.— 

”
Ъ“) угрожает южным грани-

цам государств—членов ШОС».
По его словам, государства—

члены организации призвали аф-
ганское правительство и «Талибан» 
«как можно скорее начать прямые 
переговоры», чтобы не допустить 
перехода значительной части тали-
бов под знамена ИГ.

Китайская сторона традиционно 
внесла на нынешней встрече пред-
ложение по усилению в ШОС эконо-
мического сотрудничества. По дан-
ным 

”
Ъ“, Пекин предложил подгото-

вить к саммиту соглашение об упро-
щении процедур торговли и рамоч-
ное соглашение о сотрудничестве 
в сфере торговли услугами.

Эксперты уже прорабатывают 
эти документы, но шансы сделать 
их «проходными» пока невелики: 
представители Китая делают упор 
на правила Всемирной торговой ор-
ганизации, но, к примеру, Узбекис-
тан членом ВТО не является и следо-
вать ее правилам не хочет. Впрочем, 
по мнению одного из источников 
Ъ есть шанс выйти на некое рамоч-
ное соглашение, касающееся тор-
говли услугами. Обсуждается и воз-
можность подписания в Циндао 

«Соглашения о торгово-экономиче-
ском сотрудничестве между Китаем 
и странами Евразийского экономи-
ческого союза», многие из которых 
входят в ШОС.

По словам собеседников 
”

Ъ“ 
в российской делегации, предста-
вители КНР традиционно попыта-
лись включить в максимальное чи-
сло документов одобрение со сто-
роны ШОС китайского интеграци-
онного проекта «Один пояс, один 
путь». Впрочем, сделать это шан-
сов немного: против по-прежнему 
выступает Индия, считающая этот 
проект «новой Ост-Индской компа-
нией», вредящей интересам Дели. 
В попытке привлечь в этом вопросе 
на свою сторону Россию китайский 
министр Ван И заявил, что «в рам-
ках этой инициативы Москва и Пе-
кин реализуют более 200 совмест-
ных проектов».

Это заявление вызвало у собрав-
шихся недоумение. «Возможно, он 
имел в виду вообще все проекты 
экономического сотрудничества 
между двумя странами или что-то 
еще»,— заметил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Он напомнил, что, несмо-

тря на позитивную динамику дву-
сторонних отношений, новых круп-
ных проектов между двумя страна-
ми не было уже несколько лет.
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мировая политика
Разработчик ракет 
не закончил проект
Палестинского инженера  
убили в Малайзии

Исламистское движение  «Хамас» 
обвинило израильскую развед-
ку «Моссад» в убийстве палестин-
ского инженера Фади Мухам-
меда аль-Батши на территории 
Малайзии. Палестинец был чле-
ном «Хамаса» и, как утвержда-
ется, специалистом по ракетам 
и беспилотникам. Предполага-
ется, что похороны  инженера 
 состоятся завтра в секторе 
 Газа. Это убийство стало одним 
из многих в череде загадочных 
смертей палестинских, ливан-
ских и иранских специалистов, 
которые приписывают Израилю.

Профессор одного из малайзий-
ских вузов 35-летний палестинец 
Фади Мухаммед аль-Батш был убит 
на рассвете в пригороде Куала-Лум-
пура по дороге в мечеть на утрен-
нюю молитву. Камеры видеонаблю-
дения зафиксировали, что два свет-
локожих бородатых мужчины на 
мотоцикле, в одинаковых черных 
куртках около 20 минут поджидали 
свою жертву. Они выстрелили в ин-
женера 14 раз, и он скончался на 
месте до приезда скорой.

Правоохранительные органы 
Малайзии взяли семью убитого 
и посольство Палестины под уси-
ленную охрану. Похороны инжене-
ра должны состояться завтра в сек-
торе Газа. Египет, несмотря на воз-
ражение израильских властей, раз-
решил провезти туда тело через 
свой КПП.

Фади Мухаммед аль-Батш жил 
в Малайзии с женой и тремя детьми 
более семи лет. У него был диплом 
инженера по электротехнике, и он 
преподавал в университете. В окру-
жении ученого сообщили Reuters, 
что убитый был также имамом од-
ной из мечетей Куала-Лумпура.

Практически сразу после убий-
ства руководство «Хамаса» заявило, 
что инженер был членом боевого 
крыла движения и погиб в резуль-
тате предательства. Глава полит-
бюро «Хамаса» Исмаил Хания уточ-
нил: ученый погиб от рук израиль-
ской разведки «Моссад».

Единственный израильский 
политик, прокомментировавший 
убийство инженера аль-Батша, ми-
нистр обороны Авигдор Либерман 
в интервью местному радио отме-
тил, что в Израиле давно привыкли 
к обвинениям в убийстве со сторо-
ны «террористических организа-
ций». По его мнению, случай в Ку-
ала-Лумпуре мог стать результа-
том сведения счетов, которые пос-
тоянно происходят между различ-
ными палестинскими группиров-
ками. При этом министр подчерк-
нул, что инженер аль-Батш «не был 
святым». «Он не занимался улучше-
нием инфраструктуры в секторе Га-
за, а работал над повышением точ-
ности ракет»,— подчеркнул госпо-
дин Либерман.

Со своей стороны, вице-премь-
ер Малайзии, занимающий так-
же пост главы МВД, Ахмад Захид 
Хамиди заявил, что за убийством 
стоит одна из иностранных спец-
служб. «Мы знаем об одной стране 
на Ближнем Востоке, которая дела-
ет все, чтобы свести на нет потен-
циал палестинского народа. Они 
преследуют палестинцев, кото-

рые добились успеха в разных об-
ластях, таким образом, они могут 
подавить возможности интифа-
ды прежде, чем она может начать-
ся»,— цитируют местные СМИ сло-
ва министра.

Ахмад Захид Хамиди отметил, 
что «правоохранительные орга-
ны Малайзии всегда отслеживают 
представителей иностранных раз-
ведок, однако на сей раз с этим воз-
никли трудности, так как сотруд-
ники некой спецслужбы въехали 
по паспортам государства, имею-
щего дипломатические отноше-
ния с Малайзией». Израиль и Ма-
лайзия, несмотря на наличие тор-
говых связей, дипотношений не 
поддерживают.

Практически слово в слово за-
явление малайзийского министра 
повторил лидер ливанского дви-
жения «Хезболла» Хасан Насралла. 
Он утверждал, что «арабские уче-
ные становятся объектом для убий-
ства» со стороны Израиля, где бы 
они ни находились — от Ирана до 
Туниса и Малайзии. Только в янва-
ре он обвинял Израиль в покуше-
нии на убийство одного из членов 
«Хамаса» на юге Ливана. После слов 
Хасана Насраллы в арабских соцсе-
тях разошлись фотографии четы-
рех ученых, погибших в этом году 
при таинственных обстоятельст-
вах. Помимо Фади аль-Батша речь 
идет об убитых в феврале во Фран-
ции и Канаде физике-ядерщике Са-
лиме Мураде и экономисте Хасане 
Али Кхейр ад-Дине, а также химике 
Иман ар-Разе, которая была убита 
на Западном берегу реки Иордан.

Но больше всего инцидент в Ку-
ала-Лумпуре напоминает убийство 
в тунисском городе Сфакс в декаб-
ре 2016 года авиаинженера Мухам-
меда Завахири, который, как ут-
верждалось, также занимался раз-
работкой беспилотников для «Ха-
маса». Он был застрелен в своей ма-
шине. Как отмечает газета «Гаарец», 
смерть двух инженеров отражает 
меняющуюся тенденцию. Оба бы-
ли убиты до того, как их проекты 
были завершены, тогда как одно из 
самых громких убийств члена «Ха-
маса» за рубежом было совершено 
после того, как это движение завер-
шило свой проект по разработке 
ракет. Речь идет об убийстве Мах-
муда аль-Мабхуха в Дубае в 2010 
году. Операция была осуществле-
на группой иностранцев из 11 че-
ловек, прибывших на территорию 
эмирата по европейским паспор-
там. Власти Дубая сообщили, что 
шестеро из них имели британские 
паспорта, а трое — ирландские. 
Часть британских документов бы-
ли подлинными, хотя и с чужими 
фотографиями. Не исключалось, 
что убийство Махмуда аль-Мабху-
ха могли организовать египетская, 
иорданская и саудовская разведки, 
хотя версия причастности «Мосса-
да» доминировала.

«Гаарец» также обращает внима-
ние, что заблокированный в сек-
торе Газа «Хамас» расширяет свою 
зарубежную сеть, вербуя ученых 
в разных странах, в первую оче-
редь в Турции, Тунисе, Индонезии 
и Ливане.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22278,12 (+190,08)
РТС 1153,83 (+9,17)
FTSE 100 7425,40 (+26,53)

DAX 30 12550,82 (–21,57)
DJIA* 24054,19 (–394,50)
NASDAQ Composite* 7019,99 (–108,61)

*На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.04.18
Австралийский доллар 46,9081
Английский фунт 85,9232
Белорусский рубль** 30,7937
Датская крона* 10,0934

Доллар США 61,6644
Евро 75,2121
Индийская рупия*** 92,8856
Казахский тенге*** 18,9259

Канадский доллар 48,0439
Китайский юань* 97,7311
Норвежская крона* 78,1195
СДР 89,2093

Сингапурский доллар 46,5919
Новая турецкая лира 15,0916
Украинская гривна* 23,5428
Шведская крона* 72,3591

Швейцарский франк 62,9936
Японская иена*** 56,6638
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Неизбежный рост интереса к россий-
ским курортам — первое, о чем под-
умали чиновники, прочитав две не-
дели назад новости о новой волне па-
дения стоимости рубля на фоне до-
полнительных санкций со стороны 
США и ЕС. О том, что ситуация на ва-
лютном рынке, «безусловно, долж-
на поднять спрос на внутренний ту-
ризм», тогда же заявлял начальник 
управления курортов и рекреацион-
ных ресурсов Сочи Сергей Доморат. 
Затем похожие, хотя и более сдер-
жанные прогнозы сделали участни-
ки рынка, опрошенные Ассоциаци-
ей туроператоров России. Они рас-
считывали, что слабый рубль может 
обеспечить внутренним направлени-
ям дополнительный приток путеше-
ственников на майские праздники.

Но все ошиблись. Ни один 
из представителей систем брониро-
вания туров и авиабилетов, с которы-
ми мне удалось поговорить, не заме-
тил интереса роста к поездкам вну-
три страны за две недели, прошед-
шие с момента скачка курса. Наобо-
рот, многие столкнулись с противо-
положным трендом. Так, для серви-

са Biletix первая неделя после уде-
шевления рубля ознаменовалась 
ростом продаж билетов из Москвы 
на международные направления 
в 2,4 раза. Спрос на внутренние рей-
сы период вырос на 21%. Спустя еще 
неделю продажи вернулись к обыч-
ным показателям. В OneTwoTrip от-
мечают продолжающийся рост как 
популярности зарубежных направ-
лений, так и стоимости выкуплен-
ных по ним авиабилетов. Аналитики 
Aviasales сообщили, что доля отдыха-
ющих за рубежом в период майских 
праздников в этом году будет на 10% 
выше, чем в прошлом.

Ключевой причиной заблужде-
ний туррынка, видимо, стала по-
пытка ориентироваться в прогно-
зах на ситуацию 2014 года, когда рез-
кое обесценивание рубля оказалось 
«звездным часом» для внутреннего 
туризма. Хотя то, что успех удастся 
повторить сейчас, исходно было ма-
ловероятно. Недостаточно масштаб-
ным оказалось само по себе обесце-
нивание национальной валюты. 
В период с 9 апреля по 24 апреля стои-
мость рубля по отношению к доллару 
снизилась на 6,7%. В контексте удоро-
жания доллара почти на 89% с начала 
2014 года эта цифра выглядит смеш-
ной. Да и сами работающие на вну-
треннем рынке туроператоры давно 
вывели для себя правило: настрое-
ния потребителей начинают менять-
ся, лишь когда национальная валюта 
дешевеет на 15–20%.

Но вряд ли медленно дешевею-
щий рубль — единственная причина 
снижающегося интереса к поездкам 
по России. Затяжной экономический 
кризис в 2014–2017 годах заставил 
посетить популярные российские на-
правления, кажется, всех туристов, 
которые исходно были лояльны к пу-
тешествиям в границах страны. Еже-
годно ездить в подходящие для лет-
него отпуска Краснодарский край 
и Крым, а также в популярные для 
экскурсий Санкт-Петербург, Казань 
и Калининград оказалось невозмож-
но. А других заметных туристических 
брендов России в сознании массово-
го туриста пока не сформировалось.

правила  
игры

В сознании массо
вого туриста, кроме 
 Сочи, Крыма и Санкт
Петербурга, в России 
нет заметных турис
тических брендов

на рынке дешевых туров  
изучала корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Жилье прибавляет в цене
На вторичном рынке начался рост
Вторичный рынок жилья ожил впер-
вые с начала кризиса. Росту способст-
вует снижение ставок по ипотеке, со-
кращение разрыва между стоимостью 
кредита на вторичное жилье и ново-
стройки. Однако темпы пока невели-
ки: средняя по стране цена по итогам 
первого квартала увеличилась всего 
на 500 руб. за 1 кв. м.

На вторичном рынке жилья снова начали 
расти цены: по данным аналитического цен-
тра ЦИАН, с января по март 2018 года сред-
нее для страны значение (без учета Москвы 
и Санкт-Петербурга) составило 53,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м вместо 52,6 тыс. руб., зафик-
сированных в конце прошлого года. Поло-
жительную динамику рынка подтверждает 
рост числа сделок. Так, в Москве и Подмоско-
вье по итогам первого квартала на вторич-
ном рынке заключено на 5% больше сделок, 
чем за тот же период прошлого года. «Впер-
вые за три года одновременно растут и вто-
ричный, и первичный рынок»,— говорит 
руководитель аналитического центра ЦИАН 

Алексей Попов, отмечая, что в сегменте но-
востроек этот показатель вырос на 17%.

Рост цен на квартиры на вторичном рын-
ке — новый тренд, утверждают в ЦИАН. С на-
чала кризиса цены на жилье в готовых до-
мах падали. В Москве с первых месяцев 2015 
года (кризис начался почти двукратным об-
валом курса рубля к доллару в конце 2014 
года) квартиры на вторичном рынке подеше-
вели на 4,8%, Санкт-Петербурге — на 6,8%, 
Новосибирске — на 8,1%, Екатеринбурге — 
на 11%. В выборку ЦИАН попали 66 городов 
с численностью населения более 200 тыс. 
жителей. Быстрее всего восстанавлива-
ются цены в городах с населением свыше 
1 млн человек: в 13 из 15 крупных городов, 
в том числе Москве и Санкт-Петербурге, жи-
лье дорожает. Лидерами по росту цен в пер-
вом квартале этого года стали Казань (3,5%, 
до 70,1 тыс. руб. за 1 кв. м), Нижний Новго-
род (3,4%, до 64,5 тыс. руб. за 1 кв. м) и Пермь 
(3,1%, до 53,3 тыс. руб. за 1 кв. м).

Алексей Попов объясняет эти темпы в том 
числе внутренними факторами. «В Нижнем 

Новгороде и Казани в этом году запускают 
важные станции метро»,— говорит эксперт. 
Цены на вторичном рынке жилья продолжа-
ют падать только в двух городах — Челябинс-
ке (на 2,4%) и Омске (на 0,7%), в остальных го-
родах-миллионниках они растут в пределах 
1,5%. По словам господина Попова, в Санкт-
Петербурге цены растут из-за пополнения 
предложения на вторичном рынке студия-
ми в недавно сданных новостройках в отда-
ленных от центра районах. «Это искусствен-
но повышает среднее значение цены ква-
дратного метра»,— отмечает он. В городах по-
меньше, где живет от 500 тыс. до 1 млн чело-
век, новый тренд выражен слабее: там цены 
выросли в среднем на 1%.

Восстановлению рынка способствует ряд 
факторов. На цены влияет изменение предло-
жения — в продажу поступают квартиры, ку-
пленные в конце 2014 года, чтобы спасти сбе-
режения от девальвации. По словам дирек-
тора сервиса bnMAP.pro Сергея Лобжанидзе, 
разница в стоимости квартир в таких домах 
с основным объемом предложения может со-

ставлять около 15%. «Но может быть более или 
менее существенной в зависимости от кон-
кретной локации и дома»,— уточняет он.

«Как только ставки по ипотеке упали ниже 
10%, покупатели обратили внимание на вто-
ричный рынок»,— отмечает господин Попов, 
добавляя, что рост спроса и цен на вторичном 
рынке жилья стимулирует уменьшающий-
ся разрыв между стоимостью ипотеки на по-
купку строящегося и готового жилья. «В 2015–
2017 годах многие выбирали квартиру в ново-
стройке из-за неподъемных ставок по креди-
там на вторичном рынке в 12–14%»,— напоми-
нает Алексей Попов. Покупатели новостроек 
тогда же кредитовались под 9,5–11%. По дан-
ным Banki.ru, сейчас нижний уровень ставок 
на новостройки — 6%, на готовое жилье — 
от 8% годовых. Сергей Лобжанидзе считает, 
что рост цен на вторичном рынке может быть 
чисто формальным. «Заявленные цены — ви-
трина, цена сделки может быть ниже»,— уточ-
няет эксперт, добавляя, что в своих оценках 
закладывает базовый дисконт в 10%.

Екатерина Геращенко

«Белая птица» готовится к отлету
Агрохолдинг может сменить владельца
Экс-совладелец Промсвязьбан-
ка Дмитрий Ананьев, который 
считается бенефициаром агро-
холдинга «Белая птица», может 
уступить контроль над компа-
нией. Как стало известно 

”
Ъ“, 

бизнесом, стоимость которого 
оценивается в 23 млрд руб., ин-
тересуется структура, связан-
ная с семьей главы Минсельхо-
за Александра Ткачева.

Активы агрохолдинга «Белая 
птица» выставлены на продажу, 
сообщил источник 

”
Ъ“ в отрасли. 

Об этом также знают собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Белой птице», и чи-

новник одного из регионов, где рас-
положены активы холдинга. По дан-
ным одного из собеседников 

”
Ъ“, 

бизнесом интересуется крупный 
производитель мяса бройлеров 
из Марий Эл — холдинг «Акашево», 
который связывают с Агрокомплек-
сом им. Н. И. Ткачева (принадлежит 
семье главы Минсельхоза Александ-
ра Ткачева). Представители «Акаше-
во» проводят аудит «Белой птицы», 

уточнил он. Об интересе агроком-
плекса к «Белой птице» знает и дру-
гой источник 

”
Ъ“. В «Белой птице» 

и «Акашево» не ответили на запрос 

”
Ъ“. Гендиректор агрокомплекса Ев-

гений Хворостина во вторник отка-
зался от комментариев.

Владельцем «Белой птицы» счи-
тается Promsvyaz Capital B. V., кото-
рым ранее управляли бывшие соб-
ственники Промсвязьбанка (ПСБ) 
Дмитрий и Алексей Ананьевы. По-
сле введения временной админис-
трации в ПСБ Алексей Ананьев пе-
редал свою долю в Promsvyaz Capital 
брату. В Promsvyaz Capital инфор-
мацию о продаже «Белой птицы» 
не комментируют. Из-за введения 
временной администрации в ПСБ 
кредитование предприятий «Белой 
птицы» было приостановлено и хол-
динг сократил объемы производст-
ва и персонала. Так, весной 2018 
года холдинг закрыл две площадки 
откорма в Белгородской области, со-
общил представитель правительст-
ва региона.

Продажа активов «Белой пти-
цы» прежде всего необходима для 
погашения долгов владельца хол-
динга, считает президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2016 
году общая задолженность груп-
пы превышала 27,5 млрд руб., дан-
ных за 2017 год нет. В ПСБ отказа-
лись отвечать на вопросы о долге 
«Белой птицы». Господин Давлеев 
оценивает стоимость всего бизнеса 
«Белой птицы» примерно в 23 млрд 
руб. без учета долга и амортизации. 
По его мнению, наибольшую цен-
ность для потенциального покупа-
теля представляет комплекс в Кур-
ской области. Часть белгородских 
активов требует реконструкции, 
а ростовские площадки имеют ряд 
технологических проблем, указы-
вает эксперт.

По данным Росптицесоюза, 
в 2017 году «Белая птица» заняла 
5% российского рынка мяса брой-
леров в натуральном выражении 
(300 тыс. тонн в живом весе). Аг-

рокомплекс им. Ткачева совмес-
тно с «Акашево» за тот же период 
произвели 278,7 тыс. тонн продук-
ции. Покупка «Белой птицы» позво-
лит холдингу семьи Ткачевых обо-
гнать ГАП «Ресурс» (454 тыс. тонн) 
и войти в тройку крупнейших иг-
роков на рынке после «Приоско-
лья» (642 тыс. тонн) и группы «Чер-
кизово» (615 тыс. тонн).

Агрокомплекс может быть 
не единственным претендентом 
на активы «Белой птицы». По сло-
вам источников 

”
Ъ“, площадкой 

холдинга в Курске также инте-
ресовалась «Черкизово». Группа 
дважды пыталась договориться 
о сделке, но переговоры успехом 
не завершились, рассказывает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Другой 

источник 
”
Ъ“ указывает, что вла-

дельцы «Белой птицы» изначаль-
но не хотели дробить бизнес в слу-
чае возможной продажи. В «Черки-
зово» отказались от комментариев. 
Гендиректор группы Сергей Ми-
хайлов ранее говорил, что «Черки-

зово» «отлично позиционирована» 
для консолидации рынка.

В птицеводческой отрасли Рос-
сии пока не было полного погло-
щения одной компании другой, 
но консолидация ожидаема в усло-
виях насыщения внутреннего рын-
ка, отмечает начальник центра эко-
номического прогнозирования Газ-
промбанка Дарья Снитко. Послед-
ней крупной сделкой в отрасли 
можно считать покупку тайской 
CP Foods птицефабрик «Северная» 
и «Войсковицы» за $680 млн в 2015 
году, напоминает она. Момент для 
продажи птицеводческих активов 
сейчас подходящий: цены на мясо 
птицы сторнируют, а на зерно — рас-
тут, добавляет госпожа Снитко. Так, 
по данным «Черкизово», средняя 
цена реализации продукции в 2017 
году снизилась на 4%, до 88,84 руб. 
за кг. Фуражная пшеница, согласно 
индексу «Прозерно», на 20 апреля 
стоит 8,1 тыс. руб. за тонну против 
7,2 тыс. руб. годом ранее.

Анатолий Костырев

Парк полувагонов, заметная часть которого 
была ускоренно списана в кризисные годы, 
вновь вернулся к прежним размерам: в февра-
ле—марте он превысил 500 тыс. штук. В отра-
сли, впрочем, не считают это пока признаком 
профицита. Рост ставок на предоставление 
вагонов на рынке объясняют по-разному, 
но сходятся в том, что они будут определять-
ся динамикой погрузки ОАО РЖД, скоростью 
движения на сети и темпами закупки нового 
и списания старого подвижного состава.

По данным 
”
Ъ“, парк полувагонов в РФ (самый 

распространенный тип вагонов) вернулся к объе-
мам двухлетней давности и в феврале—марте превы-
сил 500 тыс. штук. В ОАО РЖД подтвердили эту циф-
ру. Последний раз такой объем парка был зафикси-
рован в марте 2016 года — к тому моменту он уже по-
шел на спад после вступления в силу в январе запре-
та эксплуатации старых вагонов. Максимальных зна-
чений парк полувагонов, по разным оценкам, дости-
гал в конце 2014-го — начале 2015 года (560–570 тыс. 
штук). Тогда ажиотажные закупки подвижного соста-
ва на фоне падения грузопотока привели к резкому 
обвалу ставок предоставления полувагонов, достиг-
ших в 2015 году 400 руб. за вагон в сутки. После спи-
сания почти 215 тыс. вагонов в 2015–2016 годах став-
ка пошла вверх, достигнув в среднем по 2017 году 
1,4 тыс. руб. за вагон в сутки, и продолжила подни-
маться из-за резкого роста маржинальности перево-
зок угля. Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что доходность оперирования в сег-
менте сохраняется на уровне 2,2–2,4 тыс. руб. в сутки.

Параллельно растут цены на новые вагоны. 
По оценкам ИПЕМа, за первый квартал 2018 года 
цены на грузовые вагоны выросли на 9,3% к тому 
же кварталу 2017 года. По прогнозам ИПЕМа, цены 
на подвижной состав продолжат расти под влияни-
ем роста погрузки и спроса. В ОАО РЖД замечают, что 
постоянное повышение стоимости новых вагонов за-
висит не только от спроса, но и от цены комплектую-
щих, в первую очередь колес и литья.

Участники рынка, опрошенные 
”
Ъ“, разошлись 

во мнениях о том, как будет вести себя ставка пре-
доставления полувагонов к концу 2018 года. Источ-

ник 
”
Ъ“ на рынке уверен, что не стоит ожидать сниже-

ния, так как погрузка растет, но скорость перевозки 
грузов падает. Другой собеседник 

”
Ъ“, напротив, уве-

рен, что к концу года следует ожидать корректиров-
ки ставок вниз: при производстве около 30 тыс. полу-
вагонов списание в лучшем случае составит 15 тыс. 
штук, а темпы роста погрузки «не будут аналогичны 
2017 году» (по прогнозам ОАО РЖД, по 2018 году 1,8–
3% против 3,2% в 2017 году). Другой источник 

”
Ъ“ со-

глашается, что по мере насыщения рынка новым под-
вижным составом ставки снизятся до уровня 1,1 тыс. 
руб. в сутки на типовой полувагон, а выпуск — до 25–
30 тыс. штук в год. Источник 

”
Ъ“ среди операторов го-

ворит, что осенью грузопоток традиционно увели-
чится, но к этому моменту рабочий парк полуваго-
нов вырастет на 2–3%, поэтому рынок стабилизирует-
ся и ставки могут снизиться.

В ОАО РЖД говорят, что анализ рынка показыва-
ет, что сохраняется ценовая проблема доступности 
полувагона, особенно в сегменте строительных гру-
зов и других низкодоходных грузов. «Всем участни-
кам рынка нужно более активно работать с эффек-
тивностью: высокая ставка за полувагон свидетель-
ствует о том, что спрос по-прежнему выше предложе-
ния,— говорят там.— Резервы есть, например про-
стои на путях предприятий, и грузовладельцам нуж-
но их использовать». Там отмечают, что, со своей сто-
роны, ОАО РЖД эффективность повышает: за три года 
участковая скорость выросла на 15%, простой вагона 
снижен почти на 25%. Источник 

”
Ъ“, близкий к про-

фильному ведомству, уверяет, что сейчас профицита 
полувагонов нет.

Михаил Бурмистров прогнозирует, что по ито-
гам апреля парк полувагонов составит 506 тыс. штук, 
а к концу 2018 года превысит 520 тыс. вагонов, что со-
ответствует уровню сентября 2015 года. В течение все-
го 2018 года будет сохраняться дефицит парка, а в свя-
зи с ограниченными возможностями инфраструкту-
ры и ограничениями для грузового движения во вре-
мя проведения чемпионата мира по футболу средняя 
скорость передвижения полувагонов в 2018 году бу-
дет не менее чем на 5% ниже, чем в 2017 году, заклю-
чает эксперт.

Анастасия Веденеева, Наталья Скорлыгина
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Полувагоны возвращают позиции
Их парк вырос до полумиллиона
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
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Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» запустит новый продукт — 
 индекс здоровья банковской сис
темы. Он отражает вероятность 
дефолтов среди банков в течение 
года. Так, в 2018 году, по оценкам 
агентства, дефолт могут допу
стить 53 кредитные организации. 
В будущем агентство готово пре
доставлять услуги по оценке ве
роятности дефолта конкретных 
банков по запросу клиента на ос
новании публичных данных. Биз
нес приветствует идею, но экс
перты сомневаются, что ее 
 поддержит ЦБ.

О том, что рейтинговое агентство 
«Эксперт РА» планирует вести индекс 
здоровья банковской системы, 

”
Ъ“ рас-

сказал начальник отдела валидации 
«Эксперт РА» Станислав Волков. Сейчас 
агентство рейтингует 127 из примерно 
550 банков. Остальные оно оценило на 
основании ежемесячной отчетности и 
иных публичных данных. Эти данные 
и легли в основу индекса.

«Прежде всего мы будем использо-
вать эти оценки для внутренних це-
лей, например, для мониторинга рей-
тингуемых компаний, принявших 
риск на банк без рейтинга,— пояснил 
господин Волков.— В перспективе 
этот продукт может быть предоставлен 
рынку. Например, мы можем сооб-
щать нашу оценку вероятности де-
фолта контрагента через специальный 
интерфейс на сайте». Однако, по его 
словам, прежде необходимо урегули-
ровать юридические вопросы, по-
скольку закон ограничивает предо-
ставление дополнительных услуг рей-
тинговым агентством.

• Индекс здоровья банковской систе-
мы вычисляется на основе матема-
тического ожидания количества 
 дефолтов (принудительного отзыва 
лицензии) банков за один год. Санации 

модель не прогнозирует — для нее это 
устойчивые банки. Каждую кредит-
ную организацию агентство на осно-
вании публичной отчетности отно-
сит к определенной рейтинговой ка-
тегории. Далее с учетом изменений 
макроэкономических показателей 
и регулятивной среды проводится 
оценка вероятности дефолта по рей-
тинговым категориям, проводится 
расчет ожидаемого количества де-
фолтов и доли устойчивых банков.

В 2018 году, согласно индексу здоро-
вья «Эксперт РА», дефолт могут допу-
стить 53 банка, в том числе 7 кредит-
ных организаций, которые рейтингу-
ет агентство. «По нашим расчетам, сре-
ди 100 крупнейших банков по величи-
не активов будет 3 дефолта, остальные 
50 дефолтов приходятся на банки вне 
топ-100»,— уточнил господин Волков. 
Таким образом, прогноз по дефолтно-
сти составляет 10,7%.

Возможность получать информа-
цию о вероятности дефолта любого 
банка, у которого нет рейтингов, пред-
ставители бизнеса восприняли поло-
жительно. «Однозначно запуск данного 
решения для рынка — это огромный 
плюс. Он сможет сориентироваться в 
пространстве, понять, у кого из банков 

в ближайшее время могут быть пробле-
мы,— говорит гендиректор Центра фи-
нансово-кредитной поддержки 

”
Дело-

вой России“ Алексей Порошин.— Но 
для банков, особенно региональных, 
негативная оценка агентства может 
привести к потере клиентской базы».

По закону агентства могут оказы-
вать дополнительные услуги, но если 
при этом не возникает конфликт инте-
ресов и только по согласованию с ЦБ. В 
частности, они могут оказывать услу-
ги по присвоению рейтингов, отлич-
ных от кредитных рейтингов, но не 
могут оказывать консультационные 
услуги. Председатель комитета Госду-
мы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков заявил 

”
Ъ“, что не возражает 

против такой деятельности «Эксперт 
РА», но отметил, что из-за правовых ог-
раничений агентство может не полу-
чить необходимое разрешение. «Мне 
кажется, что они планируют выпол-
нять миссию финансовых консультан-
тов. В этом плане я вижу конфликт ин-
тересов,— выразил сомнение госпо-
дин Аксаков.— Полагаю, что ЦБ может 
не дать им разрешение на выполне-
ние непрофильной работы».

По словам участников рейтинго-
вой индустрии, закон о деятельности 
кредитных рейтинговых агентств на-
писан неоднозначно, поэтому все бу-
дет зависеть от позиции регулятора. 
Пресс-служба ЦБ на запрос 

”
Ъ“ относи-

тельно инициативы «Эксперт РА» не 
ответила. Источник, близкий к ЦБ, со-
общил 

”
Ъ“, что «Эксперт РА» пока не об-

ращался к регулятору для согласова-
ния новой услуги, но выражал намере-
ние на рабочем уровне обсудить свою 
модель и получить экспертную оценку 
качества работы. По словам собеседни-
ка, «услуга по оценке вероятности не 
является рейтингом», это не предмет 
надзорной деятельности.

Виталий Солдатских

Признаки дефолта  
увидели в 53 банках
Эксперты индексируют здоровье кредитных организаций

Посредники на финансовом 
рынке ищут новые способы зара
батывать, поскольку традицион
ные брокерские услуги с разви
тием диджиталканалов и изме
нением модели поведения инвес
торов в будущем будут менее вос
требованы. ЦБ призывает броке
ров кастомизировать свои услу
ги и переходить на платформен
ные модели ведения бизнеса. Са
ми профучастники опасаются, 
что это приведет к монополиза
ции и сокращению рынка.

Традиционный брокерский бизнес 
в ближайшее время будет вынужден 
сильно трансформироваться из-за 
сверхбыстрого развития новых техно-
логий и изменения типа и поведения 
инвесторов, приходящих на рынок. 
Этому вопросу главным образом были 
посвящены дискуссии на вчерашнем 
форуме НАУФОР «Российский фондо-
вый рынок». Как регулятор, так и сами 
участники рынка признают: наступает 
эра розницы. И массовый инвестор мо-
жет стать единственной движущей си-
лой фондового рынка. По словам пред-
седателя правления Московской бир-
жи Александра Афанасьева, портрет 
среднего инвестора в последние годы 
сильно поменялся. Появилось два но-
вых ярких типа: те, кто стремится по-
лучать дивидендную доходность от 
владения акциями, не особенно следя 
за их стоимостью, и те, кто пришел на 
финансовый рынок только потому, что 
появилась возможность открыть счет 
удаленно. К первому типу он условно 
отнес представителей старшего, кон-
сервативного поколения, ко второму 
— молодежь до 30 лет. И тем и другим 
крайне интересны технологические 
возможности инфраструктуры.

Речь идет прежде всего о масштаб-
ном проекте маркетплейса — всеоб-
щего «финансового супермаркета», ре-

ализуемого участниками банковского 
рынка под эгидой ЦБ. Однако при-
влечь к участию в проекте брокеров 
оказалось проблемой: они посчитали 
его угрозой для традиционного бизне-
са финансовых посредников. «Непо-

нятно, останемся ли мы вообще как 
участники рынка. Или появится бир-
жа-брокер. Или маркетплейс, кото-
рый будет работать без лицензии, и 
брокеры будут не нужны»,— рассужда-
ет президент—председатель правле-
ния ФГ БКС Олег Михасенко.

В Банке России понимают сомне-
ния профучастников, однако, по мне-
нию регулятора, их причина в «страхе 
и непонимании». Руководитель депар-
тамента глобальных рынков «Сбер-
банк КИБ» Андрей Шеметов также на-
помнил: «Не так давно сделки совер-
шали с голоса, а потом появился 
DMA». Чтобы соответствовать требова-
ниям времени и потребностям нового 
типа клиентов, брокерам придется 

«кастомизироваться», заявила вчера 
председатель Банка России Эльвира 
Набиуллина. Это означает, что им при-
дется научиться зарабатывать на «до-
бавленной стоимости» своего бизне-
са, а не только на комиссиях. Господин 
Афанасьев призвал брокеров пере-
стать предоставлять клиентам «сразу 
все» за небольшую плату и дробить 
свои тарифы в зависимости от предо-
ставляемой услуги. При этом делать 
эти услуги качественнее, чем у конку-
рентов, и проявлять фантазию. «Про-
сто продать облигацию — это не услу-
га. Брокерское мобильное приложе-
ние, которое считает налоги, создает 
модельные портфели, предоставляет 
доступ к множеству инструментов,— 
это услуга. Такому пониманию бизне-
са маркетплейсы повредить не мо-
гут»,— считает предправления совета 
директоров «ВТБ Капитал Управление 
активами» Владимир Потапов.

Участники рынка ожидают, что в 
ближайшее время будет меняться и от-
ношение инвесторов к эмитентам. По 
словам гендиректора «Ситигруп Гло-
бал Маркетс» Алексея Большакова, на-
бирает обороты популярность неболь-
ших, но понятных и знакомых по 
ежедневной бытовой жизни компа-
ний. «Когда все они начнут выходить 
на биржу — рестораны, торговые се-
ти, небольшие производства,— массо-
вый инвестор придет»,— уверен он. В 
таких условиях одной из важнейших 
задач является забота о неквалифици-
рованном инвесторе. С другой сторо-
ны, должна быть возможность быстро-
го поиска новых идей, инструментов, 
технологий, решений, продуктов для 
индустрии. «Поиск золотой середины 
и будет одним из самых больших вы-
зовов для отрасли в ближайшие го-
ды»,— резюмировал гендиректор ИК 
«Атон» Андрей Звездочкин.

Мария Сарычева

Комиссии с добавленной 
стоимостью
Брокеры обсудили будущее своего бизнеса

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Микрозаймы считают нуж
ными почти 50% населения, 
при этом лишь 15% знают, куда 
следует обращаться за этой услу
гой, свидетельствуют данные 
опроса Всероссийского центра 
изучения общественного мне
ния (ВЦИОМ). Большинство 
 граждан уверены, что микро
займы выдают частные лица, 
а отнюдь не микрофинансовые 
организации (МФО). По мнению 
экспертов, значительная часть 
населения имеет недостаточ
ный доступ к заемным ресур
сам, поэтому готова занимать 
у любого, кто предложит такую 
возможность, не задумываясь 
о последствиях.

Чтобы изучить отношение гра-
ждан к микрозаймам, ВЦИОМ про-
вел опрос 3 тыс. человек в возрасте 
18–60+ в различных регионах. В ре-
зультате выяснилось, что 46% респон-
дентов считают, что займы до зарпла-
ты — нужная населению услуга, по-
чти столько же придерживаются про-
тивоположной точки зрения. Из тех, 
кто когда-либо пользовался услугой, 
47% короткий заем «точно помог» в 
решении проблемы, из-за которой 
они были вынуждены обращаться 
за деньгами. При этом более полови-

ны заемщиков (55%) не имели иной 
возможности получить деньги, 16% 
имели альтернативу в виде кредит-
ной карты либо получения кредита 
в банке, 15% могли занять деньги у 
знакомых.

В ходе исследования выяснилось, 
что, несмотря на довольно высокую 
популярность микрозаймов, лишь 
немногие граждане знают, куда следу-
ет общаться за их получением. Так, 
лишь 15% респондентов указали, что 
займы до зарплаты выдают микрофи-
нансовые организации (МФО). Боль-
шинство опрошенных (41%) уверены, 
что выдачей таких займов занимают-
ся частные лица, а 27% вовсе затруд-
нились ответить на этот вопрос.

Как отмечают эксперты, причина 
такой неосведомленности граждан 
— низкая доступность средств для 
значительной части населения. По 
мнению ведущего эксперта-консуль-
танта ВЦИОМа Олега Чернозуба, ми-
крозаймы выбирают преимущест-
венно те, кому просто не к кому боль-
ше обратиться, чтобы «перехватить» 
небольшую сумму на короткий срок. 
Согласно исследованию, чаще других 
о востребованности микрозаймов го-
ворят граждане в возрасте 18–34 лет 
(54%), жители сел (53%) и городов с на-
селением до 100 тыс. человек (47%). 

То есть кто имеет весьма ограничен-
ный доступ к заемным ресурсам.

По словам главного исполнитель-
ного директора МФК «Домашние 
деньги» Андрея Бахвалова, сущест-
венная часть заемщиков в силу низ-
кой доступности заемных средств, 
особенно в регионах, не задумывает-
ся о том, к кому идти за деньгами. 
«Это в очередной раз доказывает не-
понимание населением всех рисков 
и проблем, которые могут за этим по-
следовать. Во главе принятия реше-
ния ставится лишь факт, кто даст де-
нег быстрее»,— отмечает он. При 
этом занять в МФО становится все 
сложнее. Как отмечает аналитик ИК 
«Алор брокер» Алексей Антонов, 
МФО стали все чаще отказывать по-
тенциальным заемщикам, отсеивая 
их по тем же критериям оценки кре-
дитоспособности, в том числе кре-
дитной истории, что и банки.

По оценкам главного экономиста 
«ПФ-Капитала» Евгения Надоршина, 
около 20% граждан России в настоя-
щее время не имеют доступа к разви-
той финансовой инфраструктуре. В 
ЦБ указывают на ряд проблем финан-
совой доступности в России, связан-
ных с уникальными особенностями 
страны. «Одной из них является слож-
ность преодоления 

”
последней ми-

ли“,— сообщили там.— Согласно ис-
следованиям, проведенным по зака-
зу Банка России, уровень проникно-
вения финансовых услуг снижается в 
отдаленных и сельских районах, ко-
торые находятся за пределами город-
ских центров, и прежде всего в них 
функционирует меньшее количество 
банковских подразделений».

Участники рынка опасаются, что 
ситуация может еще более усугубить-
ся. «При чрезмерном регулировании, 
таком как единовременное установ-
ление предельного размера обяза-
тельств заемщика перед МФО на уров-
не 1,5-кратного размера тела долга в 
совокупности с введением единых ус-
ловий для pdl-займов и ряда других 
обнародованных регулятором в этом 
году мер, сокращение одобрения зая-
вок продолжится,— говорит дирек-
тор СРО МиР Елена Стратьева.— Мно-
гие офлайн-игроки, проведя стресс-
тестирование, заявляют о подготовке 
к сокращению своих сетей». По оцен-
кам гендиректора МФК «Мани Фан-
ни» Александра Шустова, при введе-
нии более жестких мер по регулиро-
ванию рынка МФО ужесточат требо-
вания к потенциальным клиентам и, 
как следствие, уровень одобрения 
может снизиться в два-три раза.

Светлана Самусева

Первый встречный кредитор
Граждане готовы занимать у кого угодно

Хотя устройства BlackBox сами по 
себе не новы, апрельские атаки име-
ют ряд особенностей. По словам Сер-
гея Голованова, сейчас между уста-
новкой оборудования и выдачей де-
нег может проходить от нескольких 
часов до нескольких дней. «Подоб-
ные атаки нетипичны,— отмечает 
заместитель директора исследова-
тельского центра Digital Securuty Ро-
ман Бажин.— Как правило, они про-
изводятся за один прием и занимают 
менее пяти минут, и самое долгая 
процедура — получение купюр из 
диспенсера».

«Интересны атаки и тем, что в дан-
ном случае явно работают хакеры на 
подряде, — рассказывают 

”
Ъ“ знако-

мые с ходом расследования экспер-
ты.— То есть опытные злоумышлен-
ники обучают желающих хищению 

средств из банкоматов, получая за это 
процент с удачно проведенной опе-
рации». «Мошенники выбрали схе-
мы, которые успешно масштабиру-
ются и легкодоступны»,— отмечает 
старший эксперт отдела исследова-
ния безопасности банковских систем 
Positive Technologies Ярослав Бабин.

При этом ФинЦЕРТ, по словам 
участников рынка, о подобных ин-
цидентах в апреле их не информиро-
вал. «ЦБ предупреждал нас о возмож-
ном росте атак на банкоматы во вре-
мя ЧМ-2018, в феврале давал реко-
мендации по повышению безопас-
ности банкоматов, и мы отчитались 
перед регулятором об их выполне-
нии, сейчас же никаких рассылок от 
ФинЦЕРТ не было»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“ в банке топ-50. «Хотелось 

бы знать, какую уязвимость эксплуа-
тируют злоумышленники, они вы-
брали какую-то конкретную модель 

банкомата, или же машины с опреде-
ленным ПО,— говорит представи-
тель банка из топ-20.— Мы бы хотели 
получить данную информацию от 
ЦБ, но ее нет».

В Банке России подтвердили, что 
рассылок ФинЦЕРТ по данным ата-
кам не было. «Речь не идет о появле-
нии нового типа атак,— пояснили 
там.— Безусловно, в случае обнару-
жения новых параметров атак и спе-
цифических характеристик исполь-
зуемых вредоносных программ Фин-
ЦЕРТ обязательно предупредит участ-
ников информационного обмена». 
Впрочем, регулятор может не знать 
всех подробностей — банки не обяза-
ны сообщать о подобной атаке в ЦБ: 
физическое воздействие на банкомат 
не связано с осуществлением перево-
да денежных средств, вследствие че-
го банки могут не включать эту ин-
формацию в свою отчетность, указы-

вают эксперты. В ЦБ не ответили, по-
лучали ли в апреле данные от банков 
об атаках на банкоматы.

Пока регулятор молчит, эксперты 
предлагают способы защиты от уча-
стившихся атак на банкоматы. По 
мнению руководителя направления 
по борьбе с мошенничеством «Инфо-
системы Джет» Алексея Сизова, сиг-
нализация на банкомате и контроль 
подключения устройств и целостно-
сти данных — достаточно надежная 
защита. «Надежным и дорогостоя-
щим способом защиты от атак такого 
типа является шифрование передачи 
информации от компьютера банко-
мата к диспенсеру»,— добавляет Сер-
гей Голованов. Хотя, по словам Рома-
на Бажина, 100% гарантии нет — над-
лежащей защитой была бы подроб-
ная информация об атаках и эксплуа-
тируемых уязвимостях.

Вероника Горячева

К банкоматам подобрали ключи

Рынок облигаций лизинговых 
компаний (ЛК) составляет более 
половины триллионов рублей, 
однако многие бумаги выкупле
ны связанными структурами. 
В результате free float российских 
лизинговых бондов составляет 
меньше половины номинально
го объема. Помочь привлечь ры
ночных инвесторов может рас
крытие ЛК по отраслевым и ме
ждународным стандартам бухуче
та, считают участники рынка.

К концу первого квартала 2018 года 
рынок облигаций российских ЛК со-
ставил 543 млрд руб., оценили в Банке 
России. За год его номинальный объем 
увеличился на 4,5%. За прошлый год до-
ля облигаций в пассивах ЛК выросла 
на 5 процентных пунктов, до 45%. По 
словам советника первого зампреда 
Банка России Сергей Моисеева, драй-
верами роста облигационного финан-
сирования лизинговой отрасли высту-
пают Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК), «Транс-
фин-М», а также компания «Балтий-
ский лизинг». Наибольшая доля бон-
дов в пассивах (77%) у небольшой ком-
пании «Директ лизинг», свидетельству-
ет презентация ЦБ, с которой ознако-
мился 

”
Ъ“. На втором месте ГТЛК (74%). 

«Около 22% пассивов компании состав-
ляли на конец третьего квартала прош-
лого года банковские кредиты, 7,8% — 
обязательства по финансовой арен-
де»,— пояснили в ГТЛК. На третьем ме-
сте по объему финансирования за счет 
выпуска бондов находится «Трансфин-
М» (62%). У остальных лизинговых ком-
паний доля бондов в структуре пасси-
вов составляет менее 50%.

При этом для облигаций россий-
ских ЛК характерен низкий free float — 
менее 46% (без учета выпусков ГТЛК). 
По данным Банка России основными 
инвесторами ЛК «являются три группы 
участников рынка — аффилирован-
ные с лизинговыми компаниями ли-
ца, негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) и сами лизинговые ком-
пании». По словам эксперта группы 
банковских рейтингов АКРА Михаила 
Доронкина, покупка выпусков облига-
ций обычно используется в качестве 
инструмента кэптивного, внутригруп-
пового финансирования (особенно в 

случае, если акционер не является кре-
дитной организацией), обеспечиваю-
щего рыночную доходность. В то же 
время такая покупка может демон-
стрировать инвесторам готовность ак-
ционеров поддержать компанию, при-
нимая на себя часть ее рисков. В отдель-
ных случаях (особенно если речь идет о 
первичном размещении публичного 
долга) это хороший инструмент фор-
мирования «рынка» для бумаги и под-
держания ликвидности выпусков. Так-
же небольшие эмитенты не могут най-
ти диверсифицированную базу инвес-
торов, поэтому им приходится разме-
щаться в пользу одного-двух крупных 
инвесторов, отметил господин Моисе-
ев. «Довольно проблематично найти 
длинное финансирование под лизин-
говые сделки. Такая ликвидность есть у 
НПФ, у страховых компаний, крупных 
холдингов, поэтому нередко они выку-
пают подобные выпуски»,— отмечает 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов.

Отсутствие у лизинговых бумаг вы-
сокой доли в свободном обращении 
затрудняет оценку и выделение бен-
чмарка при размещении других ком-
паний. Кроме того, кэптивное финан-
сирование блокирует создание широ-
кого рынка капитала и ведет к перера-
спределению средств внутри группы, 
увеличивая риски. Эксперты рассма-
тривают негативный и позитивный 
сценарии развития долгового сегмен-
та лизинговой отрасли. Позитивный 
связан с реформой лизинга и внедре-
нием отраслевых стандартов учета и 
отчетности и обязательной публика-
цией МСФО. «Лизингодатели, занима-
ющие на рынке по объему нового биз-
неса 20–50-е места, смогут в перспек-
тиве претендовать на финансирова-
ние за счет выпуска облигаций — при-
чем широкому кругу инвесторов, а не 
только в пользу связанных струк-
тур»,— ожидает Руслан Коршунов. 
Этому будет способствовать и актив-
ное рейтингование ЛК. «Если же ре-
форма не позволит повысить доверие 
потенциальных инвесторов или от-
расль будет показывать плохую дина-
мику, то по-прежнему на рынке будут 
преобладать кэптивные сделки»,— 
обозначает он негативный сценарий.

Илья Усов

Облигации связали 
сторонами
Рынок лизинговых бондов превысил 
0,5 трлн рублей

Для успеха брокеры должны 
расширять свои сервисы  

и дробить тарифы, 
монетизировать 

качественный совет, 
удобство подключения  

и интерфейсов
— Александр Афанасьев,

председатель правления  
Московской биржи, 24 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

53 кредитным 
организациям
грозит дефолт  
в 2018 году,  
по оценкам рейтин-
гового агентства 
«Эксперт РА»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне попыток начать пере-
говоры о будущем транзита га-
за через Украину «Газпром» за-
говорил о возможности строи-
тельства еще одного «Северного 
потока», уже третьего. Сейчас, 
учитывая все обстоятельства, 
такие планы звучат фантастич-
но, но к середине 2020-х годов 
у Европы может появиться по-
требность в подобном проекте 
из-за падения собственной 
 добычи. Примечательно, что, 
несмотря на ожидания роста 
спроса на свой газ, руководст-
во «Газпрома» подчеркнуто 
 рассматривает украинский 
маршрут как маргинальное 
 направление транзита.

«Газпром» готов построить допол-
нительные газопроводы для постав-
ки газа в Европу, например «Север-
ный поток-3», заявил зампред прав-
ления компании Александр Медве-
дев в интервью «России 24». По его 
словам, это возможно, «если Европа 
заявит свои потребности, готова бу-
дет подписать необходимые кон-
тракты». Во вторник господин Мед-
ведев вновь повторил тезис о том, 
что поставка газа в Европу по север-
ному коридору с новых месторожде-
ний Ямала — газопроводам Бованен-
ково—Ухта, Ухта—Грязовец и Грязо-
вец—Выборг и далее по «Северным 
потокам» — выгоднее для «Газпро-
ма», чем поставка по центральному 
коридору через Украину со старых 
месторождений Надым—Пур—Таза, 
где добыча снижается. В свойствен-
ной ему афористичной манере топ-
менеджер сравнил эту ситуацию с се-
мейным бизнесом по пивоварению 
в Германии и поставками хмеля, а 
транзит через Украину — со старой 
дорогой в колдобинах, на которой «и 
рэкетиры нападают».

Первый «Северный поток» (Nord 
Stream 1) мощностью 55 млрд кубо-

метров в год построен в 2010–2012 
годах и создал прямой маршрут по-
ставки газа из России в Германию по 
дну Балтийского моря. Второй газо-
провод (Nord Stream 2) аналогичной 
мощности «Газпром» планирует по-
строить к концу 2019 года.

Это первое публичное заявление 
топ-менеджеров «Газпрома» о воз-
можности строительства Nord 
Stream 3. Для сравнения: о Nord 
Stream 2 «Газпром» начал думать еще 
при постройке первой трубы через 
Балтику и в 2012 году заявил об эко-
номической целесообразности рас-
ширения проекта (в том числе рас-
сматривалась нитка в Великобрита-
нию). Однако до начала 2015 года 
практической работы по нему не ве-
лось. При этом динамика спроса на 
газ в ЕС и сокращения добычи в Евро-
пе такова, что примерно с середины 
2020-х годов появление нового газо-
провода может стать оправданным. 
По оценке Анук Оноре из Оксфорд-
ского института энергетических ис-

следований, к 2020 году собственная 
добыча ЕС (с Норвегией) упадет с 
256 млрд до 212 млрд кубометров в 
год, к 2030 году — до 146 млрд кубо-
метров. При этом аналитик полагает, 
что спрос на газ в Европе в ближай-
шие пять лет, вероятно, будет расти 
за счет закрытия старых угольных 
ТЭС, АЭС в Германии и Франции, а 
также роста потребления в промыш-
ленности. Неизвестно, однако, будут 
ли европейские потребители в буду-
щем готовы заключить долгосроч-
ные контракты с «Газпромом» на 20–
25 лет на поставку газа по Nord 
Stream 3, как сделали это по первому 
газопроводу,— Еврокомиссия про-
тив таких сроков соглашений.

Примечательно, что «Газпром», 
рассчитывая на рост потребности в 
своем газе в Европе, не рассматрива-
ет вариант поставки дополнитель-
ных объемов через Украину. С точки 
зрения расстояния северный мар-
шрут действительно короче, чем че-
рез Украину,— 3,2 тыс. км с Ямала до 
Се в ер н о й  Гер м а н и и  п р от и в 
4,7 тыс. км с Ямала до Южной Герма-
нии. Но уже для потребителей Цент-
ральной Европы (до австрийского Ба-
умгартена) разница не так велика — 
примерно 4 тыс. и 4,4 тыс. км соответ-
ственно. Для Венгрии, Словакии и 
Южной Европы украинский мар-
шрут более привлекателен (при про-
чих равных условиях). Александр 
Медведев во вторник подчеркнул, 
что «Газпром» готов вести переговоры 
с Украиной о транзите после 2019 го-
да, но «с учетом сдвига нашего центра 
газодобычи (на север.— 

”
Ъ“), надо, 

чтобы Украина сделала свое предло-
жение». На данный момент «Газпром» 
настаивает, что ему нужен транзит че-
рез Украину в объеме не более 15 мл-
рд кубометров в год, Киев считает, что 
такой объем сделает его систему газо-
проводов нежизнеспособной.

Юрий Барсуков

И третий не лишний
«Газпром» намекнул, что «Северный поток-3»  
лучше Украины Несмотря на хроническую убы-

точность своих бельгийских за-
водов, НЛМК изучает возможно-
сти приобретения мощностей 
в регионе. Это принадлежащие 
ArcelorMittal заводы по выпуску 
проката с покрытиями в Бель-
гии и Люксембурге, которые 
компания должна продать для 
закрытия сделки по приобрете-
нию завода Ilva в Италии. Ана-
литики указывают, что НЛМК 
хочет увеличить выплавку ста-
ли в РФ с прицелом на экспорт, 
а новые активы помогут загру-
зить прокатные мощности 
NLMK Belgium Holdings.

НЛМК Владимира Лисина (84% ак-
ций) интересуется приобретением за-
водов и цехов ArcelorMittal в Бельгии 
и Люксембурге, сообщила бельгий-
ская L’Echo со ссылкой на заявления 
лидеров профсоюзов Льежа на встре-
че с министром экономики Валло-
нии Пьер-Ивом Йехоле. ArcelorMittal 
планирует купить крупный метал-
лургический завод Ilva в Италии, и 13 
апреля компания раскрыла, что на-
правила Еврокомиссии предложе-
ния о том, какие активы в ЕС она гото-
ва продать для одобрения сделки. 
Среди них завод Dudelange в Люксем-
бурге с линиями оцинкования сталь-
ного проката, а также линии по оцин-
кованию, травлению горячекатаного 
проката, выпуску холодного проката 
и оловянной упаковки на бельгий-
ской группе Liege. Мощности активов 
не раскрываются, но в 2016 году бель-
гийское подразделение ArcelorMittal 
Gent-Liege продало 6,6 млн тонн ста-
ли из 40,2 млн тонн европейского ди-
визиона компании.

Президент НЛМК Григорий Федо-
ришин на конференц-звонке 24 апре-

ля заявил, что комментировать пере-
говоры с ArcelorMittal «преждевре-
менно». У компании «есть ряд воз-
можностей в пайплайне», которые 
она изучает, заявил он, но сделки 
M & A остаются «очень оппортуни-
стичным компонентом стратегии», и 
НЛМК будет полагаться на органиче-
ский рост, как в прошедшие пять-
семь лет. В ArcelorMittal не ответили 

”
Ъ“. Сейчас у НЛМК в Европе есть за-

вод Dansteel и NLMK Belgium Holdings 
(NBH) — заводы плоского проката и 
толстого листа, в холдинге 49% у го-
скомпании SOGEPA. В 2017 году NBH 
продал 2,1 млн тонн проката, полу-
чив $1,54 млрд, но оставшись в убыт-
ке по EBITDA в $24 млн.

Источники 
”
Ъ“ еще в конце 2017 

года рассказывали, что крупные ме-
таллурги РФ, наблюдая подъем отра-
сли и новый виток инвестцикла, 
снова рассматривают возможности 
скупки активов за рубежом. В по-
следние годы из них игроки РФ вы-
ходили или заметно снижали при-
сутствие там, пока экспансию сдер-
живают геополитическая напряжен-
ность и санкции. Олег Петропавлов-
ский из БКС отмечает, что покупка 
активов в Бельгии может стать пер-
вой международной сделкой в отра-
сли с 2014 года, когда «Северсталь» 
Алексея Мордашова продала метал-
лургические и угольные активы в 
США. По мнению аналитика, эти ак-
тивы ArcelorMittal располагают толь-
ко мощностями по нанесению по-
крытий и НЛМК будет увеличивать 
объемы прокатки своих слябов на 
NBH или, что менее вероятно, стро-
ить прокатные мощности, чтобы из-
бежать пошлин ЕС на горячеката-
ный лист. В первом случае сделка мо-
жет предполагать финансовое учас-

тие NBH, чтобы разделить затраты на 
покупку, которые могут составить 
«несколько сотен миллионов долла-
ров», говорит господин Петропав-
ловский. В SOGEPA не ответили 

”
Ъ“.

Директор по металлургии и гор-
ной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский 
выделяет несколько факторов, кото-
рые могут подтолкнуть НЛМК к по-
купке активов ArcelorMittal или дру-
гих прокатных мощностей за преде-
лами РФ. Стратегия компании пред-
полагает рост выплавки чугуна и сля-
бов, и эти дополнительные объемы 
будут нуждаться в свободных прокат-
ных мощностях, напоминает он. С 
учетом роста странового протекцио-
низма в мире логично увеличивать 
выпуск продукции с добавленной 
стоимостью на зарубежных активах, 
поскольку до введения мартовских 
пошлин США по 232-й статье на сталь 
и алюминий действие защитных мер 
не распространялось на слябы. Соб-
ственно, на свои заводы в США НЛ-
МК ежегодно поставляет около 
1,5 млн тонн слябов из Липецка, и 
если компания не добьется исключе-
ния пошлин для них, то на фоне ожи-
даемого снижения цен на прокат в 
Штатах ей, возможно, придется пере-
ориентировать эти объемы, считает 
господин Сосновский. Хотя NBH сно-
ва убыточен, загрузка его мощностей 
при сделке с ArcelorMittal может ис-
править ситуацию, полагает он. К то-
му же НЛМК сейчас гораздо лучше 
понимает, как вести бизнес в Бель-
гии, поэтому покупка там заводов 
при условии, что первое время они 
будут работать в небольшой плюс 
или в ноль, может быть целесообраз-
ной, заключает эксперт.

Анатолий Джумайло

НЛМК пошел по бельгийским цехам
Компания снова изучает активы в этой стране

ФГУП «Госкорпорация по орга-
низации воздушного движе-
ния» (ГК по ОрВД), несмотря 
на рост авиаперевозок в РФ 
и объемов аэронавигационно-
го обслуживания (АНО), впер-
вые с 2014 года снизило выруч-
ку и прибыль. Причиной паде-
ния показателей во ФГУПе на-
звали укрепление рубля к дол-
лару и стагнацию тарифов. 
Большую часть прибыли ком-
пания должна направить на ин-
вестиции, в том числе на строи-
тельство третьей полосы в Ше-
реметьево, но выполнить на-
меченную инвестпрограмму 
 ФГУПу уже несколько лет 
 полностью не удается.

ГК по ОрВД в прошлом году впер-
вые с 2014 года снизила финансовые 
показатели, По данным отчета, опу-
бликованного Росимуществом, вы-
ручка ФГУПа сократилась на 0,6%, до 
93,1 млрд руб., а чистая прибыль — 
сразу на 10,9%, до 14,6 млрд руб. В от-
чете поясняется, что, несмотря на 
рост АНО на трассах (на 9,6%) и в рай-
оне аэродромов (на 13,1%), выручка 
сократилась из-за «более низкого 
среднегодового курса доллара». Па-
дение прибыли во ФГУПе назвали 
«плановым следствием неповыше-
ния ставок за АНО» с 2010 года. Прав-
ление ФАС 24 августа одобрило рост 
тарифов ГК по ОрВД на 4,8% с учетом 
расходов на метеообеспечение на 
4,8%. (см. также 

”
Ъ“ от 24 апреля).

В отчете говорится, что в 2017 году 
продолжился «компенсационный 
рост» объемов АНО после резкого 

спада в 2015 году и январе—сентя-
бре 2016 года из-за запрета полетов 
над Черным морем в зоне «Крымаэ-
ронавигации». В 2017 году рост объе-
мов услуг ГК по ОрВД наблюдался по 
всем категориям пользователей и 
видам полетов, но итог по-прежнему 
отстает от докризисного 2014 года. 
Так, АНО на международных рейсах 
авиакомпаний РФ выросло на 24,8%, 
что лишь на 0,4% выше, чем в 2014 го-
ду, на внутренних рейсах — на 6,9% к 
2016 году и на 13,6% к 2014 году. В 
2017 году российские авиакомпа-
нии увеличили перевозки на 18,6%, 
до 105 млн пассажиров, причем на 
международных линиях — на 32,1%, 
до 42,4 млн человек.

Иностранные авиакомпании пре-
высили объемы АНО в районе аэро-
дромов на 17,5%, что все еще ниже 
2014 года на 8,2%. Рост объясняется 
значительным увеличением рейсов 
с посадками в аэропортах РФ при 
снижении транзитных полетов. В 
2017 году АНО транзита снизилось 
на 1,8%. Доходы от АНО иностран-
ных авиакомпаний в районе аэро-
дромов выросли на 3,1%, до 3,1 млрд 
руб., а на трассах упали на 4,2%, до 
69 млрд руб. Источник 

”
Ъ“ поясняет, 

что сейчас наметилась тенденция, 
когда иностранцам выгоднее пере-
возить пассажиров через аэропорты 
РФ в рамках стыковочных рейсов с 
партнерами по альянсам. Доходы 
ФГУПа от российских пользователей 
увеличились на 16,2% на трассе, до 
12,8 млрд руб., в районе аэродромов 
— на 10,8%, до 6,8 млрд руб. По ито-
гам года резко выросло число поле-

тов по кроссполярным (на 12,4%), 
трансполярным (15,1%) и транс-
восточным (на 20,4%) трассам, но 
есть резкое падение на транссибир-
ских маршрутах (на 28%). Источник 

”
Ъ“ говорит, что трансвосточные и 

кроссполярные трассы облетать до-
рого, на пути нет стыковочных пун-
ктов, а на транссибирских можно 
сделать стыковки.

Из прибыли ФГУП перечислит в 
бюджет 355 млн руб. (50% от всех 
услуг, кроме АНО), а 14,2 млрд руб.— 
на модернизацию. CAPEX ГК по 
ОрВД в 2018 году с учетом нераспре-
деленной прибыли прошлых лет за-
планирован в размере 24 млрд руб., 
из них 5,1 млрд руб.— на третью ВПП 
в Шереметьево. Но в 2017 году ФГУП 
выполнил CAPEX на 41% — 11,5 млрд 
из 28 млрд руб. Для компании это 
обычно: в 2014 году CAPEX составил 
77,4% от инвестпрограммы, в 2015-м 
— 46,5%, в 2016 году — 53,4%.

Основным результатом инвес-
тпрограммы ГК по ОрВД указывает 
ввод нового ЦУПа Московского авиа-
узла, а главной причиной неполного 
выполнения указано «отсутствие ме-
ханизма оперативного решения 
спорных вопросов». Главный экс-
перт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов говорит, 
что решить проблемы с исполнени-
ем инвестпрограммы отчасти могло 
бы предоставление ГК большей са-
мостоятельности в принятии реше-
ний и передача ей функций провай-
дера от Росавиации.

Елизавета Кузнецова

Полет на низком курсе доллара
Прибыль ГК по ОрВД упала из-за дорогого рубля

К декабрю 2018 года Минтранс 
рассчитывает на принятие 
 постановления правительства, 
вводящего на железной дороге 
локальные тарифы — спецтари-
фы для конкретных пользова-
телей на отдельных направле-
ниях. Это даст возможность воз-
вращать частные инвестиции 
в инфраструктуру либо за счет 
повышенного тарифа, либо, на-
оборот, за счет скидки инвесто-
ру. Введение локальных тари-
фов даст возможность ОАО РЖД 
приблизить к окупаемости про-
ект Московского центрального 
кольца (МЦК), доходы от которо-
го не окупают затраты. Но ФАС 
против спецтарифов, полагая, 
что они открывают простор 
для дискриминации участни-
ков рынка.

Минтранс начал разработку поста-
новления правительства, позволяю-
щего устанавливать на железной до-
роге так называемые локальные та-
рифы — повышенные или понижен-
ные на конкретных участках или на-
правлениях для отдельных пользова-
телей. Это следует из паспорта проек-
та, размещенного на regulation.gov.
ru. Вступление документа в силу на-
мечено на декабрь.

В данный момент у ОАО РЖД еди-
ные грузовые тарифы, дифференци-
рованные ФАС по классам грузов. Их 
монополия может изменять в преде-
лах «тарифного коридора» (повы-
шать до 10% или давать скидку до 
50%) для определенных грузов и на-
правлений. Но права выделить вет-
ку и установить на ней для отдель-
ных пользователей спецтариф, за 
счет которого, например, инвестор 
мог бы вернуть вложенные средст-

ва, пока нет, хотя возможность таких 
тарифов постановление правитель-
ства оговаривало еще в 2009 году.

В одной из последних версий про-
екта Минтранса (

”
Ъ“ ознакомился с 

содержанием) разрешены как пони-
женные, так и повышенные локаль-
ные тарифы. Снижение нужно в слу-
чаях, когда скидка компенсирует вло-
жения, повышение — когда из тари-
фа инвестиции погашаются. При 
этом уточняется, что приоритетного 
доступа к инфраструктуре локальный 
тариф не дает. Для получения тарифа 
претендент представляет предложе-
ния в Минтранс, а министерство, об-
судив их с Минэкономики, Минфи-
ном и потребителями ОАО РЖД, пре-
доставляет локальный тариф или от-
казывает (в частности, с учетом невоз-
можности осуществить инфраструк-
турный проект за счет ОАО РЖД или 
наличия гарантированной грузовой 
базы). Решение затем рассматривает-
ся правкомиссией по транспорту и ут-
верждается правительством.

В ОАО РЖД говорят, что установле-
ние локальных тарифов в отдельных 
сегментах «необходимо для создания 
механизмов финансирования долгос-
рочных инвестпроектов и формиро-
вания безубыточной модели функци-
онирования» монополии. Сейчас, 
уточняют там, проект направлен в 
Минтранс и проходит обсуждение в 
совете потребителей ОАО РЖД.

Локальные тарифы актуальны и 
для МЦК (внутригородской общест-
венный транспорт на путях Окруж-
ной железной дороги ОАО РЖД). Воз-
можность локальных тарифов для 
кольца учтена в финплане монопо-
лии, но фактически их так и нет. В от-
четности ОАО РЖД сообщалось, что 
пассажирские перевозки на МЦК 

предполагают существенные затра-
ты, не полностью компенсируемые 
платой за использование инфра-
структуры и иными платежами по до-
говорам. На МЦК в 2016 году в отчет-
ности пришлось 74,2 млрд руб. обес-
ценения, в 2017-м — 9,6 млрд руб. Без 
локального тарифа часть затрат по 
МЦК берет на себя бюджет Москвы 
(речь идет о субсидии в 2,2 млрд руб. в 
2017 году и 0,9 млрд руб. в 2016-м).

Замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук поясняет, что ОАО РЖД, выно-
ся исходно проект на рассмотрение, 
прежде всего имело в виду МЦК, где 
инфраструктурный тариф по прей-
скуранту не погашает инвестзатрат. В 
целом, отмечает он, проект дает до-
полнительные инструменты для при-
влечения инвестиций в инфраструк-
туру и может быть реализован только 
с согласия всех сторон: инвестора, пе-
ревозчика, региона и так далее.

В Минэкономики считают, что ло-
кальные тарифы имеют смысл только 
при направлении на CAPEX в локаль-
ные объекты инфраструктуры, эконо-
мический интерес к которым есть 
лишь у ограниченного круга пользо-
вателей. В ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что «не 

поддерживают предложения, повы-
шающие тарифную нагрузку на эко-
номику». «ОАО РЖД уже получило 
надбавки (в тарифе.— 

”
Ъ“) на капре-

монт и налоги,— объясняют в ведом-
стве.— Долгосрочная финмодель ОАО 
РЖД должна быть сформирована с 
учетом роста грузооборота, а не путем 
введения новых тарифов». В службе 
добавили, что среднесетевые тарифы 
обеспечивают единство экономиче-
ского пространства, а локальные та-
рифы могут создавать дискримина-
цию. В Минтрансе 

”
Ъ“ не ответили.

Наталья Скорлыгина

Железной дороге  
обещают инвесттарифы
Минтранс предложил механизм возврата вложений
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Текущий контракт  
ни при каких условиях, даже 

при смене Солнца и Луны, 
продлеваться не будет. 
Контракт по транзиту 
через Украину продлен 

не будет, но это не значит, 
что транзита не будет

— Александр Медведев,
зампред правления «Газпрома»,  

24 апреля

Ц И Т А Т А
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Объем российского рынка он-
лайн-аудиорекламы по итогам 
2017 года достиг 155 млн руб., 
не превысив 1% от традицион-
ной рекламы на FM-радио. 
Участники рынка ждут его 
трехкратного роста уже в 2018 
году и объема в 6,1 млрд руб. 
в 2021 году, в том числе благо-
даря монетизации этого на-
правления «ВКонтакте». Крат-
ный рост рынка прогнозиро-
вался еще три года назад, но 
ожидания не оправдались из-
за макроэкономических фак-
торов и медленной легализа-
ции контента.

Объем рынка онлайн-аудиоре-
кламы в России по итогам 2017 года 
составил 155 млн руб., следует из 
данных IAB Russia (есть у 

”
Ъ“). Это 

первая консолидированная оценка 
рынка, основанная на методике Ас-
социации коммуникационных 
агентств России, оценивающей все 
другие рекламные сегменты. К ау-
диорекламе эксперты относят ро-
лики, играющие до или во время 
прослушивания онлайн-аудио. Ос-
новные площадки для ее размеще-
ния — стриминговые музыкальные 
сервисы, онлайн-радио, подкасты и 
аудиокниги.

IAB Russia ожидает резкого роста 
рынка. В 2018 году он может стать по-
чти трехкратным, а по итогам 2021 
года рынок достигнет объема 6,1 мл-

рд руб., считают в IAB (см. таблицу). 
Среди драйверов роста эксперты на-
зывают проникновение мобильных 
устройств и увеличение времени, 
которое их пользователи проводят 
онлайн.

В 2015 году основанный холдин-
гом Dream Industries селлер Uni-
sound прогнозировал, что доходы 
рынка от онлайн-аудиорекламы 
уже в 2016 году достигнут 250 млн 
руб. Рост не оправдал ожиданий из-
за макроэкономических и внутрен-
них для отрасли факторов, считает 
операционный директор Rambler 
Group Михаил Ильичев. В том чи-
сле сказывалась скорость легализа-
ции рынка, отмечает он: после при-
нятия антипиратского закона 
«ВКонтакте» понадобилось несколь-
ко лет на приведение в порядок му-
зыкальной библиотеки. Но в конце 

2017 года «ВКонтакте» перешла к 
монетизации музыки, и можно 
ждать, что это станет новым драйве-
ром для развития рынка, уверен 
эксперт. Еще одним мог бы стать 
глобальный сервис Spotify, кото-
рый, по информации господина 
Ильичева, планировал очередную 
попытку выхода на российский ры-
нок в четвертом квартале 2018 года, 
но ему еще только предстоит найти 
партнеров.

Общий охват онлайн-аудио в Рос-
сии Михаил Ильичев оценивает в 
75 млн человек в месяц. По количе-
ству слушателей доминируют стри-
минговые музыкальные сервисы, 
постепенно наращивает аудиторию 
онлайн-радио, остальные сегменты 
занимают небольшую долю. Боль-
шой потенциал есть у казуальных 
игр, которые начали размещать ау-
диорекламу, отмечает господин 
Ильичев.

Рекламные доходы «Яндекс.Му-
зыки» растут, подтверждает руково-

дитель коммерческого департамен-
та медиасервисов «Яндекса» Анаста-
сия Жаворонкова, но в этот объем 
включены все рекламные возмож-
ности, в том числе медийная рекла-
ма и спецпроекты. Конкретные 
цифры по отдельным направлени-
ям в компании не раскрывают, еже-
месячная аудитория сервиса пре-
вышает 20 млн слушателей.

В любом случае онлайн-аудио в 
ближайшее время не догонит ры-
нок радио, который достиг за год 
16,9 млрд руб., уверен гендиректор 
«ГПМ Радио» («Авторадио», «Радио 
Energy» и др.) Юрий Костин: он-
лайн-реклама, несмотря на ожидае-
мые темпы роста, в ближайшее вре-
мя не превысит 1% от этого объема. 
При этом совокупный охват всех 
ресурсов «ГПМ Радио» в интернете 
не превышает 8,5 млн человек, тог-
да как месячная аудитория одного 
только «Радио Energy» достигает 
12 млн. У Krutoy Media (Love Radio, 
«Радио Дача» и др.) аудитория он-
лайн-потока приближается к 1 млн, 
говорит директор продаж холдинга 
Наталия Кичка. Доля аудиорекламы 
относительно FM-сегмента незна-
чительна, в 2017 году ее доходность 
и количество рекламодателей вы-
росли, но резкого перераспределе-
ния бюджета нет, заключают в 
Krutoy Media.

Елизавета Макарова, 
 Анна Афанасьева

Аудиореклама станет громче
От «ВКонтакте» ждут ускорения роста рынка

«У нас были загроможденные вы-
ходы, отсутствовали пожарные двери 
и навигация при эвакуации»,— пояс-
нила 

”
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Андреева. Сейчас, по ее словам, выяв-
ленные нарушения устранены. Еще 
одним закрытым объектов в городе 
оказался торгцентр «Орбита», дата воз-
обновления его работы неизвестна. 

В Саратове проверку не прошли 
универмаг «Детский мир», торгцент-
ры «Арена» и «Оранжевый», батутный 
центр «Небо», кинотеатр «Синема 5» и 
расположенный в Энгельсе «Олимп». 
В Тольятти не принимают посетите-
лей «Каретный двор» и «Кольцо», за-
крытия еще 15 объектов в Самарской 
области сейчас добивается в суде про-
куратура. В Прикамье прокуроры рай-
онов через суд добиваются приоста-
новления деятельности 16 объектов, 
работа половины из них уже останов-
лена. Еще 15 заявлений сейчас в про-
цессе подготовки, пояснил 
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рор Перми Андрей Назаров. Среди за-
крытых оказались центр «Октябрь» в 
Перми, «Циклон» в Кунгуре, БУМ и ки-
нотеатр «Мелодия» в Березниках. 

В Магнитогорске прокуратура тре-
бует остановить работу ТРК «Гости-
ный двор». В Ижевске аналогичных 
мер добиваются в отношении торг-
центра «Тройка». В удмуртской Можге 
правоохранительные органы не удов-
летворены комплексом «Спутник»: 
напольное покрытие здесь выполне-
но из горючих материалов, а в дет-
ской игровой комнате нет пожарной 
сигнализации. Но директор объекта 
Андрей Дмитриев считает, что про-
верка была предвзятой. В Тюмени со-
трудники прокуратуры нашли нару-
шения требований пожарной без-
опасности в торгцентрах «Кристалл», 
«Сити Молл», «Малахит» и «Остров». 
Каждый из них уже оштрафован на 
150 тыс. руб. В Екатеринбурге наруше-
ния выявлены в «Пассаже», «Гринви-
че» и «Алатыре».

В Ульяновске будет приостановле-
на работа торгцентров «Капиталъ», 

«Континент», «Олимп» и «Строитель-
ный рынок», части «Сити», развлека-
тельного клуба «Шипр». Ранее уже бы-
ли закрыты «Кристалл», «Солнышко», 
пять детских игровых зон и местный 
Театр кукол. В УФСПП Ульяновской 
области рассказывают, что практиче-
ски все владельцы объектов высказы-
вали недовольство действиями при-
ставов. По данным местного уполно-
моченного по защите прав предпри-
нимателей Екатерины Толчиной, 
каждый день простоя торгцентра в ре-
гионе приносит собственнику убы-
ток в размере 900 тыс. руб. 

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» (ТЦ «Видное Парк») Алек-
сей Ванчугов объясняет, что убытки 
операторов торгцентров напрямую 
зависят от количества дней, которые 
простаивал объект. «Арендная плата 
составляет 10% от ежедневного това-
рооборота, эти деньги будут вычтены 
из месячной стоимости помеще-
ний»,— объясняет он. По его оценке, 
дневной оборот успешного районно-
го торгцентра в Москве и области со-
ставляет примерно 20–30 млн руб. Ис-
ходя из этих данных, его собственни-
ки в случае приостановки работы 
ежедневно могут терять 2–3 млн руб. 

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко, 
 Николай Сергеев, 
 корреспондентская сеть

Торгцентры отдохнут
с1

Ритейлер re:Store вместе с аме-
риканской Belmont и ХКФ-бан-
ком запустит в России про-
грамму подписки на iPhone, 
 которая позволит раз в год по-
лучать новый смартфон Apple, 
делая ежемесячные выплаты 
и сдавая старый по фиксиро-
ванной цене. Запуск анало-
гичных программ планируют 
Cstore, «Связной» и «М.Видео». 
Спрос на программу будет, 
если Apple продолжит выпу-
скать инновационные модели, 
но конкуренцию ей составят 
традиционные кредиты и 
trade-in, считают эксперты.

Сеть re:Store с 27 апреля запуска-
ет программу подписки на iPhone, 
которая даст возможность менять 
смартфон на новую модель каждый 
год, рассказала 

”
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Inventive Retail Group (управляет 
re:Store) Людмила Семушина. Парт-
нерами ритейлера стали американ-
ская компания Belmont, которая бу-
дет выкупать подержанные устрой-
ства, и ХКФ-банк. В re:Store ожидают, 
что к программе подключатся и дру-
гие банки.

По программе первоначально 
можно приобрести iPhone 8 и 8 Plus 
в рассрочку на 18 месяцев. Покупа-
тель также делает ежегодный взнос, 

который гарантирует выкуп его мо-
дели по фиксированной цене через 
12 месяцев и возможность приобре-
тения нового iPhone, пояснила го-
спожа Семушина. «Важно, чтобы 
устройство, которое клиент нам 
принесет, было в рабочем состоя-
нии, без видимых физических, ме-
ханических повреждений и следов 
попадания влаги»,— уточнил заме-
ститель гендиректора российского 
представительства Belmont Андрей 
Захаров. Belmont уже работает с 
re:Store и Cstore по программе trade-
in iPhone и iPad. С помощью подпи-
сочной программы re:Store рассчи-
тывает довести долю trade-in в про-
дажах до 10%.

Войти в программу подписки 
можно до 1 сентября 2018 года, уточ-
нил начальник управления совмест-
ных проектов ХКФ-банка Алексей Гу-
ров. «По программе клиент выпла-
чивает примерно две трети стоимо-
сти устройства, что не только снижа-
ет сам ежемесячный платеж в срав-
нении с рассрочкой, но и при посто-
янном использовании программы 
снижает общие расходы клиента»,— 
утверждает он. В начале апреля ХКФ-
банк уже запустил программу покуп-
ки iPhone по подписке с сетью iPort 
(работает в Санкт-Петербурге, Сургу-
те и Мурманске).

Услугу подписки на iPhone плани-
руют также Cstore и «Связной», зая-
вил 
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онных и финансовых услуг «Связно-
го» Антон Павлов. Готовится к запу-
ску аналогичной программы и ведет 
переговоры с партнерами и «М.Ви-
део», заявили в пресс-службе компа-
нии. Ритейлер уверен, что такая мо-
дель будет востребована. «Во-пер-
вых, до 40–50% смартфонов в верх-
нем ценовом сегменте покупатели 
уже приобретают в кредит или рас-
срочку. Во-вторых, в среднем покупа-
тели меняют смартфон раз в два го-
да, хотя хотели бы — раз в год»,— го-
ворят в компании.

Подобные программы представ-
ляют интерес и для «Евросети», сооб-
щили в компании. Как сообщал ра-
нее 
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сеть» запустила сервис, в рамках ко-
торого за дополнительную плату в 
20% от стоимости смартфона позво-
ляет в течение полугода сдать его в 
обмен на сертификат номиналом до 
70% от стоимости, который можно 
потратить на новое устройство. В 
«Вымпелкоме» отметили, что регу-
лярно проводят в салонах «Билайн» 
акции, в том числе на покупку 
устройств в кредит без переплат. В 
МТС и «МегаФоне» комментарии не 
предоставили.

Смартфоны Apple не теряют попу-
лярности на российском рынке, на-
поминает аналитик IDC Наталья Ви-
ноградова: в 2017 году поставлено 
4,7 млн iPhone, что на 42% больше, 
чем в 2016-м. Покупатели дорогих 
устройств будут заинтересованы 
ежегодно менять смартфон при на-
личии в нем инноваций, но как раз с 
н и м и  н а  р ы н к е  м о б и л ь н ы х 
устройств сейчас есть сложности, от-
мечает аналитик.

В США Apple запустила ежемесяч-
ную подписку на смартфоны iPhone 
Upgrade Program еще в 2015 году. По 
ней покупатель должен заключить 
двухлетний контракт с Apple и кре-
дитное соглашение с Citizens Bank. 
«Важно, что в США и других странах 
программа запущена самим произ-
водителем, это упрощает взаимодей-
ствие, а партнерские схемы не всег-
да эффективны»,— считает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. По его мнению, в Рос-
сии услуга будет пользоваться уме-
ренной популярностью, но широко-
го распространения, скорее всего, 
не получит. «У большинства рознич-
ных сетей уже есть долгие кредиты 
на продукцию Apple и сервис trade-
in»,— поясняет он. В самой Apple не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Тишина

iPhone выйдет под подписку
Ритейлеры запускают новый кредитный продукт

Mail.ru Group запустит поис-
ковую контекстную рекламу 
на своих площадках, вклю-
чая «ВКонтакте» и «Одноклас-
сники», онлайн-классифайд 
«Юла» и другие проекты. За-
просы пользователей все боль-
ше смещаются из классиче-
ских поисковиков в социаль-
ные сети и классифайды, под-
тверждают участники рынка. 
В этом сегменте холдингу при-
дется бороться с доминирова-
нием двух крупнейших участ-
ников рынка контекстной ре-
кламы в России — «Яндекса» 
и Google.

Mail.ru Group вскоре запустит 
поисковую контекстную рекламу в 
своих проектах, рассказали 
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холдинге. В контекстном таргетин-
ге рекламодатель сможет настраи-
вать набор поисковых фраз для по-
каза рекламы и указать текст, кото-
рый будет отображаться в объявле-
нии. Таргетирование, основанное 
на поисковых запросах пользовате-
ля, будет доступно для всех реклам-
ных форматов и площадок плат-
формы myTarget — «ВКонтакте» и 

«Одноклассников», портала Mail.ru, 
медиапроектов холдинга и др.

По данным финансовой отчетно-
сти Mail.ru Group, выручка компа-
нии от интернет-рекламы в 2017 го-
ду выросла на 28,9%, до 23,766 млрд 
руб. Группа перестала разделять до-
ходы от контекстной и медий-
ной рекламы уже давно: еще в пер-
вом квартале 2014 года глава совета 
директоров Mail.ru Group Дмит-
рий Гришин объяснял, что это «точ-
но отражает подход» компании 
к управлению бизнесом, позволяя 
не учитывать перераспределение 
рекламной выручки между двумя 
статьями.

Сейчас перед Mail.ru Group, по 
сути, стоит амбициозная задача — 
бросить вызов доминированию 
двух давних крупнейших игроков 
поисковой контекстной рекламы в 
России, считают собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке онлайн-рекламы. «Сейчас 
аукцион в 
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грет, многие рекламодатели были 
вынуждены снизить активность в 
этих системах из-за слишком высо-
кой стоимости,— рассуждает источ-
ник в одной из рекламных плат-

форм.— Если Mail.ru Group предло-
жит приемлемое соотношение це-
ны и эффективности рекламного 
продукта, он сможет быстро при-
влечь большое количество но-
вых рекламодателей, для кото-
рых важен поисковый контекст». 
Важно и то, что в это направление 
необходимо инвестировать «кучу 
ресурсов», предупреждает другой 
собеседник 
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на успех здесь — большой откры-
тый вопрос».

По данным GfK, на конец 2017 го-
да в России было 87 млн интернет-
пользователей, ресурсы Mail.ru 
Group взаимодействуют ежемесячно 
с 91% этой аудитории, следует из го-
дового отчета компании. У Mail.ru 
Group накоплена большая база дан-
ных о пользователях, и улучшенные 
возможности таргетингов в социаль-
ных медиа — то, чего ждал рынок, 
рассуждает директор по работе с кли-
ентами Catzwolf Group Александр Ве-
рещагин: «Пользователи уходят от 
классического поиска товаров и 
услуг в поисковиках, все чаще они 
используют более удобные для себя 
источники информации — социаль-

ные сети и мессенджеры, в послед-
нее время это все более заметно».

Пользователям удобнее искать 
сразу на специализированных пло-
щадках, чем переходить на сторон-
ний сайт из поисковой выдачи, со-
гласен заместитель гендиректора 
Segmento Александр Куликов. «На-
пример, в США все больше людей на-
чинают процесс покупки с Amazon, 
а не с Google — так быстрее и нет 
лишних кликов. Это один из боль-
ших рисков для Google, так как за-
просы на покупку — одни из самых 
выгодных с точки зрения рекла-
мы,— поясняет он.— Очевидно, что 
запросы в соцсетях и классифайдах 
сильно отличаются от запросов в по-
исковиках, а их объем на порядок 
ниже. От менеджеров потребуется 
проявить фантазию и проводить 
очень много тестов для поиска фор-
мулы успеха». Со временем Mail.ru 
Group может занять долю на рынке 
контекстной рекламы, но для этого 
потребуется пройти путь разработ-
ки, сравнимый с «Яндексом», «а это 
не только сложно, но и затратно», ре-
зюмирует господин Куликов.

Роман Рожков

Mail.ru Group впишется в контекст
Холдинг запускает поисковую рекламу в социальных сетях

Несмотря на политику импор-
тозамещения, российские го-
скомпании и госорганы в 2017 
году удвоили закупки продук-
ции американской Oracle. Они 
достигли 8,8 млрд руб., из кото-
рых более 2,7 млрд руб. при-
шлось на Сбербанк. Перспекти-
ва перехода на отечественный 
софт и угроза санкций побужда-
ют закупаться на будущее, пока 
есть такая возможность, счита-
ют участники рынка.

В 2017 году российские органы 
власти и госкомпании приобрели 
продукты и услуги корпорации 
Oracle на 8,8 млрд руб., следует из от-
чета TAdviser (есть у 
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ные объемы 50 крупнейших госзаку-
пок лицензий и услуг техподдержки 
программного обеспечения Oracle, 
опубликованных на zakupki.gov.ru, а 
также закупка Сбербанка на 1,8 млрд 
руб., которая не была размещена на 
портале, уточняют в компании. Та-
ким образом, госзакупки Oracle в ми-
нувшем году более чем в два раза пре-
высили показатель 2016 года, состав-
лявший 4,3 млрд руб. В 2015 году госо-
рганы и госкомпании потратили на 
Oracle 6,5 млрд руб., в 2014-м — 4,6 
млрд руб. Сумма закупок указывает 
на большую зависимость от ПО 
Oracle, констатирует главный редак-
тор TAdviser Александр Левашов. 
При этом проекты по переходу на аль-
тернативные продукты, в том числе 
российские, идут, но в основном в пи-
лотном режиме и в небольших объе-
мах, указывает эксперт. В Oracle на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

По итогам 2017 года крупнейшими 
госзаказчиками Oracle стали ВТБ 
(1,9 млрд руб.), Сбербанк (2,7 млрд руб. 
с учетом неопубликованной закупки), 
«Аэрофлот» (945 млн руб.), «Газпром 
информ», закупивший услуги техни-
ческой поддержки на 821 млн руб., а 
также департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы (458 млн 
руб.). Наибольший интерес у участни-
ков рынка вызвал тендер «Роснефти», 
которой требовалась поддержка про-
граммных продуктов и оборудования 
Oracle, отмечают в TAdviser: участни-
ками закупки на 44,6 млн руб. стали 
сразу пять компаний.

С января 2016 года российские ор-
ганы власти могут закупать иностран-
ный софт, только если у него нет ана-
лога в реестре отечественного софта. 
При наличии такого аналога закупку 
иностранного продукта необходимо 
дополнительно обосновать. Так, в до-
кументации к закупке систем управ-
ления базами данных (СУБД) Oracle 
ДИТ Москвы указывал, что россий-
ское ПО из реестра не соответствует 
требованиям департамента. Импор-
тозамещение может стать обязатель-
ным и для госкомпаний. В мае 2018 
года должны быть готовы правитель-
ственные директивы об их переходе 
на преимущественное использова-
ние российского софта, сообщил вче-
ра «Прайму» глава Центра компетен-
ций по импортозамещению в сфе-
ре информационно-коммуникацион-
ных технологий Илья Массух. По его 
словам, «директивы достаточно жест-
кие», они затронут «крупнейшие ком-
пании в стране», закупки которых со-
ставляют около 70% всех закупок гос-
органами.

Рост объемов госконтрактов 
Oracle напрямую связан с полити-
кой импортозамещения и угрозой 
санкций, делает парадоксальный 
вывод заместитель гендиректора 
Postgres Professional Иван Панченко. 
По его мнению, закупка происходит 
впрок. «Госорганизации опасаются 
как совершенствования российских 
запретов, так и санкций снаружи»,— 
считает он. Так, в апреле 2018 года 
депутаты Госдумы предложили уже-
сточить ограничения, вплоть до вве-
дения запрета на использование 
американского софта органами влас-
ти и «отдельными юридическими 
лицами». Это один из вариантов от-
вета на «недружественные действия 
США», говорится в проекте закона.

Выбор иностранного решения так-
же связан с нежеланием госорганов 
рисковать со сменой платформы, счи-
тает господин Панченко. «Их можно 
понять — миграция прикладной сис-
темы на другую СУБД может быть не-
простой. Но миграции идут, и, что 
особо важно, все больше и больше но-
вых систем создаются на отечествен-
ных СУБД»,— отмечает он.

Кристина Жукова

Oracle остается 
на службе
Корпорация удвоила поставки  
в российский госсектор

Нужно, чтобы это 
(проверки ТЦ.— ”Ъ“) 

не приобрело характер 
какой-то кампанейщины

— Владимир Путин,
президент РФ, в марте 2018 года 

Ц И Т А Т А

Объем рынка 
онлайн-аудиорекламы в России 

Год Объем (млн руб.)
2017 155

2018 450

2019 1500

2020 3700

2021 6100

Источник: IAB Russia. 

97 минут  
в среднем тратят 
в сутки на стриминг 
музыки пользовате-
ли 16–24 лет (данные 
GlobalWebIndex)
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НПК «Уралвагонзавод» (УВЗ) 
приняла новую стратегию раз-
вития до 2025 года. Какую долю 
корпорация планирует занять 
на гражданском и военном 
рынках, мешают ли ей санкции 
и что удалось понять после об-
катки военной техники в Си-
рии, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

УВЗ Александр Потапов.

— Как влияют на УВЗ санкции?
— Пока каких-либо реальных про-
блем мы не испытали. Санкции дер-
жат нас в определенном тонусе — 
я считаю, что это стимулирует работу 
конструкторской мысли и способст-
вует развитию собственного произ-
водства в рамках программы импор-
тозамещения.
— Ни один проект не закрылся?
— Нет, не было такого.
— И заместители к вам не прибе-
гали со словами «все пропало, 
шеф»?
— Нет такого, говорю честно. Вот 
история есть: одна транспортная 
компания сказала, что не будет поку-
пать у нас продукцию, поскольку не 
хочет подпадать под санкции. А по-
том поговорили, и она опомнилась. 
Так и работаем.
— Вы работаете на УВЗ чуть боль-
ше года. Уже определились со 
стратегией?
— В начале апреля состоялось заседа-
ние правления госкорпорации «Ро-
стех», где мы докладывали проект 
стратегии УВЗ до 2025 года. Основ-
ные параметры, которые мы заложи-
ли,— это рост выручки в пределах 
10% ежегодно с выходом на 2025 год 
в объеме около 255 млрд руб. Оче-
видно, у нас два ключевых направле-
ния — это выполнение гособоронза-
каза и выпуск гражданской продук-
ции. Параметры выпуска граждан-
ской продукции увязаны с параме-
трами диверсификации, обозначен-
ными президентом в конце 2016 го-
да. Пока мы ставим своей целью до-
стижение доли гражданской продук-
ции в общей выручке 42%.

По военной у нас все предельно 
просто и понятно: утверждена про-
грамма вооружения до 2027 года. Мы 
понимаем, какие предстоят заказы 
со стороны Минобороны как мини-
мум на пять лет. Мы отработали 
и проповедуем идеологию длинных 
контрактов полного жизненного ци-
кла — это и модернизация, и произ-
водство, и, что очень важно, после-
продажное обслуживание, то есть со-
здание системы сервисного обслужи-
вания, которая будет базироваться на 
тех ремонтных заводах, которые бы-
ли переданы нам в управление из 
Минобороны, а также на создании 
новых центров компетенции.
— Есть ли ориентиры по соотно-
шению выручки на внешних 
рынках и внутри страны?
— В части военной продукции все 
четко определено: предусмотрен па-
ритет. Впрочем, «паритет» тоже не 
очень корректно говорить. Нужно 
уточнить, паритет в чем: в денежном 
или в количественном выражении? 
Это важно с точки зрения курсовых 
разниц. Пока мы исходим из денеж-
ного выражения. И понятно, что на-
ши традиционные рынки, в данном 
случае ВТС, требуют некой модифи-
кации. Мы не должны проигрывать 
оппонентам или тем, кто хочет зайти 
на наши традиционные рынки. На-
пример, западным партнерам. Это 

проблема, которую надо решать: на-
пример, в бывших странах Варшав-
ского договора нас замещают, что не-
хорошо, нужно эту нишу забрать. 
Буквально недавно я был в одной аф-
риканской стране и узнал, что там 
очень успешно и хорошо работают 
сербы. Я за братьев-сербов порадо-
вался, но был разочарован: а почему 
не мы? Дал указание, и теперь мы бу-
дем это направление возвращать.
— Речь идет об обязывающих со-
глашениях?
— Что у нас на сегодняшний день 
происходит по линии Минобороны? 
Мы совместно отрабатываем линию 
полного жизненного цикла. Что мы, 
по-хорошему, должны проповедо-
вать по линии ВТС? Да то же самое.
— Но контракт жизненного ци-
кла, как правило, довольно дорог 
для покупателя. Что он может по-
лучить взамен?
— В контрактных обязательствах, 
видимо, должны быть предусмотре-
ны некие отлагательные условия, ко-
торые позволят хеджировать риски 
того, что в этом контракте появится 
новый поставщик из другой страны. 
Ценовые параметры будут обсу-
ждаться. У нас же есть четкое пони-

мание, как год от года складываются 
взаимоотношения с заказчиком. 
Просто это нужно юридически пра-
вильно оформить и технически реа-
лизовывать.

Понятно, что невозможно спро-
гнозировать, что к 2020 году обеспе-
чим поставку, допустим, запчастей 
по такой-то цене. Поэтому должна ве-
стись очень тщательная долгосроч-
ная проработка, и это один из путей 
сохранения рынков. И потом, мы 
все-таки ищем новые рынки. Наша 
продукция сегодня показала себя 
в горячих точках, весь мир это уви-
дел, и понятно, что у них возникают 
определенные мысли, которые 
должны, надеюсь, реализоваться 
в конкретных заявках, которые при-
дут в ФСВТС, а мы уж их реализуем.

Идеология полного жизненного 
цикла — это не только идеология 
в части ВТС, гособоронзаказа и спец-
продукции. Точно такой же подход 
мы пропагандируем и с традицион-
ными стратегическими партнерами 
по гражданке. У нас сложились 
очень конструктивные взаимоотно-
шения с ОАО РЖД, и мы отрабатыва-
ем механизм долгосрочных контак-
тов, вырабатываем формулу цены. 
Причем не только с ОАО РЖД, но 
и с нашими основными потенциаль-
ными покупателями.
— Назовете их?
— Не буду их обозначать, потому что 
все-таки мы «чуть-чуть санкцион-
ные» и люди не всегда любят, когда 
их имена попадают в СМИ. Мы про-

говариваем с коллегами, в том числе 
возможность совместного выхода на 
иностранные рынки. ОАО РЖД мо-
жет быть флагманом, который захо-
дит в другие страны, а мы уже вместе 
с ними поставляем дорожно-строи-
тельную технику, вагоны разных 
спецификаций, иные услуги.
— Работа вашей техники в Сирии 
открыла что-то новое?
— Да. Нам удалось организовать ло-
гистику поставки ЗИП (запчасти, ин-
струмент, принадлежности.— 

”
Ъ“) 

для обеспечения боевой готовности 
войск. Это реальная работа, она дала 
результат. Также у конструкторов по-
явились уточнения, которые усилят 
эксплуатационные характеристики 
нашей техники.
— Создание бронетанкового хол-
динга в стратегии записано?
— Нет, поскольку это уровень вы-
ше — «Ростеха» с Минпромторгом, 
Минобороны и ВПК. На бумаге ведь 
можно написать все, что хочешь, но 
в реальности это должно коррелиро-
вать со стратегиями других предпри-
ятий. Этот вопрос выходит далеко за 
рамки корпоративного управления, 
он касается безопасности и выпол-
нения госпрограммы вооружений.
— Какую долю рынка вагонов, 
трамваев, гражданской спецтех-
ники компания рассчитывает 
занять?
— Поставлена амбициозная задача: 
забрать к 2030 году около 45–50% 
рынка. Это задача-максимум. Работа 
будет вестись, да и уже ведется доста-
точно планомерно.

В стране работает около 9 тыс. 
трамваев, их парк изношен на 80%. 
Требуется либо замена, либо модер-
низация, причем глубокая. Есть три 

основных производителя, среди них 
«Уралтрансмаш» УВЗ. В рамках ди-
версификации производства мы мо-
жем выпускать около 150 трамваев 
в год. Наши коллеги — столько же. 
Но даже если предположить, что 
ежегодно мы будем обновлять 300 
единиц, то, извините, сколько лет 
займет программа при девятитысяч-
ном парке? Всем хватит. Причем хва-
тит с точки зрения жизненного ци-
кла, и мы понимаем, что возможно 
еще и развитие. Мир идет к тому, что 
трамваи — это экологически чистое, 
хорошее, востребованное транс-
портное средство. И может быть, их 
число будет расти.
— А по дорожно-строительной 
технике?
— Мы активно восстанавливаем ра-
ботоспособность Челябинского 
тракторного завода. Не буду вдавать-
ся в подробности, но ниша есть, не 
очень большая, к сожалению, но мы 
будем ее расширять. Здесь мы ищем 
стратегических партнеров и страте-
гических инвесторов и хотим пред-
ложить всем в рамках той же про-
граммы импортозамещения, если 
есть российский аналог, не закупать 
Caterpillar или корейскую и китай-
скую продукцию. Конечно, коллеги 
нам могут сказать, что ориентир — 
это цена-качество, но с чего-то нужно 
начинать, и, в общем, у нас непло-
хая, я даже сказал бы, хорошая исто-
рия и традиция производства.

Также мы выпустили и показали 
на «Иннопроме» бронированный 
бульдозер. В горячих точках он мо-
жет восстанавливать народное хо-
зяйство, и эти горячие точки хорошо 
известны, мы по ним активно рабо-
таем. Помогает правительство, очень 
хорошо помогает Минпромторг, не 
забуду, конечно, и «Ростех». Сейчас 
мы поставили задачу восстановить 
на УВЗ производство колесных и гу-
сеничных экскаваторов. Были хоро-
шие конструкции. Но потом мы их 
положили на полку.
— И забыли?
— Как-то не до того было. Сейчас 
с полки сняли, пыль стряхнули, ак-

туализировали, модернизировали. 
Они уже проходят испытания, и над-
еюсь, что УВЗ в ближайшее время 
начнет эти экскаваторы выпускать. 
Хорошие. Цена-качество должны 
обязательно вписаться в тот сегмент, 
который существует с точки зрения 
конкурентной среды.

В 2017 году на Дне танкиста мы 
подписали с губернатором Свер-
дловской области меморандум 
о том, что готовы восстановить про-
изводство и обеспечить поставку 
коммунальной техники. Здесь у нас 
тоже были наработки и производст-
во. Будем его восстанавливать и запу-
скать: у УВЗ есть очень хороший фи-
лиал в Волчанске, там работает око-
ло 1 тыс. человек. Сейчас он выпу-
скает специализированные плат-
формы, минераловозы, окатышево-
зы. Это градообразующее предприя-
тие города с населением 10 тыс. че-
ловек. Проблемы есть. Но у всех го-
рят глаза, очень хороший коллектив, 
мне очень понравился, и мы будем 
его развивать, загружать завод тако-
го рода техникой.

Наш нижегородский «Буре-
вестник» в рамках ПМЭФ-2017 под-
писал лицензионное соглашение 
с одной из американских фирм 
(Bulk Handling Systems, по выпуску 
мусоросортировочных заводов.— 

”
Ъ“), которая, невзирая ни на что, 

готова продолжать сотрудничество. 
Сейчас ведем переговоры с рядом 
регионов.
— Речи о передаче вам Усть-Катав-
ского вагоностроительного заво-
да, который выпускает трамваи 
и входит в структуру «Роскосмо-
са», не идет?
— Мы проговаривали с «Роскосмо-
сом» и обсуждали в других кабине-
тах власти создание единого хол-
динга. Но с Усть-Катавом с точки 
зрения государственного подхода 
проблема в том, что это градообра-
зующее предприятие. Если ты заби-
раешь долю, возникает вопрос со-
циальной напряженности — или 
ты должен предложить какую-то 
альтернативу. Поэтому если мы бу-
дем что-то совместно делать, то 
должны дать хорошие конкретные 
предложения. Сейчас идут перего-
воры, проработки, но на начальной 
стадии.
— На какой спрос вы ориентируе-
тесь, когда формируете представ-
ление о целевой доле рынка?

— По железнодорожной тематике 
мы отчетливо понимаем, что есть 
определенные пики спроса. Те, что 
были в 2016–2017 годах и отчасти пе-
реходят на 2018 год и, может быть, 
2019 год, прежде всего, связаны 
с большим объемом проведенной 
утилизации. Следующие годы не по-
казывают выбывания такого количе-
ства подвижного состава. Поэтому 
задача на сегодняшний день — плав-
но формировать портфель заказов, 
чтобы не случилось, как в предшест-
вующие годы: сначала густо, потом 

пусто. Если в 2017 году мы выпусти-
ли около 15 тыс. вагонов, то в этом за-
планировали больше 17 тыс. В 2019 
году будем держать, наверное, тот же 
уровень.

Не надо забывать о расширении 
линейки. Поэтому сегодня относи-
тельно большое количество НИОКР, 
в рамках которых мы отрабатываем 
с основными заказчиками новые мо-
дели, будь то окатышевозы, зерново-
зы или платформы, в том числе 
и в интересах Минобороны. Линей-
ка должна быть широкой — это раз. 
Два — мы должны говорить не толь-

ко непосредственно о выпуске ваго-
нов, но и об обеспечении их запча-
стями. Выстроить логистику так, что-
бы наши вагоны пользовались серь-
езным спросом по отношению к дру-
гим. У некоторых конкурентов это 
хорошо получается, у кого-то не вы-
ходит вообще.
— При этом вы можете влиять на 
конкурентов через лицензион-
ные соглашения, с которыми 
в 2017 году у многих уже возни-
кли проблемы…
— Мы очень внимательно начинаем 
следить за отношениями с заводами, 
которые имели лицензию УВЗ. Выда-
вая лицензию, мы фактически несем 
персональную ответственность за 
качество и безопасность движения. 
Поэтому должны быть абсолютно 
уверены, что по этой лицензии вы-
пускается качественная продукция. 
Раньше мы не следили надлежащим 
образом, как следствие, возникло 
большое количество контрафактной 
продукции, которая в конечном ито-
ге влияла на качество и на имидж 
УВЗ и его продукции. Это, безуслов-
но, недопустимо.

Через механизм лицензирования 
мы должны формировать в том чи-
сле загрузку своего предприятия — 
это один момент. Второй момент — 
нам очень неприятно, когда возни-
кают, условно, говоря, клоны. С этим 
мы тоже не готовы мириться. Мы пе-
резаключили четыре лицензион-
ных соглашения с традиционными 

партнерами, которые приняли усло-
вия в части исключения «клонов» 
и создания нормальных цивилизо-
ванных отношений. При этом дол-
жен быть единый подход. У нас нет 
эксклюзивных условий: с тебя я, до-
пустим, возьму роялти 3%, а с тебя — 
100 руб. неизвестно когда.

Все это формализовано в виде ба-
зового лицензионного соглашения, 
по которому мы работаем. Не со все-
ми мы находим общий язык. Бук-
вально недавно, не доходя до окон-
чательных судебных решений, мы 

разорвали по обоюдному согласию 
лицензионное соглашение с «Алтай-
вагоном» и считаем это абсолютно 
правильным.
— Поддерживаете ли вы страте-
гию транспортного машиностро-
ения до 2030 года в части введе-
ния штрафов за эксплуатацию 
старых вагонов?
— Здесь все предельно просто: каж-
дый кулик свое болото хвалит. Мне, 
конечно, нужно, чтобы у предприя-
тия была загрузка. Если я буду отве-
чать за что-то другое, мне, может, бу-
дет что-то другое интересно.

— Как вы оцениваете финансовое 
положение УВЗ?
— Консолидированный убыток за 
2016 год был 4,2 млрд руб., а 2017 год 
принес прибыль около 1,3 млрд руб. 
Уже не минус. Вообще, прибыль 
у нас будет, хотя далась она очень тя-
жело. Предыдущие годы давали хо-
рошую рентабельность по контрак-
там в сфере ВТС, а рентабельность по 
гособоронзаказу и гражданской про-
дукции оставляет желать лучшего. 
Мы снижали расходы, провели боль-
шую работу по реструктуризации 
кредитного портфеля.
— Перекредитовались?
— Да, в этом вопросе оперативно по-
могал «Ростех».
— В Новикомбанке?
— Нет, хотя и этот банк оказал нам 
содействие. Могу сказать, что по 
2017 году благодаря тесному сотруд-
ничеству с федеральными органами 
и правительством, прежде всего 
я благодарен Минфину, вышел при-
каз, который позволил цессировать 
кредитные договоры с сохранением 
госгарантии. Маневр позволил нам 
вести активные переговоры с рядом 
банков, которые имеют, конечно, не 
такой процент по ставке, который 
нам хотелось бы иметь. Лично я счи-
таю 10,5% годовых — это дороговато 
под госгарантию. Ключевая ставка 
сейчас 7,25%, мы ставим задачу, что-
бы опуститься ниже 9%, сейчас у нас 
процентная ставка средневзвешен-
ная 9,2%. Прибыль, которую мы по-
лучили, в том числе связана с эконо-
мией на процентной ставке за 2017 
год около 2,5 млрд руб., что уже не-
плохо. И вообще, курочка по зер-
нышку клюет.
— Рентабельность контрактов по 
линии Минобороны действи-
тельно всего 3–5%?
— Правда. Это вечная проблема, ко-
торая до сих пор не решается. 
Я в свое время предлагал ввести 
зеркальное авансирование и расче-
ты с контрагентами после оплаты 
заказчиком, но вопрос с места не 
двигается. Реализовать это удалось 
только внутри УВЗ административ-
ными методами.

Интервью взяли  
Наталья Скорлыгина  
и Иван Сафронов

полная версия 
kommersant.ru/12309

«Санкции держат нас в определенном тонусе»
Глава УВЗ Александр Потапов о вагонах, танках и экскаваторах

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Н П К  ” У Р А Л В А Г О Н З А В О Д “ »

Уральский вагоностроительный завод (УВЗ) основан в Нижнем Тагиле в 1931 году. 
В настоящее время объединяет около 40 предприятий, НИИ и конструкторских бюро 
в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Челябинске и других городах. В 2007 
году преобразован в ОАО, в 2015 году — в АО. 100% акций принадлежат госкорпора-
ции «Ростех».

УВЗ выпускает военную продукцию (танки, машины разминирования, бое-
вые ремонтно-эвакуационные и иные машины), железнодорожную технику (ваго-
ны, цистерны), дорожно-строительную и сельскохозяйственную технику (погрузчи-
ки, экскаваторы, тракторы) — всего около 200 видов продукции. На УВЗ изготовлено 
более 1 млн вагонов различного назначения, а также более 100 тыс. единиц броне-
техники. Численность сотрудников УВЗ — около 28 тыс. человек. Выручка по РСБУ 
за январь—сентябрь 2017 года — 61,1 млрд руб., чистый убыток — 3,2 млрд руб. 
Гендиректор — Александр Потапов, председатель совета директоров — первый за-
меститель гендиректора «Ростеха» Владимир Артяков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О Т А П О В  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 23 февраля 1963 года в Москве. Окончил Московское высшее техническое 
училище имени Баумана по специальности «оптико-электронные приборы» (1986).

В 1985–1991 годах работал инженером-электроником в Московском институ-
те теплотехники и в КГБ. С 1992 года трудился в руководстве ряда бизнес-структур. 
С 1998 года — советник, заместитель директора Федерального долгового центра 
при правительстве РФ. С 2001 года — советник исполнительного директора негосу-
дарственного долгового центра «Родник» (Москва). В 2002–2004 годах — замести-
тель гендиректора Российского агентства по обычным вооружениям. С 2004 года — 
начальник управления промышленности обычных вооружений Роспрома. С 8 июля 
2008 года — директор департамента промышленности обычных вооружений, бое-
припасов и спецхимии Минпромторга, с 3 октября 2012 года — директор Рособо-
ронзаказа. С 7 июля 2014 года был заместителем министра промышленности и тор-
говли РФ. 2 марта 2017 года назначен гендиректором Уралвагонзавода.

Кандидат экономических наук. Награжден орденом Почета.

Наша продукция показала себя в горячих 
точках, весь мир это увидел, и понятно, 
что у них возникают определенные мысли, 
которые должны, надеюсь, реализоваться 
в конкретных заявках

Коллеги могут сказать, что ориентир — это 
цена-качество, но с чего-то нужно начинать, 
и, в общем, у нас неплохая, я даже сказал бы, 
хорошая история и традиция производства

Одна транспортная компания сказала, 
что  не будет покупать у нас продукцию, 
поскольку не хочет подпадать под санкции. 
А потом поговорили, и она опомнилась
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культура спорт

Один из самых громких транс-
феров в Российской футболь-
ной премьер-лиге (РФПЛ) в ны-
нешнем сезоне спровоцировал 
конфликтную ситуацию. В рас-
поряжении ”Ъ“ оказалось заяв-
ление руководителя компании 
Golden Toys LLP Владимира Ни-
чипорука, в котором высказыва-
ется требование к футбольному 
клубу «Динамо» урегулировать 
не выполненные им обязатель-
ства по выплате Golden Toys 
вознаграждения за организа-
цию перехода в январе этого го-
да из «Кельна» полузащитни-
ка сборной России Константина 
Рауша. Его размер составляет 
€1,25 млн. Ранее руководство 
Всероссийского спортивного об-
щества «Динамо», являющегося 
основным акционером клуба, от-
казалось его выплачивать, ини-
циировав в МВД проверку сдел-
ки на предмет коррупционной 
составляющей.

чера 
”
Ъ“ получил в свое 

распоряжение заявление одного из 
руководителей компании Golden 
Toys LLP Владимира Ничипорука. В 
нем футбольный клуб «Динамо» пре-
дупреждается о возможности обра-
щения Golden Toys в палату по раз-
решению споров Российского фут-
больного союза (РФС) в том случае, 
если компания в ближайшее время 
«не увидит добросовестных дейст-
вий клуба».

Речь идет о действиях по выпол-
нению им финансовых условий 
громкой сделки по переходу из не-
мецкого «Кельна» в московскую ко-
манду полузащитника сборной Рос-
сии Константина Рауша, осуществ-
ленной в январе, в рамках зимнего 
трансферного окна. Именно Golden 
Toys представляла интересы игрока.

Об этом переходе снова вспом-
нили в начале этой недели благода-
ря неожиданному ходу ВФСО «Дина-
мо», которое является основным ак-
ционером клуба. Издание РБК опу-
бликовало статью, в которой расска-
зывалось о том, что ВФСО иниции-
ровало проверку МВД трансферной 
деятельности клуба на предмет кор-
рупционной составляющей. Она ка-
сается двух эпизодов. Один — это пе-
реход в «Динамо» из польского «Ле-
ха» полузащитника Абдул-Азиза Тет-
те, второй, основной,— трансфера 
Константина Рауша.

Подозрительным Владимиру 
Стржалковскому показалось, что 
помимо стоимости собственно 
трансфера — €1,5 млн — динамов-
цы должны выплатить €1,25 млн в 
качестве вознаграждения за его ор-
ганизацию Golden Toys. Господин 
Стржалковский утверждал, что сам 
Константин Рауш «никогда не слы-
шал» об учредителях компании Вла-
димире Ничипоруке и Дмитрии 
Студеникине, а также, что ее мос-
ковское представительство зареги-
стрировано по адресу, совпадаю-
щему с домашним адресом недав-
но уволенного гендиректора клуба 
Евгения Муравьева. Основные пре-
тензии в связи с переходом ВФСО 
«Динамо» предъявляет как раз го-
сподину Муравьеву, отказавшему-
ся от комментариев, но главным 
пострадавшим в данной ситуации 
оказалась Golden Toys. Компания 
так до сих пор не получила денег за 
агентские услуги.

В заявлении Владимира Ничи-
порука говорится о том, что Golden 
Toys LLP была создана в 2017 году, 
а партнер компании (Дмитрий Сту-
деникин) — «один из немногих ак-
кредитованных посредников РФС». 
При этом «компания и все ее опера-
ции находятся под контролем РФС», 
а «только такие организации име-
ют право заключать соглашения с 
клубами и футболистами». Golden 
Toys «в первую очередь сотруднича-
ет с крупными и значимыми зару-

бежными агентствами, которые не 
планируют получать аккредитацию 
РФС в силу ограниченности рынка, 
сложности получения всех разре-
шений, существенности затрат на 
приобретение и поддержание ак-
кредитации».

В документе описываются и ню-
ансы сделки по трансферу Констан-
тина Рауша. Владимир Ничипорук 
подчеркивает, что «клуб дал пору-
чение» Golden Toys «договориться 
как с 

”
Кельном“, так и с самим фут-

болистом», а при «проведении сдел-
ки» компания «сотрудничала с ве-
дущими мировыми спортивными 
агентствами». В заявлении говорит-
ся и о том, что контракт Константи-
на Рауша с «Кельном» «предусматри-
вал отступные для российских клу-
бов в размере €6 млн, значительно 
превышающие суммарные затраты 

”
Динамо“ на приобретение игрока 

с учетом агентской выплаты»: «Убе-
дить 

”
Кельн“ продать игрока имен-

но сейчас и за сумму намного ни-
же предусмотренной контрактом 
— это наша работа, которую мы вы-
полнили и за которую, естественно, 
выплачивается вознаграждение. В 
результате клуб получил на заранее 
согласованных условиях успешно-
го игрока высокого уровня. Футбо-
лист, проведший за сезон 28 матчей 
в команде бундеслиги, занявшей 
пятое место (по итогам первенства 
2016–2017 годов.— 

”
Ъ“), стоит гора-

здо больше, чем та сумма, которую 
теперь должно заплатить 

”
Дина-

мо“. Константин единственный на 
настоящий момент футболист сбор-
ной России в его составе».

Насчет того, что динамовцы не 
прогадали, купив Константина Ра-
уша на предложенных условиях, 
Golden Toys вряд ли лукавит, даже 
если забыть о замечании по поводу 
прописанных в его договоре с «Кель-
ном» отступных. Скажем, авторитет-
ный ресурс Transfermarkt оценива-
ет его стоимость в €2 млн. При этом 
надо учесть, что, по словам многих 
источников, при переходе игроков 
в российские клубы к их цене добав-
ляется «наценка».

Автор заявления рассказывает 
о том, что «со стороны руководст-
ва и тренерского штаба 

”
Динамо“ 

нам сообщили, что трансфер и все 
его финансовые параметры обсу-
ждались в присутствии и Алексея 
Смертина (исполнительный дирек-
тор клуба.— 

”
Ъ“), и председателя 

общества, которые лично одобрили 
сделку и торопили с ее осуществле-
нием». К тому же, как утверждается 
в документе, «информация, что на-
ша компания каким-либо образом 
связана с бывшим генеральным 
директором клуба, не соответству-
ет действительности, как и заявле-
ния о том, что Константин никог-
да не слышал и не видел агентов, 

действовавших со стороны 
”

Ди-
намо“ при его переходе. Отвечаю-
щий за наше футбольное направле-
ние Дмитрий Студеникин не толь-
ко присутствовал и участвовал в пе-
реговорах, но и продолжает помо-
гать Константину сейчас».

Руководитель Golden Toys, сооб-
щив, что компания «открыто сотруд-
ничает с МВД», отметил, что 12 апре-
ля, на следующий день после назна-
чения нового генерального дирек-
тора (Сергея Федорова), направи-
ла официальное письмо в клуб, на-
помнив о невыполненных им обяза-
тельствах, и «предложила встретить-
ся»: «Пока ответа так и не получили».

Вчера Владимир Ничипорук в 
разговоре с 

”
Ъ“ подтвердил, что 

Golden Toys рассматривает вариант 
с обращением в палату по разреше-
нию споров РФС, но при этом «на-
строена все-таки на решение про-
блемы мирным и профессиональ-
ным образом»: «Мы пришли в этот 
бизнес надолго, и для нас репута-
ция значит многое». Господин Ни-
чипорук также подтвердил, что ком-
пания «проводила сделку в сотруд-
ничестве с известными зарубежны-
ми агентствами». Кто эти партне-
ры, он не уточнил, но заметил, что 
о них «известно и клубу, и правоох-
ранительным органам». По словам 
Владимира Ничипорука, «у него вы-
зывает сожаление, что вся ситуация 
внутри 

”
Динамо“ затрагивает ком-

панию, которая привезла в Россию 
на выгодных условиях очень силь-
ного, прекрасно играющего этой 
весной футболиста».

В ВФСО «Динамо» 
”
Ъ“ вчера дали 

понять, что отношение структуры 
к обстоятельствам трансфера Конс-
тантина Рауша едва ли изменится: 
«Сделка, о которой идет речь, вызы-
вает у руководства ВФСО серьезные 
сомнения, в связи с чем материалы 
по ней были переданы в правоохра-
нительные органы. До получения 
результатов проверки ВФСО не счи-
тает возможным комментировать 
подобные заявления. Не получив 
каких-либо достоверных сведений, 
подтверждающих фактические об-
стоятельства совершения сделки, 
руководство общества обратилось 
с заявлением о проведении провер-
ки». Кроме того, источник в органи-
зации сказал 

”
Ъ“, что по ее уставу 

«сделка должна была быть одобрена 
советом директоров», а такого одо-
брения не было.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Переходный маневр
Компания Golden Toys требует от «Динамо»  
выплаты вознаграждения за трансфер  
Константина Рауша

Екатеринбуржцы завершили по-
становочную трилогию из опер 
XX века, объединенных граждан-
ственным звучанием. В «Грече-
ских пассионах» (1957) Богусла-
ва Мартину по роману Никоса 
Казандзакиса «Христа распи-
нают вновь» кроме конфликта 
«свой-чужой» затрагивается те-
ма современного христианст-
ва. Во избежание проблем театр 
привлек к работе консультан-
та от РПЦ — игумена Вениамина 
(Райникова), и тот все одобрил. 
Что именно — рассказывает 
Юлия Бедерова.

ежиссер Тадеуш Штрасбергер — 
специалист по знакомству публики 
с неизвестными партитурами. В Ека-
теринбурге он сценически переска-
зал «Сатьяграху» Гласса, где речь идет 
о ненасильственном политическом 
сопротивлении, потом «Пассажир-
ку» Вайнберга о катастрофе нациз-
ма и непрощении и, наконец, «Гре-
ческие пассионы» Мартину — о бо-
гатых и бедных, черствых и совест-
ливых, верующих формально и ис-
кренне.

Из всех трех опер «Пассионы» са-
мый неочевидный выбор. Если «Са-
тьяграха» — одна из эмблем опер-
ного минимализма, а «Пассажирка» 
— опера из серии европейских от-
крытий забытой советской музыки, 
то «Пассионы» — партитура с неза-
читанных страниц даже новейших 
хрестоматий. Ее первую редакцию 
Дэвид Паунтни реанимировал и во-
все недавно: в 1999 году в Брегенце 
— там же, где ввел в моду оперного 
Вайнберга.

Между тем «Пассионы» посвяще-
ны теме православия — официаль-
ного и искреннего, статичного и 
живого, отделенного от искусства и 
вшитого в музыку крепкими модаль-
ными нитями. По сюжету раз в семь 
лет в критской деревне разыгрыва-
ют пасхальную мистерию, заранее 
назначив исполнителей. Пока те вхо-
дят в роль (меняются их чувства, ми-
ровоззрение, пастух Манольос чувст-
вует стигматы), в деревню приходят 
беженцы. Их прогоняют, и в финале 
пастуха-Христа, проповедующего со-
чувствие к обездоленным, не дожи-
даясь назначенного представления, 
убивают по-библейски разъяренные 
односельчане.

Мартину смягчил тезис Казандза-
киса: в опере перед развязкой Мано-
льоса предают анафеме за ересь, в ро-
мане — обвиняют в большевистской 
пропаганде. Для писателя-национа-
листа, эстета и потом неокоммуни-
ста большевизм и истинное христи-
анство — одно и то же. Но Мартину 
— парижанин, ученик Альбера Рус-
селя, всю жизнь мечтавший вернуть-
ся на родину в Чехословакию,— из-
бегает жесткой прозы, его драматур-
гия по-оперному абстрактна.

Чего не скажешь о музыкаль-
ных лекалах — они, напротив, да-
леки от канонических. Мартину со-
чиняет монтажную полистилисти-
ческую оперу с развернутыми разго-
ворными эпизодами (иногда они на-
кладываются, как двойная экспози-
ция в кино, на музыкальную ткань). 
Склейки рельефны, отдельные эле-
менты словно зависают в воздухе, 
ткань прозрачна, а плетение внутри 
фрагментов плотно. Встык или внах-
лест соединяются архаические лады 
и атональность, фольклор и необа-

рокко, диатоника и хроматическая 
гармония, «Kirie» (у истинно верую-
щих беженцев) и «Gloria» (у благопо-
лучных равнодушных).

Музыку с берегов затонувшей в 
истории неоклассицистской опер-
ной Атлантиды оркестр Оливера 
фон Дохнаньи делает с большим из-
яществом. Исполнители (Евгений 
Крюков, Михаил Коробейников, На-
талья Карлова, Владимир Чеберяк и 
другие) выпевают роли тщательно и 
с чувством, в иной момент, правда, 
по-традиционалистски переигры-
вая (как Александр Краснов в роли 
отца Григория). Но, может быть, та-
кой была режиссерская задача.

Режиссер Штрасбергер, каким мы 
его знаем, обычно компенсирует му-
зыкальную загадочность послоговым 
стилем сценического изложения с ак-
центом на локальном колорите. Но 
здесь режиссерская манера подсту-
пает к самой грани некоего наивно-
го театра, когда то, что могло бы пока-
заться детским утренником, уже по-
чти эстетика, иначе невозможно объ-
яснить этот стиль. Фронтальность ми-
зансцен, иллюстративность поз, фа-
нерные овечки, туманная видеопро-
екция, красная кровь, черные плат-
ки, белые фольклорные одежды, ста-
тика возвышенности, проза жизни — 
все устраивается на сцене с празднич-
ной прямолинейностью. Помня про 
нерв сюжета о противопоставлении 
истинного и официального христи-
анства, здесь превращенного в без-
опасный конфликт настоящей веры 
и безверия с обличением последне-
го, такой подход, наверное, уместен. 
Ведь если делать по такому поводу те-
атр сложных чувств и неочевидных 
идей, неизвестно, куда это может за-
вести — еще обидится кто. А так нет.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Перепетый канон
«Греческие пассионы»  
в Екатеринбургском театре оперы и балета

Выставка «Илья и Эмилия Каба-
ковы. В будущее возьмут не всех» 
— тройственный проект. Лондон-
ская галерея Тейт, Эрмитаж и 
Третьяковская галерея по очере-
ди принимают у себя более 100 
именитых произведений с не-
большими вариациями — событие 
особой важности для каждого из 
музеев. Об эрмитажной выставке 
рассказывает Кира Долинина.

рмитаж не впервые при-
нимает Кабакова и ставшую в 1990-х 
частью художественного имени его 
жену Эмилию. В 2004 году здесь со-
стоялась первая в России большая 
музейная выставка художника-чем-
пиона, в отчетах о достижениях ко-
торого на Западе превосходные сте-
пени зашкаливали. Потом будет ро-
скошная парная «Лисицкий—Каба-
ков», и вот сейчас — ретроспектива. 
Плюс «Комната Кабакова» и «Крас-
ный вагон» в постоянной экспози-
ции Эрмитажа. Название нынеш-
ней выставки «В будущее возьмут не 
всех» (так называлось эссе Кабако-
ва 1983 года) сегодня читается с по-
зиции авторского отстранения: его 
самого в историю искусства взяли 
давно, а вот кто останется на перро-
не, глядя вслед уходящему поезду,— 
вопрос открытый. В этом смысле лю-
бая ретроспектива в самом престиж-
ном и важном музее уже мало что до-
бавит Кабакову в резюме: выстав-
ки в Тейт, Эрмитаже или Третьяков-
ке — это прежде всего разговор ху-
дожника со зрителем, который из го-
да в год меняется, и со временем, ко-
торое также бежит с заметным уско-
рением. То есть эти выставки не про 
новое искусство, а про новые ощу-
щения. В Петербурге эти ощущения 
оказались очень острыми.

Хронология в этой экспозиции 
важна как факт, но не является ос-
новным вектором рассказа. Тут пра-
вят пространство и текст: от тесно-
ты и мрачности темных коммуналь-
ных клетушек и коридоров к пу-
стынному залу с одинокими шка-
фом и поющим туалетом, к устрем-
ленным ввысь залам, приютившим 
макеты с ангелами и лестницами в 
небо. От живописи, рядящейся под 
графику, к живописи, рядящейся 
под саму себя в истошном виде обо-
бщенной классики или соцреализ-
ма. От концептуалистских списков, 
перечислений, таблиц, графиков 
дежурств, альбомов с маленькими 
людьми к выворачивающим душу 
воспоминаниям матери художни-
ка, превращающим лабиринт ком-
мунального коридора в экзистенци-
альный ад.

Ретроспектива — по определе-
нию, история художника. Но тут то 
ли от неплохого знакомства с каба-
ковскими вещами и приемами, то 
ли от неуюта внешнего мира, впол-
не сравнимого с тем, в котором жили 
кабаковские герои (вшкафусидящий 
Примаков, полетевший Комаров, 
шутник Горохов, видящая сны Анна 
Петровна и все остальные), история 
художника оборачивается твоей соб-
ственной историей. Концептуаль-
ное, холодное, начетническое, рас-
четливое искусство Кабакова сегод-
ня в сверкающем, помпезном, мра-
морно-стеклянном Главном штабе 
переживается как психологический 
триллер. Свет в конце тоннеля, прав-
да, обещан — от тотального комму-
нального нафталина можно сбежать, 
улететь в космос.

Московский концептуализм 1970–
1980-х годов, в котором Кабаков был 
одним из лидеров, ироничен. Совет-
ский слог, быт, символы, знаковые си-
стемы зрелого социализма брались 
за материал для анализа через дове-
дение до абсурда. Зрителя это искус-
ство должно было насмешить и тем 
раскрепостить. «Тотальные инстал-
ляции», которыми прославился Ка-

баков в начале 1990-х, когда перее-
хал в Нью-Йорк, сталкивали чистую 
публику Венецианских и прочих би-
еннале лицом к лицу с миром реаль-
ного невозможного: классический 
кабаковский туалет привокзального 
типа (1992) им не был смешон, а вы-
зывал оторопь. Но мы-то как раз эти-
ми вещами весело стряхивали об-
щее прошлое перед индивидуаль-
ным будущим. В 2000-х игры Кабако-
ва с «большим стилем», большими жи-
вописными форматами и способами 
смотрения в и сквозь холсты доходи-
ли сюда через все нарастающий гул 
переживания соцреализма как соци-
ально опасной ностальгии. Сегодня с 
этими работами как раз проще всего: 
черная сторона «старых песен о глав-
ном» очевидна давно, и реалистич-
нейший автопортрет Кабакова в лет-
ном шлеме 1959 года читается как точ-
ка отсчета — от него назад, к поздне-
му автопортрету Малевича, и вперед, 
к сталинскому «большому стилю».

Куда неожиданней острейшие пе-
реживания классических концепту-
алистских альбомов и инсталляций 
Кабакова 1970–1980-х годов. Впер-
вые, может быть, они не порождают 
желания вразумительного чтения, 
как предписано повествовательной 
их сутью. Наоборот, они порождают 
хаос и ужас чувств: нафталин из ка-
баковского шкафа актуален донель-
зя. Мы все готовы спрятаться в этот 
шкаф, и улететь оттуда, похоже, мож-
но только в космос.

ВЫСТАВКА РЕТРОСПЕКТИВА

Нафталиновый космос
Ретроспектива Ильи Кабакова в Эрмитаже

Константин Рауш —  
единственный футболист 
московского «Динамо», 
выступающий за сборную 
России   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Кабаковские макеты  
с ангелами и лестницами  
в небо показывают  
единственный выход  
из нафталинных  
коммуналок 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Его поздравляет министр спорта РФ Павел Колобков:
— Дорогой Владислав Александрович! Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! Легендарный вратарь 
ЦСКА и сборной СССР, Вы навсегда вписали свое имя в 
летопись мирового спорта, стали кумиром миллионов 
поклонников хоккея в нашей стране и за рубежом. Со-
четая природный талант и приобретенное мастерство, 
Вы с честью защищали ворота родного клуба и непобе-
димой «Красной машины», вместе с товарищами по ко-
манде доказывали превосходство советской школы 

хоккея. Помимо спортивных заслуг Вы внесли боль-
шой вклад в общественную и политическую жизнь 
страны, развитие массового и детско-юношеского 
спорта. Возглавляемая Вами Федерация хоккея России 
обеспечила успех российских хоккеистов, завоевав-
ших долгожданное олимпийское золото на Играх в 
Пхёнчхане. Примите теплые пожелания крепкого здо-
ровья, счастья и осуществления всех планов во благо 
отечественного спорта!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
президенту Федерации хоккея России  
Владиславу Третьяку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
Первый раунд play-off.  
Серии до четырех побед
«Торонто»—«Бостон» 3:1 (Зайцев («Торонто»), 0+2); 
счет в серии 3:3.
«Колумбус»—«Вашингтон» 3:6 (Бобровский отра-
зил 22 броска из 27 — Орлов, 1+0; Овечкин, 2+0; 
Кузнецов, 0+1); 2:4.
В 1/4 финала (серии до четырех побед) встречаются:  
«Вегас»—«Сан-Хосе», «Нэшвилл»—«Виннипег», 
«Вашингтон»—«Питсбург», «Тампа-Бей»—победитель 
серии «Бостон»—«Торонто».
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